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В Махачкале состоялась очередная выставка 
работ известного дагестанского художника 
Арсена КАРДАШОВА, живущего и работающего 
в Санкт-Петербурге. Мы писали о нем в  № 5 
нашего журнала за прошлый год.Фото Г. Расулова
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в  нОМеРе: каДРы РеШаЮт…
знаменитый лозунг советских времен 

«кадры решают все» в заголовке укорочен, 
чтобы подчеркнуть – да, решают все: как на 
пользу, так и во вред. и примеров тому нет 
числа. кабы начальник был хорош – горы 
можно свернуть. но не всегда этим можно 
похвастать. в России на главных начальни
ков не очень везло. среди досоветских, на 
мой взгляд, хороши были Петр великий, 
екатерина вторая, александр II… и все, 
пожалуй. а вот ленин со сталиным, да хру
щев с Брежневым – это уж увольте. зато с 
Путиным, считаю, наконец, дела пошли на 
лад, да и Медведев сейчас в паре с новым 
премьером их продолжает. вот только инте
ресно: всеми ли министрами они довольны? 
хорошо бы и нам, на местах, убедиться, на
сколько те хороши. 

но то на федеральном уровне. а как 
на республиканском? скользкая это тема. 
Очень. Попробуй похвали, кого лично знаю, 
скажут, что льстишь. а ведь в некоторых, 
например, я уверен стопроцентно. а вот 
для критики нужны доказательства, кото
рых «снизу» не разглядеть. так что не буду 
«скользить» по этой теме. 

но об одном человеке, который ушел 
недавно из жизни, нельзя не сказать. аб
дуразак Марданович Мирзабеков был пре
мьерминистром дагестанского правитель
ства, вот с кем нашей республике в свое 
время, действительно, повезло. По своему 
миропониманию, готовности и способности 
реформировать доставшееся нынешнему 
поколению несуразное политическое и хо
зяйственное наследство он был моложе и от
крытее многих своих современников. заме
чательное качество на столь высоком посту. 
как жаль, что он, профессионал высокого 
класса, умница, человек инициативный во 
всем, неожиданно был его лишен. но меня 
согревает мысль, что в республиканском ру
ководстве работают сегодня люди, хорошо 
знавшие Мирзабекова, его, думаю, едино
мышленники. Поэтому есть уверенность в 
будущем. 

вот только, надеюсь, не станем забывать 
старый лозунг – «кадры решают все». за
бывать, что в этом «все», наряду с пользой, 
может оказаться и вред. 
Упаси бог совершать в этой 
сфере кадровые ошибки. 
Уж не в этом ли ныне глав
ная для всех нас задача?

Далгат АХмЕДХАНОв,
главный редактор           

Дорогой доктор Магомед 
Абдулхабирович!

Слово «дорогой» обычно используют, 
обращаясь к человеку, который искренне 
дорог, чем я и хочу выразить мое отно-
шение к Вам после прочтения Вашей 
статьи «Осторожно вираж. Да будут 
светлыми мысли наши и благородными 
деяния наши!» в газете «Новый Рубеж» 
за февраль 2008 год, которая издается в 
Нью-Йорке. Я живу в Канаде, в Торонто. 
Приятельница недавно привезла мне из 
Нью-Йорка этот номер газеты. Читаю Вашу 
статью и глаза застилают слезы. В какой-то 
момент все смешалось внутри: то ли горечь 
воспоминаний о прошлой жизни, о том, как 
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Те, кто возрастом постарше, помнят в 
Махачкале «толкучку», которая нахо-

дилась чуть ниже водонапорной башни в райо-
не вокзала. Огромное скопище людей, полная 
антисанитария, отсутствие отчислений в казну 
подвигли власти города на строительство на 
этом месте рынка. Дело в том, что развал СССР 
вынудил наших предприимчивых соседей, ко-
торым в то время жилось много хуже чем нам, 
податься на российские просторы в погоней за 
заработком. Махачкала была ближе всего. Так 
что рынок был построен именно исходя из за-
просов того времени. Азербайджанский товар 
хоть и не отличался качеством, но зато был са-
мым дешевым. В народе рынок стал называть-
ся – «Азербайджанский».

Был второй день открытия этого самого 
привокзального рынка Махачкалы,

когда в одном из его павильонов, который 
находится на спуске к перрону, во время стоян-
ки поезда Москва – Баку, появилась весьма при-
мечательная парочка славянской внешности. 
Парень был – косая сажень в плечах, хотя и со 
следами интеллекта на лице. Одет он был соглас-
но последнему писку провинциальной российс-
кой моды. На пальце блестел немалых размеров 
«рыжий болт». В руке – тугая дорогой кожи бар-
сетка… Не иначе, как с «зеленью» и «евриками»! 
В другой руке – огромных размеров мобильник, 
похожий на рацию (в то время данный аксессу-
ар был большой редкостью, который могли себе 
позволить лишь, так называемые, новые русские). 
Парень – еще ладно. Не таких еще видала рыноч-
ная публика. Но рядом с ним шло некое создание, 
при описании которого, даже у самого талантли-
вого поэта не раз сломалось бы перо. Этой феи 
было лет девятнадцать – никак не больше…

ÎÑÍÎÂÍÎÉ ÈÍÑÒÈÍÊÒ
Как не вспомнить высказывания некото-

рых современных ментов типа: Эх, удивляюсь, 
откуда наши воры берут таких вот девчонок? 
Этим красоткам не с уголовниками надо як-
шаться… Им бы по подиуму ходить. Публика 
будет не визжать, а от восторга плакать. В 
общем, идет рядом с крутым мужиком созда-
ние... Волосы этаким искрящимся водопадом 
катятся с ее плеч до поясницы, а может, и даль-
ше. Глаза цвета небесной лазури мерцают чуть 
ли не на весь рынок. Ресницы кажутся сол-
нечными лучами... О, где ты, царь Соломон? 
Где твоя «Песнь песней»? Только ты способен 
был описать подобную плотскую красоту... А 
ноги, ноги… И какие натянуты на них порти-
ки – «Плейбою» вкупе с «Пентхаузом» до та-
кой забористой эротики никогда не добраться. 
Ну а маечка… ва-а-а-ще… Под ней перекаты-
ваются, под ней вибрируют данные природой 
первичные половые признаки… Или вторич-
ные? Впрочем, какая разница! Важно, что из 
пупка у этой богини блестит золотом какая-то 
«цацка».

Что тут начало твориться! Торгующий 
люд исключительно азербайджанской нацио-
нальности, я уже не говорю о покупателях да-
гестанцах, все рисковали свернуть себе шеи… 
«Детей гор» можно понять: такого они даже по 
телевизору не видели. И покатилось по рынку 
горячими волнами вожделение. Ну, а чудесная 
пара, походив меж рядов,

добирается до прилавка, где торгуют 
элитным нижним бельем… Ну, не то, чтобы 
элитным – рынок в Махачкале на вокзале са-
мый дешевый, это вам не фирменный магазин 
в Москве, но все-таки бельем.

Именно здесь притихший рынок слышит 

Автор этой публикации уже известен дагестанским читателям. Заур Зугумов ведет в 
еженедельнике «Молодежь Дагестана» отдел криминальной хроники. Он автор вышедших в 
свет трехтомника «Бродяга», книги «Записки карманника», «Словаря преступного мира», го-
товящегося к изданию, работает сейчас над сборником рассказов «Бандитская Махачкала». 
Все опубликованные и готовящиеся к изданию его книги выпускаются крупным московским 
издательством. В апреле нынешнего года ему была посвящена на канале НТВ почти часовая 
телепередача в программе «Русские сенсации» под названием «Крестные отцы». Печатался он 
и в нашем журнале. Все написанное им основывается на личном опыте, Заур Зугумов провел 
в тюрьмах 25 лет, известен был в воровском мире под кличкой «Заур-золоторучка», поскольку 
виртуозно владел искусством карманного вора. Удивительно, что все это не сломало его окон-
чательно, он нашел в себе силы вернуться к нормальной жизни. Более того, сидение на нарах 
использовал с пользой для самообразования, закалил волю, воспитал в себе способность к 
непредвзятой самокритике, что позволило ему «завязать» с прошлым. И еще: он стал членом 
творческих Союза писателей и Союза журналистов России, ведет активную жизнь публицис-
та, способствуя по мере своих сил и имеющегося опыта искоренению человеческих пороков. 

Его нынешняя публикация представляет собой журнальный вариант рассказа из книги 
«Бандитская Махачкала», которая скоро будет сдана в московское издательство «АСТ-пресс 
книга», где ее с нетерпением ждут. 
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– Помнится, тогда, 15 лет назад, вы го-
ворили, что большинство, даже среди депута-
тов, не понимало у нас ясно целей проводив-
шейся приватизации. А сейчас? 

– Понимание это осталось почти на пре-
жнем уровне. Хотя, казалось бы, чего тут пони-
мать! Передача собственности от государства  
в частные руки. Но цели этого процесса наши 
люди поняли своеобразно: раз это мое, то ничье 
больше. А государство, что же, которое им эту 
собственность отдало, остается ни с чем? Оно 
ведь надеялось, что эта собственность в част-
ных руках будет лучше кормить и частника, но 
и его, государство, тоже. Нет, черномырдинская 
фраза о советском образе мыслей «хотели, как 
лучше, а получилось, как всегда» – бессмертна. 
Большинство новых владельцев не знало, что с 
этим богатством делать. Но если сами они все 
же кормились, то о государстве забыли напрочь. 
Лишь отдельные, самые «продвинутые», рас-
порядились свалившейся на них «манной не-
бесной» по-хозяйски: сами вмиг стали работать 
и богатеть, да и государство своими налогами 
худо-бедно подкармливать. Благодаря чему 
наше бедное государство в ту сложную пору и 
выжило. Но и сегодня все-таки большинство но-
вых собственников так и не нашло себя в новых 

«ДАгЕСТАНОМИКА» – 
НА КАСПИЙСКОМ МОрЕ

В начале 90-х годов дове-
лось брать интервью у депутата 
Верховного Совета нашей респуб-
лики, президента тогда Конгресса 
деловых людей Дагестана (был 
такой) Магомеда ДАРБышЕВА. 
В последние годы он рабо-
тал генеральным директором 
Махачкалинского завода стекло-
волокна, сегодня является чле-
ном экономического Совета при 
президенте РД. поэтому интерес-
но, что он может и хочет посове-
товать нашему президенту, а зна-
чит – и всей республике, когда так 
бурно обсуждается сейчас страте-
гия ее социально-экономического 
развития до 2020 года. но вначале 
несколько слов о том, что говори-
лось тогда, 15 лет назад… 

Далгат АХмЕДХАНОв

условиях рынка. Положение выпрямляется, но 
пока еще медленно. Могло быть лучше. 

– Это естественно. После стольких лет 
абсурда иначе быть вряд ли могло. Но если 
движение набирает скорость, то как? 

– Сегодня 75 процентов предприятий стро-
ительства и промышленности республики в час-
тных руках и 85 процентов сельского хозяйства. 
Проблема однако в том, что среди тех и других 
успешно работающих крупных производств 
можно перечислить по пальцам. Остальные еще 
спят или только поднимают голову. Мелкий же 
бизнес больше успешен в производстве потреби-
тельских товаров, подспорьем, придатком масш-
табного производства в интересах всей респуб-
лики и страны он еще не стал. А должен стать, 
как в странах с развитой рыночной экономикой. 

– Время от времени в нашей прессе появ-
ляются, пусть и вскользь, утверждения, что в 
доперестроечные времена наша республика 
не была дотационной, а являлась донором. 
Это так? 

– Это миф. Не знаю, чего в нем больше 
– незнания, непонимания или чего-то еще. В со-
ветское время наша республика, увы, тоже была 
дотационной, как и сейчас: когда на 75 процен-
тов, как сегодня, а когда и на 85, и на 90. 

СТРАТЕГИЯ – 2020
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– Выходит, что если после всех пертурба-

ций 90-х годов мы добрались до этого допере-
строечного уровня и наблюдается устойчивая 
тенденция к дальнейшему росту, то это очень 
неплохо? И даже мы – молодцы? 

– Пожалуй, да! Однако в бочке меда всегда 
можно отыскать ложку дегтя. За счет чего идет 
этот рост? За счет нетрадиционных отраслей, 
это заслуга среднего и малого бизнеса. Что, 
кстати, с одной стороны очень хорошо, это на 
нем зиждется экономика Сингапура, Японии, 
США, стран Европы. Ложка дегтя в другом. Мы 
не поднимаем деньги, что валяются под ногами, 
мы долго раскачиваемся в традиционных для 
нас отраслях народного хозяйства, в которых 
скрывается огромный потенциал эффективнос-
ти, в которых у нас есть сырье, опыт, природные 
ресурсы, и продукция которых всегда и всюду 
имеет спрос. Вот что должно являться первооче-
редной нашей заботой.

– Какие же они – если конкретно? 
– Прежде – такое соображение. Раньше, 

при советской власти, развитие народного хо-
зяйства диктовалось не всегда экономическими 
задачами, а политическими. Зачем, спрашивает-
ся, надо было вымучивать рост промышленного 
производства на совершенно неподготовленной 
для него почве? Где у населения нет соответс-
твующего опыта, традиций, необходимых ре-
сурсов, наработанных технологий и многого 
другого, что есть в других регионах огромной 
страны. Если бы мы жили в отдельном госу-
дарстве, то куда ни шло. Но и в этом случае при 
международном разделении труда на нынешнем 
уровне человеческого прогресса – это крайне 
непродуктивно. Но тогда мы жили, отгородив-
шись от остального мира железным занавесом. 
Долго такое продолжаться не могло. И теперь, 
когда страна влилась в общемировую семью, то 
надо производить то, что у нас будет получаться 
лучше, чем у других. И потреблять будем то, что 
другие производят лучше нас. 

– Так что это? 
– Ответ очевиден. Не нужен был нам, к 

примеру, завод фосфорных солей, изгадивший 
окрестности Кизилюрта, а, может, следовало 
бы наладить производство в горных долинах 
замечательных абрикосов, ко-
торых такого качества в стране 
больше не сыскать. К примеру, 
абрикосы – важнейшая статья 
армянского экспорта в разные 
страны. Разве у нас они хуже?! 
У нас можно возделывать эко-
логически чистые, без всяких 
генетических трансформаций 
разнообразные овощи, что мы 
умеем и любим делать. Им не 
будет конкурентов и ими можно 
завалить если не всю страну, то 
немалую ее часть. Даже у нас, в 
Дагестане, уже разбираются, что 
на рынке или в магазине чистое, 
а что «химическое». Люди изго-
лодались по натуральному про-
дукту. Развитие овощеводства, 
садоводства, виноградарства 
повлечет за собой строитель-
ство и реконструкцию старых 
перерабатывающих предпри-

ятий. Все это – тысячи новых рабочих мест в 
горах и на равнине. Производство вин и конь-
яков? Разумеется. Только надо умело подпереть 
уже раскрученный их брэнд, пошатнувшийся за 
годы перестройки. А животноводство? Ведь это 
многовековая традиция. Кожа и шерсть всегда 
востребованы. Только надо, конечно, улучшать 
породу коров и овец, создавать семеноводческие 
и племенные хозяйства, осваивать новые техно-
логии, на что и тратить инвестиционные средс-
тва, свои и партнеров. 

– Вы ограничиваетесь сельским хозяйс-
твом? 

– Ну, нет. Да, эта отрасль – одно из главных 
преимуществ республики, но не единственное. 
Не менее важно развивать производство строи-
тельных материалов, стекла, например, к чему 
нас подталкивает наличие природных ресурсов. 
Однако я скептически отношусь к разработке 
месторождений нефти, газа, меди. Те, что у нас 
сегодня есть, невелики в сравнении с запасами в 
других регионах страны и вряд ли их добыча бу-
дет очень эффективна. А потребует она немалых 
издержек, главным образом – экологических. И 
надо еще подумать – во что выгодней вклады-
вать силы и средства: в добычу нефти на мор-
ском шельфе и меди в горах, или на развитие 
эффективных отраслей, телекоммуникаций, до-
рожной сети, охотничьего хозяйства и туризма. 
Хотя при разумных проектах и строгой экологи-
ческой экспертизе ничто не исключено. 

– Есть ли еще у нас преимущества? 
– Есть. Гидроэнергетика, например. Не го-

воря уже о крупных, строительство средних и 
малых ГЭС на разветвленной у нас речной сети 
может преобразить жизнь в горах коренным об-
разом. Появление на местах дешевых энергоис-
точников даст толчок развитию в горной мест-
ности мелкого и среднего предпринимательства, 
возникновению инфраструктуры сферы услуг, 
в частности, туризма и производства сувени-
ров. Наш козырь – и пищевая промышленность. 
Но и ее развитие следует дифференцировать 
по наличию в республике и стране спроса на 
тот или иной продукт, например, консервов. 
Необходимо строить предприятия соответствую-
щего профиля, реконструировать специализиро-
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ванные – после скрупулезного анализа рынков 
сбыта. При глобализации экономики в стране и 
мире огульные решения – так сказать «чохом» 
– недопустимы. Да, эти наши консервы на рын-
ке пойдут, а эти – нет, только так. Или, скажем, 
зачем нам легкая промышленность? Разве у нас 
есть хлопок? Зато есть печальный опыт его вы-
ращивания при административной экономике, 
хотя назвать ту политику экономикой нельзя. 
Вот мелкие предприятия до 100 человек или 
средние до 250 работников по пошиву одежды, 
обуви – совсем другое дело. 

– Иными словами, вы считаете, что но-
вые промышленные гиганты республике не 
нужны? 

– Именно. Надо просто восстановить у нас 
уже действующие. И все. И вот еще по какой су-
щественной причине. Предположим, пожелаем 
мы построить крупный завод, фабрику или еще 
что-нибудь подобное. Каким оборудованием 
они должны быть оснащены? Не вчерашним же. 
И даже не сегодняшним, а завтрашним. Чтобы 
к концу строительства оно стало действительно 
сегодняшним, а не вчерашним. Ведь технологии 
развиваются теперь как ни-
когда быстро. И сколько на 
таком предприятии будет 
работников? Тысячи? Как 
бы не так! Всего несколь-
ко десятков – при совре-
менной автоматизации и 
компьютеризации больше 
и не понадобится. Таких 
крупных предприятий от-
кроем, предположим три 
или четыре, займем на них 
двести или триста человек. 
А у нас жаждущих работы 
тысячи. Не лучше ли со-
здать условия для создания 
сотен мелких предприятий 
с контингентом в десятки 
работников, не требующих 
«сверхзвукового» оборудо-
вания, но с вполне совре-
менным, соответствующим мелкому и среднему 
производству, на которых будут заняты и кор-
миться тысячи рабочих рук и не совсем сытых 
сегодня ртов. Считаю, в этом есть резон. Короче 
говоря, малозатратность и эффективность – вот 
наше знамя. 

– Говоря о сельском хозяйстве, какого 
рода реформы ему необходимы? 

– В советские годы его пытались реформи-
ровать 36 раз, и все без толку: то дожди мешали, 
то засуха, то заморозки. Трижды защищалась и 
утверждалась Продовольственная программа 
республики в Москве, которая фактически была 
только на бумаге. Все потому, что при любых 
потугах накормить страну оставалась незыбле-
мой главная причина всех неурядиц: отсутствие 
у земли полноправного хозяина. Она и сейчас у 
нас, в Дагестане, остается, хотя по всей России 
это препятствие снято. Но в целом по стране 
тормозом в развитии сельского хозяйства ос-
тается еще советский стереотип мышления у 
командиров производства, хотя земля уже про-
дается и покупается, обретая хозяина. Но у нас 
этот тормоз еще имеет и юридическую силу: 
землю, мать-кормилицу, мол, продавать нельзя. 

Ну как же: во-первых, она мать, во-вторых, ее у 
нас мало. Что главнее – первое или второе – не-
ясно, но от этого не легче. Почему-то не вспо-
минаем, что меньше ста лет назад, дагестанцы, 
имея общие для джамаата пашни и сенокосы, 
землю продавали и покупали, не предполагая, 
что их дети и внуки будут во имя лозунгов стра-
дать от несытой жизни. Так что главная про-
блема в том, что дагестанский крестьянин до 
сих пор еще лишен полноценной инициативы. 
Но и других, «неглавных», хватает, которые на-
прямую или косвенно зависят от решения этой 
главной проблемы. В хозяйствах любой собс-
твенности не заботятся о состоянии почвы, нет 
удобрений, на севере республики продолжается 
запустынивание, нужна механизация, химиза-
ция, мелиорация. Всем этим, как и семеноводс-
твом и племенным делом, крестьянам должно 
помочь государство. Думаю, имеет смысл госу-
дарству возродить машинно-тракторные стан-
ции (МТС), за услуги которых крестьяне рас-
считывались бы либо своей продукцией, либо 
деньгами. Ну и специализация хозяйств крайне 
необходима. Нет смысла заниматься тем, что не 

дает дохода. Например, 
в Дании, если корова не 
дает 10 тысяч литров мо-
лока в год, ее отправля-
ют на мясокомбинат, а в 
Израиле, если гектар сада 
не приносит 35 центнеров 
плодов, его вырубают, ис-
пользуя землю с другой 
целью. Сортировка про-
дукции в плодоовощных 
хранилищах не ориенти-
рована пока на широкий 
рынок. В общем, хлопот 
впереди у нас еще много. 

– Вы сказали, что 
малый и средний бизнес – 
основа современной эко-
номики. Чтобы понять, 
к чему мы стремимся, 
сравните Дагестан с ос-

тальной Россией, с другими странами. 
– В нашей республике на 1000 человек 

населения приходится по статистике 2 таких 
предприятия, по России в целом – 9, в Европе 
– 50, В Японии – 60, в Америке – 75. В нашей 
стране таким бизнесом охвачено 20 процентов 
трудоспособного населения, а в Европе – 50, в 
Америке и Японии – 80. Наш новый президент 
Дмитрий Медведев говорит, что надо достичь 
в стране по этому показателю 60-70 процен-
тов. В Дагестане, кстати, есть для этого очень 
большие возможности, что доказывается тем, 
что наши успехи последних лет достигнуты 
благодаря этому росту. В сфере малого и сред-
него бизнеса у нас работает людей больше, 
чем в промышленности и строительстве. Эти 
предприятия дали в 2007 году продукции на 
39 миллиардов рублей, а промышленные же 
– на 19, сельскохозяйственные – на 22. Вот и 
сравнивайте. Если подытожить эти цифры, то 
скажу, что 45 процентов валового регионально-
го продукта республики дает малый и средний 
бизнес. И рост продолжается, он получит, уве-
рен, ускорение после недавних решений прези-
дентов и РФ, и РД. 
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– Какие еще у нас есть плюсы? Или ос-

тальное мелочь?
– Пожалуй, назову сейчас главный, из ко-

торого проистекают все остальные. Этот плюс 
– неиссякаемая предприимчивость дагестанцев. 
Свидетельств тому масса, как положительных в 
подавляющем большинстве, так, к сожалению, 
и отрицательных, которые тоже иногда наблю-
даются. Но в любой семье не без урода, как го-
ворит пословица, и мы тут не хуже остальных. 
Зато в доброй инициативности лучше многих. 
Проиллюстрирую сказанное таким примером: в 
прошлом году налогов с предприятий малого и 
среднего бизнеса в республике собрано 1 млрд. 
135 миллионов рублей, что значительно больше, 
чем в предыдущие. Это при том, что, не буду 
греха таить, многие малые предприятия остают-
ся в тени. В одном районе их зарегистрировано 
всего 2, а в другом – 400. Явная тень на плетень. 
Но после недавних прави-
тельственных решений рост 
числа предприятий продол-
жится еще быстрее. Есть все 
предпосылки достичь в рес-
публике по этому показате-
лю европейского уровня. 

– Что вы думаете о 
проекте стратегии разви-
тия республики до 2020 
года? 

– Если сказать коротко, 
такой объемный документ у 
нас разработан впервые, и, 
естественно, что в нем могут 
оказаться ошибки, разного 
рода упущения. Непонятно, 
на мой взгляд, каковы источ-
ники огромных инвестиций. 
Не берусь судить, насколько 
рационально их распределе-
ние по количеству рублей. 
На развитие промышлен-
ности, сельского хозяйства 
предполагается выделить 
огромные средства, но, ду-
маю, что на первом этапе 
следует больше внимания 
уделить развитию малого и 
среднего бизнеса, развитию 
инфраструктуры. Что особенно важно, если мы 
хотим сделать республику привлекательной для 
туристов. А мы обязаны это сделать. Есть стра-
ны – Испания, Италия, Франция, – львиную 
долю бюджета которых составляют доходы от 
туризма. И у Дагестана есть для этого все воз-
можности. Несмотря на некоторые достижения 
этого плана в советские времена, наша респуб-
лика остается страной, почти девственно нетро-
нутой цивилизацией для этой цели. Море, горы, 
климат, кавказская экзотика, горская архитекту-
ра, этнографическая и историческая привлека-
тельность, минеральные воды и грязелечебни-
цы, одни из самых эффективных в мире, – не 
буду всего перечислять – тому порукой. И в то 
же время отсутствие инфраструктуры должного 
уровня, отвечающей современным требовани-
ям. Развитие туризма – должно быть одним из 
самых приоритетных направлений обсуждаемой 
сегодня стратегии развития. Не буду ломиться в 
открытые двери, доказывая, хотя не все у нас это 

понимают. Но мировой опыт об этом просто во-
пиет. У нас долго были заложены уши и закрыты 
глаза на такую перспективу, и не было свободы 
решений на местном уровне. Но теперь она есть. 
И уши и глаза открыты. Так что – пора. Первые 
шаги наш президент уже сделал. Надо всем нам 
поддержать эти начинания. Создание привлека-
тельного имиджа республики – забота, наряду с 
государством, всего общества.

– А что зависит от федерального центра? 
– Очень важное, очень перспективное ре-

шение, способное сыграть огромную роль в раз-
витии народного хозяйства республики. Речь 
веду о создании на дагестанской территории 
свободных экономических зон, о превращении 
нашей республики в финансовый, туристичес-
кий, торговый, спортивно-оздоровительный, в 
будущем, возможно, и экономический Центр 
стран Каспийского бассейна. Оно может быть 

принято лишь на уровне пре-
зидента или премьер-минис-
тра страны. А предпосылки 
для этого есть, и весьма убе-
дительные. Единственный 
не замерзающий в России 
морской порт на Каспии, 
удобный транспортный ко-
ридор для перевозки грузов 
в страны Каспийского бас-
сейна, наличие свободной, 
инициативной, трудолюби-
вой рабочей силы, наконец, 
укрепление южных рубежей 
государства и многое дру-
гое. При создании таких зон 
– на севере, юге или в каком 
ином районе республики 
– потери бюджета от нало-
говых, таможенных и тому 
подобных льгот будут неве-
лики, а доходы от увеличив-
шегося торгового оборота, 
эксплуатации возникших на 
побережье туристических 
и оздоровительных цент-
ров, может, и международ-
ных, с лихвой их восполнят. 
Импульс развитию всей 
экономики Дагестана будет 

дан колоссальный. Как не вспомнить, что быв-
ший актер Рейган, став президентом, когда в 
Америке начался экономический спад, создал 
в стране несколько особых экономических зон 
в наиболее проблемных штатах. И страна вос-
пряла, безработица сократилась до минимума, 
жизненный уровень населения повысился. У 
нас еще тогда иронически называли, видимо, 
завидуя, эту политику «рейганомикой». Чем не 
пример! 

– Пример наглядный. А как бы назва-
ли такую экономику вы, имея в виду пре-
вращение нашей республики в названный 
замечательный, многофункциональный, 
привлекательный для всех прикаспийских 
стран Центр? 

– Можно обойтись и без названия. Или – 
«дагестаномика». Главное – была бы она приня-
та. А что эффективно заработает, уверен на все 
сто процентов.

– Как говорится, Иншааллах.
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Катамараны и даже тримараны – мор-
ские суда с двумя и даже с тремя кор-

пусами, соединенными между собой мостами, 
– не новость. Новость – в функциональном их 
предназначении и использовании. И новость – в 
принципиально иной для этой цели конструк-
ции. Поскольку технические возможности с 
каждым годом возрастают, новая конфигурация 
подобных судов также сулит возросшую эффек-
тивность их использования. 

Новые идеи носятся в воздухе. Порой они 
одновременно приходят в голову людям в раз-
ных странах. Примеры тому есть, вплоть до от-
крытия новых законов в физике и химии. А по-
рой до сих пор идут споры, кто первым сказал 
«а». В России считают, что радио изобрел рус-
ский Попов, а остальной мир считает, что сде-
лал это итальянец Маркони. Сегодня рядовому 
обывателю не важно, кто был первым, а на заре 
радиопромышленности приоритет страны сулил 
ей огромные экономические выгоды: это новое 
производство, занятость рабочих рук, продажа 
по всему миру дорогих – особенно поначалу 
– новых устройств. Поэтому – как бы не прово-
ронить реализацию новой идеи – задача важней-
шая! Иначе ее осуществят другие. И миллиарды 
уплывут в чужие страны. 

Увы, это не раз уже случалось с советскими 
новациями, и теперь случается с российскими, 
огромная «утечка мозгов» из нашего отечества 
за границу известна всем. Но и те новшества, 
что патентуются у нас в стране, годами порой 
ждут реализации, что позволяет быстрым на 
подъем зарубежным бизнесменам вкупе с го-
сударственными структурами воспользоваться 
тем, что плохо лежит. 

ПЛАТОНЫ И НЕВТОНЫ
СТрАНЫ гОр

Не знаю, правда это или просто анекдот, но 
слышал, что дотошные японцы немало своих 
удивительных технических новшеств заимство-
вали из советских журналов «Знание – сила» и 
«Техника молодежи». Ладно, неповоротливость 
советского механизма внедрения новинок об-
щеизвестна. Однако инерция прежнего времени 
сказывается, видимо, до сих пор. И такое длин-
ное предисловие понадобилось, чтобы яснее 
очертить проблему, с которой столкнулся наш, 
дагестанский, изобретатель. 

Вообще-то, мы знакомы с ним давно. Но 
при недавней встрече, поинтересовавшись, как 
идет внедрение его изобретений – а их у него не-
мало – узнал, что принципиальных изменений 

нет. Что было удивительно: ведь 
новая экономика нарождается в 
стране, можно работать эффек-
тивно, безразличию приходит ко-
нец. И кое-что все-таки меняется. 
Сегодня Гамид ХАлИДоВ не 
просто изобретатель-энтузиаст, 
фонтанирующий технически-
ми идеями в одиночку. Сегодня 
он советник председателя 
Дагестанского научного центра 
РАН. Информация о его изобре-
тениях и предложениях техничес-

ких новшеств появляется не только в СМИ, но и 
обнародуется на международных конференциях 
и выставках, становится предметом обсуждения 
в служебных докладах, в правительственной пе-
реписке. Но… Вот что говорит сам автор более 
сотни изобретений: 

– Наиболее показательна история с транс-
портными тримаранами, как гражданского, так 
и военного назначения. Я назвал их «транс-
тримами». Идея родилась давно – в 1997 году, 
была запатентована и заключалась в эффектив-
ной транспортировке огромных, многотысяче-
тонных блоков антарктического льда в страны, 
испытывающие острую нужду в питьевой воде. 
Эта проблема общемировая и с каждым годом  
она становится все острее, о чем свидетельс-
твуют СМИ. Недавно Владимир Познер в своих 
«Временах» на первом телеканале ее обсуждал, 
второй номер немецкого журнала «Дойчланд» 
за этот год сделал эту проблему своей главной 
темой. Но речь сейчас не об этом. Новый патент 
предлагает «транстрим» новой конструкции 
– все три корпуса судна являются водоизме-
щающими и снабжены силовыми установками 
и рулями, что придает трехкорпусному судну 
большую грузоподъемность, устойчивость, бе-
зопасность, замечательную маневренность, воз-
можность перевозить любые грузы, значительно 
сокращать – благодаря особой конструкции всех 

СТРАТЕГИЯ – 2020Далгат АХмЕДХАНОв
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трех корпусов – время погрузки и разгрузки, что 
особенно экономически эффективно, и, кроме 
того, благодаря подводным крыльям развивать 
невиданную до сих пор для транспортных судов 
скорость – до 80 узлов. При всех обсуждениях, 
в переписке с экспертами идея транстрима по-
лучила одобрение. При нынешних 80 процентах 
перевозки всех грузов в мире водным путем его 
возможности не могут не впечатлять. 

– Так в чем же дело? – спрашиваю.
– У нас ведь как? Сначала надо получить па-

тент, на что уходит год или два. Затем получить 
экспертное заключение. Еще год. Затем должно 
состояться государственное решение – еще вре-
мя. Затем должны быть отпущены средства на 
реализацию проекта. Как правило, этот пункт в 
бюджете, в лучшем случае, следующего года. А 
если не в лучшем? Вот такая карусель. А в это 
время другие не дремлют. В Канаде и США про-
шли две конференции, на которых была одоб-
рена концепция строительства транспортного 
тримарана, и началось финансирование работ 
по реализации проекта строительства высокос-
коростных военных и коммерческих транспорт-
ных тримаранов большого водоизмещения. Так 
уплывают приоритет и миллиардные для госу-
дарства доходы. Ведь можно же было нам начи-
нать гораздо раньше, чем за рубежом. 

– Как же так вышло? – снова спрашиваю я.
– Да, новые конструктивные особенности 

транспортного тримарана были запатентова-
ны в нашей стране, а на получение патента за 
рубежом нужны ведь немалые деньги, которых 
у меня нет. Через два года любой патент, если 
изобретение не стало воплощаться, становится, 
памятуя об интернете, доступен всем. Известно, 
что инициаторами реализации строительства 
«транстримов» в Америке стали сотрудники 
американских компаний – бывшие сотрудники 
ЦНИИ имени академика Крылова из Санкт-
Петербурга, переехавшие за океан. Не берусь 
судить, имеет ли место заимствование идеи, но 
ничто не мешало воспользоваться тем, что уже 
было обнародовано в России. Жаль, что не наша 
страна будет получать заказы на строительство 
новых морских судов со столь многообещаю-
щими возможностями. Впрочем, поживем-уви-
дим… 

Такова ситуация с тримаранами. Но это 
лишь одна разработка Гамида Халидова из мно-
жества других. Например, уже изготовлен опыт-
ный образец автоматического почтового аппа-
рата – почтофона. Почтовая экспресс-система 
«Почтофон» позволяет в течение часа доставить 
письмо в запечатанном конверте из одной точки 
земного шара в любую другую. Единственное 
условие – в обеих точках должны стоять аппара-
ты «Почтофон». Система пользуется интернетом 
и клавиатурой, как у компьютера, но способной 
набирать текст на любом языке, пользуясь лю-
бым алфавитом. Хоть на суахили или ином, са-
мом экзотическом. Суть в том, что набранный 
в одной точке Земли текст, тут же полученный 
в другой точке, автоматически запечатывается 
в конверт с надписанным адресом и по выходу 
из почтофона доставляется адресату. Всего и де-
лов. Зато конфиденциальность, скорость, удобс-
тво чтения. Не у каждого ведь из 6 миллиардов 
населения нашего «шарика» стоит дома ком-
пьютер с интернетом или факс. Производство 

и продажа по всему миру таких «почтофонов», 
которые с восторгом оценены специалистами, 
сулят баснословную выгоду. Для начала требу-
ются всего 6 миллионов рублей. Смешная сум-
ма в государственном масштабе. Но дело пока 
застопорилось. Жаль. 

Не буду перечислять и столь же подробно 
описывать другие инновационные бизнес-про-
екты Гамида Халидова. Тем более, не один он 
такой в нашей республике. Это и доктор техни-
ческих наук Абдул-Халик Тамадаев, выдающий-
ся специалист в гидроэнергетике, автор высоко-
эффективного проекта малых ГЭС, о котором 
мы постараемся тоже написать. Это и Гаджи 
Ибадулаев, предложивший новую конструкцию 
двигателя внутреннего сгорания, что позволяет 
увеличить его коэффициент полезного действия 
в 3-4 раза. Можно только представить, какую 
колоссальную выгоду принесли бы республике 
производство и реализация по всей стране и за 
рубежом таких технических новшеств, какую 
огромную роль это сыграло бы в дальнейшем 
подъеме экономики Дагестана. 

Ведь что такое инновация? Каким образом 
экономика становится инновационной? О чем 
так много говорят сегодня, чем озаботилось 
вплотную руководство страны и нашей респуб-
лики. Это вложение капитала в производство 
качественно нового товара, изделия, доселе не 
имевшего места в нашей действительности, но 
жизненно нам, да и всем на земле, необходимого. 
Так в чем же дело?! Если народилась продуктив-
ная идея, получена ее положительная экспертная 
оценка, если уже и технический проект налицо, 
остается только одно – но достаточно грозное до 
сих пор – препятствие. Это – рецидив прежне-
го негосударственного мышления. Он тормозит 
любую инициативу на пути к желанной цели. 
Преодолеть такое препятствие одним прыжком 
нельзя. Но если всем вместе, сверху донизу, то 
никакие преграды не страшны. Наверно, должен 
появиться в обсуждаемой сейчас «Стратегии-
2020» такой пункт. 

Как не вспомнить слова Михаила 
Ломоносова, что «может собственных Платонов 
и быстрых разумом Невтонов российская земля 
рождать». И она давно уже рождает. Дагестанская 
земля в том числе.
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В успехах земных дел простых тружени-
ков велика роль ученых, таких, как кол-

лектив лаборатории механизации Дагестанского 
НИИ сельского хозяйства и ее заведующий, 
кандидат технических наук Магомедрасул 
ЧУпАноВ. И понятно, почему: здесь трепетно 
относятся к вопросам механизации трудоемких 
процессов. 

Проблема была в том, что поставляемая 
еще в советское время из Молдавии, Украины, 
среднеазиатских республик садово-
виноградарческая техника не выдер-
живала условий работы на тяжелых 
дагестанских почвах. К ее решению 
подключалась лаборатория ДагНИИ 
СХ. 

В каждом рабочем агрегате от 
нескольких десятков до полутора со-
тен узлов и деталей, рассчитанных на 
конкретные нагрузки. Первой удачей 
стал культиватор КВМ-2,5 для между-
рядной обработки почвы, предназна-
ченный для уничтожения сорняков и 
обработки междурядий виноградни-
ков с определенным удельным сопро-
тивлением почвы. Он же может ус-
пешно использоваться для обработки 
междурядий садов и овощных культур. Затем 
по тому же принципу изготовили опытный 
образец культиватора КВМ-3,0, который стал 
«добычей» сельхозпредприятия, на виноград-
никах которого машина успешно прошла ис-
пытания. Дальше – больше. Был разработан 
и изготовлен культиватор КВМ-3,07, который 
мог работать на почве с еще большим удель-
ным сопротивлением. 

Сорняки однако (уж такие они зловред-
ные) приходится уничтожать не только в меж-
дурядьях виноградников, но и между кустами в 
каждом ряду. Задача создания такого культива-
тора не решена до конца и заводами Молдовы 
и Украины, где технику подобного рода произ-
водят много лет. Магомедрасул Чупанов и его 
коллеги хранят многолетней давности снимок, 
свидетельствующий о первом опыте работы 
междурядного культиватора кишиневского 

производства, к которому они придела-
ли и добавили боковые ножи (плоскоре-
зы) для очищения от сорняков межкус-
тового пространства. Работа эта была 
долгой и чреватой многими неудачами. 
Решение, в конце концов, было найдено. 
Удалось создать принципиально новый 
для культиватора узел гидрораспредели-
теля. Поступательно поперечное движе-
ние плоскорежущего ножа прекращает-
ся в момент обхода штамба (ствола) на-
саждения. Со временем в новых культи-
ваторах для межрядовой и межкустовой 
обработки КВГ-3,0 и КВГ-3,54 появились 
новые усовершенствования. Коллективу 
лаборатории принадлежит и авторство 
агрегата АНВ-0,6, предназначенного для 

глубокого внесения минеральных удобрений в 
прикорневую зону виноградников. Два таких 
успешно прошедших испытания опытных об-
разца уже используются в хозяйствах. 

Нареканий о работе опытных образцов са-
дово-виноградарческой техники не поступает. 
В лабораторию часто обращаются хозяйствен-
ники с просьбой продать машины, подобные 
образцам, уже успешно работающим. Отвечать 

СТРАТЕГИЯ – 2020
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на эти просьбы нечем – пока промышленное 
производство не налажено. Успехи маленького 
коллектива, где под руководством М. Чупанова 
работают младшие научные сотрудники Калим 
Ахмедов, Мавлидин Абдулгалимов, лаборант и 
токарь Омар Абасов, сварщик Камиль Чупалаев, 
замечены Российской академией сельскохозяйс-
твенных наук, которая наградила Магомедрасула 
Чупанова дипломом 
за лучшую завер-
шенную научную 
разработку 2005 
года «Комплекс 
машин для виног-
радарства». 

А «одиссея» конс-
трукторов ДагНИИ СХ 
продол-
жае тся. 
Известно, 
что про-
цесс посадки 
саженцев и черенков очень 
трудоемок и малопроизводите-
лен. Четверо рабочих, чаще всего 
это женщины, идут по размеченному заранее 
полю за тракторным агрегатом и несут в руках 
гидробуры весом от восьми до десяти килограм-
мов. И с помощью подаваемой под давлением 
воды пробиваются в земле лунки глубиной 35-40 
сантиметров, в которые затем 
высаживаются черенки. 

Возникла идея создать аг-
регат для пробивания в земле 
лунок под посадку черенков с 
одновременным внесением в 
них перемешанных с землей 
удобрений. Намечено, что гид-
робуры нового агрегата будут 
пробивать в почве одновре-
менно четыре лунки, разме-
ры которых позволят сажать 
черенки. Агрегат позволит 
наладить рабочее положение 
буров в точно заданных пара-
метрах. Практики с восторгом 
встретили намерение создать 
агрегат, вдвое увеличиваю-
щий производительность тру-
да. Специалисты «Дагвино» 
подтвердили, что аналогов в 
технической литературе нет. 
Машина еще в проекте, а с хо-
датайством провести ее опыт-
ные испытания на своей земле 

обратились к ученым уже десять руководителей 
виноградарческих хозяйств. 

Сейчас идет кропотливая работа по раз-
работке чертежей. Всех деталей в своей мас-
терской не изготовить, поэтому размышляют, 
на каком из заводов разместить заказ, руково-
дители которых уважительно вроде относятся 
к неуемным коллегам из лаборатории ДагНИИ 
СХ. Буры уже изготовлены. Вторая задача – гид-
росистема, которая проходит рабочие испыта-
ния пока на стенде в мастерской. «Стараемся. 
Хотели бы изготовить опытный образец поса-
дочного чудо-агрегата и испытать его во вре-
мя осенних посадок виноградников, – говорит 
Магомедрасул Чупанов, – но на столь быстрый 
результат не надеемся. Хотя просьбам ускорить 
выпуск новой машины нет числа. Но, – разво-
дит руками Чупанов, – опытные образцы изоб-
ретенной этой техники пока не приняты к про-
изводству ни на одном заводе». 

Выходит, уже назрел и даже перезрел воп-
рос о создании в нашей республике завода 

по производству садово-виноградар-
ческих машин, продук-

цию которого бра-
ли бы нарасхват 
во многих субъек-
тах Южного феде-
рального округа, 
где занимаются 
садоводством и 

виноградарс-
твом. Обидно 
будет, если 
п л о д а м и 

т в о р ч е с к о й 
работы ученых лаборатории механизации 
ДагНИИ СХ воспользуются не в своей респуб-
лике. А ведь нам так нужны новые рабочие 
места, рост налогооблагаемой базы, доходы от 
продажи новой техники. Вот еще одна ниша для 
инвестиций в решении задач создания иннова-
ционной экономики. 

на снимках: вверху – старая техника, в 
центре и внизу – новые опытные образцы.
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года «Комплекс 
машин для виног-

А «одиссея» конс-
трукторов ДагНИИ СХ 

цесс посадки 
саженцев и черенков очень 
трудоемок и малопроизводите-
лен. Четверо рабочих, чаще всего 

рос о создании в нашей республике завода 
по производству садово-виноградар-

ческих машин, продук-
цию которого бра-
ли бы нарасхват 
во многих субъек-
тах Южного феде-
рального округа, 
где занимаются 
садоводством и 

виноградарс-
твом. Обидно 
будет, если 
п л о д а м и 

т в о р ч е с к о й 
работы ученых лаборатории механизации 
ДагНИИ СХ воспользуются не в своей респуб-
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По производству коньяков Дагестан за-
нимает в Российской Федерации пер-

вое место, как и по числу овечьих отар, постав-
ляющих мясо для отличных шашлыков. В этом 
плане республика обогнала саму себя, в 1985 
году у нас производилось лишь 47 тысяч дека-
литров (дал) коньяка, это почти 70-я часть от 
производимого в России, но в 2002-м уже одну 
треть, а в 2006-м – уже больше одной трети. И 
в производимом за пределами Дагестана конь-
яке велика наша составляющая – 90 процентов 
коньячных спиртов вырабатывается у нас. 

Спрос на этот элитный напиток растет 
прямо пропорционально числу рискующих во 
имя успеха предпринимателей. Это обеспечи-
вает виноградарским хозяйствам приличные 
доходы, тысячам виноделов – хорошую зарпла-
ту, бюджетам страны и республики – большие 
суммы сборов, лицензионных платежей и на-
логовых поступлений. В 2007 году, например, 
виноградарческими предприятиями и произ-
водителями алкогольной продукции Дагестана, 
по предварительным данным, будет получено 
налоговых платежей и сборов более 1,7 милли-
ардов рублей, что на 541 миллион рублей боль-
ше, чем в предыдущем году. Из этой суммы в 
консолидированный бюджет РД поступит поч-
ти 700 миллионов рублей. И это не предел. 

Врезались в память слова, которые про-
изнес на одном из мероприятий председатель 
Союза виноградарей и виноделов Дагестана 
незабвенный Нариман Алиев: «Виноград – 
культура неограниченных возможностей. Эта 

отрасль – богатство Дагестана. Вы не найдете 
другой такой культуры, которая на нашей зем-
ле была бы эффективней, чем эта». Это мнение 
подтверждается и воспоминаниями 80-х годов 
прошлого столетия, когда республика ежегод-
но собирала от 300 до 400 тысяч тонн гроздьев 
и в ходу был лозунг собрать полмиллиона тонн 
с 72 тысяч гектаров плантаций. Затем была 
антиалкогольная кампания, в результате ко-
торой площадь под виноградниками сократи-
лась до 16-18 тысяч гектаров. Начиная с 2001 
года Правительство РД вкладывает бюджетные 
средства в возрождение этой отрасли. Работа  
в самом разгаре. Добились пока не очень мно-
гого, но и этого оказалось достаточно, чтобы 
виноградники, занимающие 0,6 процентов из 
более чем трехмиллионной площади сельхо-
зугодий, обеспечили чуть ли не треть реаль-
ных доходов сельского хозяйства республики. 
Словом, для виноградарей есть и этот повод, 
чтобы выпить рюмку элитного напитка. 

Думаю, следует рассказать о нем подроб-
ней, ведь без него не обходится праздничное 
застолье. Коньяк – крепкий алкогольный на-
питок янтарно-золотистого цвета, его готовят 
из выдержанного коньячного спирта, продук-
та дистилляции коньячных виноматериалов. 
Процесс его производства остается неизмен-
ным в течение веков. Сок винограда закачи-
вают в большие емкости, полученное светлое 
вино подвергается двойной перегонке, для чего 
традиционно используются медные аппараты. 
Затем молодой коньяк заливают в дубовые 
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бочки и начинается 
процесс его выдерж-
ки, который может 
длиться до 50 лет. 
На последней стадии 
все зависит от искус-
ства дегустатора: он 
определяет, в какой 
пропорции нужно 
смешать коньячные 
спирты с разных ви-
ноградников, чтобы 
в результате полу-
чился неповторимый 
напиток. 

Мировая ис-
тория коньяка на-
чиналась в 1610 
году в местечке 
Шарант провинции 
Коньяк во Франции. 
Королевский апте-
карь Пьер Фрапен 
стал основателем коньячного дома 
«Фрапен». Бутылки своего коньяка он 
украсил гербом, который пожаловал 
ему король. В России первенство в ко-
ньячном деле принадлежало дагестанс-
кому городу Кизляр. Датой зарождения 
промышленного производства коньяка 
в России считается сентябрь 1885 года, 
когда упоминается о вывозе из Кизляра ви-
ноградного спирта в виде напитка. Одним 
из первых крупных производителей качест-
венного коньяка стал кизлярец Сараджев. В 
упомянутом году на базе нескольких мелких 
предприятий он основал Кизлярский 
коньячный завод и пер-
вым начал выдер-
живать конь-
ячный спирт в 
бочках из кав-
казского горного 
дуба, сдабривать 
коньяк сахаром 
или сладким ви-
ном. В 1889 году 
его коллекция 
вин и коньяков и 
практика ведения 
правильного пог-
ребного хозяйства 
были удостоены 
золотой медали вы-
ставки продуктов 
сельского хозяйства 
и промышленности 
в Тифлисе. Спустя 
несколько лет его про-
дукция стала широко 
известна и почитаема 
в России и за рубежом, 
получила 12 различных 
медалей и дипломов. 

Этот завод стал фун-
даментом, на котором се-
годня, спустя 123 года, про-
должает расти слава непревзой-
денных кизлярских коньяков. 
Любопытны характеристики вы-

пускаемых здесь на-
питков. Например, 
коньяк «Лезгинка» 
в научной литера-
туре описывается 
так: «Готовится из 
коньячных спиртов, 
выдержанных 6-7 
лет. Цвет янтарный. 
Букет развитый. Вкус 
мягкий». О коньяке 
«Юбилейный»: «Из 
спиртов выдержки 
не менее 8 лет, цвет 
темно-золотистый. 
Букет тонкий. Вкус 
жгучий». С 1959 года 
выпускается коньяк 
«Кизляр» (спирты 
10-летней выдерж-
ки), с 1968 года – ко-
ньяк «Дагестан» (13 
лет), «Россия» (15 

лет), «Кизлярский праздничный» (17 лет), 
с 1994 года – «Багратион» (средний воз-
раст спиртов 20 лет), к 850-летнему юби-
лею г. Москвы – «Московский юбилей-
ный» (25 лет), в 2002 году к 300-летию 
Санкт-Петербурга – «Петр Великий» (из 
спиртов 25-летней выдержки). Сегодня 

на кизлярском заводе выпускается более 
десяти видов коньяка, каждый из которых 
удостоен медалей и дипломов многих пре-
стижных выставок в нашей стране и за ру-
бежом. Только в 2000-м году эта продукция 
завоевала пять гран-при, 17 золотых, 13 

серебряных и 5 бронзовых медалей, 
звание «Лучшие коньяки 

России XX столе-
тия».

Д р у г и м 
центром  про-
м ы ш л е н н о г о 
виноградарства 
в Дагестане яв-
ляется Дербент. 
В конце XIX века 
предприниматель 
Дадашев построил 
цех по выработке 
виноградной водки. 
В 1960 году на базе 
Дербентского вин-
завода был создан 
работающий поныне 
коньячный комбинат. 

Здесь выпускаются ши-
роко известные и почи-

таемые в стране и мире 
коньяки марок «Дербент» 

(спирты 6-7-летней вы-
держки), «Нарын-кала» 

(10-12 лет), «Махачкала» 
(15 лет), «Москва» (20 лет), 

«Порт-Петровск» (25 лет), 
«Президент» (30 лет), тоже 

удостоившихся бесчисленного 
множества престижных наград. 

Одних только золотых медалей 
более 110. 
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Отрадно, что и то, и 

другое предприятия от 
года к году расширяют свои 
возможности, наращивают 
производство. И от года 
к году все большее число 
сограждан-россиян будет 
иметь возможность позна-
комиться со всей гаммой 
вкусов, вложенных трудо-
любием людей в виноград 
и в главный продукт его 
переработки – коньяк. 

Перспективы у виног-
радарства и виноделия, 
в том числе и у коньяч-
ного производства, боль-
шие. Отчасти и потому, 
что в Дагестане работа-
ет много преданных этой 
отрасли производствен-
ников и ученых. Среди 
них действительный член 
Международной академии 
виноградарства и виноде-
лия, директор Института 
«Агроэкопроект», руково-
дитель научно-техническо-
го совета «Дагвино» Алибек 
Аджиев. Многолетняя де-
ятельность профессора и 
его учеников позволила да-
гестанским виноградарям иметь пособия, по 
которым им можно определить, какие сорта 
винограда и в каком районе предпочтитель-
нее высаживать для получения различных 
вин, безалкогольных и алкогольных напит-
ков, в том числе и для производства коньяка. 
В основе этого труда многолетние наблюдения 
за среднесуточными температурами, количес-
твом осадков, результаты исследований почв, 
зональность виноградников (укрывная, полу-
укрывная, неукрывная), разработана перспек-
тивная карта специализации и размещения 
сырьевой базы отрасли. Определено, напри-
мер, что такие сорта винограда, как Ркацители, 
Алый терский, Алиготе, Тыгыз, Сильванер, 
Подарок Магара-ча, Виорика, Луминица, 
Мцване для производс-
тва коньячных спир-
тов предпочтительнее 
выращивать на луго-
вых или луго-каштано-
вых среднесуглинис-
тых почвах, со слабым 
проявлением солонча-
кового процесса при 
глубине залегания вод 
в пределах от 1,5 до 2,5 
метров. 

Разработки ученых 
помогают формирова-
нию сырьевой базы. За 
2004-2007 годы ГУП 
«Кизлярский коньяч-
ный завод» затратил 
на посадку молодых 
виноградников в хо-
зяйствах Кизлярского, 
К и з и л ю р т о в с к о г о , 

Хасавюртовского и 
Бабаюртовского райо-
нов 24 млн. рублей, ОАО 
«Дербентский Коньячный 
комбинат» – 24,5 млн. рублей 
на посадку ста гектаров ви-
ноградников в Дербентском 
районе. Многолетняя де-
ятельность по изучению 
уникального массива земли 
в Кумторкалинском районе 
породила очень перспек-
тивную инвестиционную 
программу «Сары-кум» сто-
имостью 336 млн. рублей и 
окупаемостью в семь лет. 
Выяснено, что здесь мож-
но выращивать технические 
сорта винограда, пригодные 
для производства высокока-
чественных ликерных и су-
хих вин. Словом, продукция 
виноградного микрорайона 
«Сары-кум» может стать ана-
логом по качеству продукции 
известной французской про-
винции Шампань. 

Летом 2006 года по при-
глашению Президента РД 
Муху Алиева в республику 
с рабочим визитом приехал 

Министр сельского хозяйства 
РФ Алексей Гордеев. Руководитель республики 
добился включения виноградарческой отрасли 
в национальный проект «Развитие АПК». Гость 
смог понять, почему в Дагестане гостей чаще 
встречают не хлебом-солью (поскольку они за-
возные), а шашлыками из баранины и рюмкой 
коньяка. Он тогда сказал: «В Дагестане много 
таких эксклюзивных отраслей сельского хозяйс-
тва, продукцию которых россияне всегда очень 
любили, – фрукты, ранние овощи, консервы, хо-
рошие вина, коньяки». Он согласился с точкой 
зрения руководителя республики в той части, 
что развитие виноградарства и виноделия – это 
и сохранение традиций, увеличение числа рабо-
чих мест и налоговой базы, благополучие сель-
ского жителя. 

Дагестанцами пот-
ребляется менее 20 
процентов произво-
димых в республике 
коньяков. Есть нечто 
символическое в том, 
что дух благодатной 
дагестанской земли 
витает над столом 
каждого россиянина, 
отмечающего успе-
хи или праздничную 
дату. Так что у дагес-
танских коньяков есть 
и славное прошлое и 
уверенное будущее.

на снимках: да-
гестанские коньяки, 
виноградники хозяй-
ства имени Алиева в 
Дербентском районе. 
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– В состав дагестанской делегации, 
кроме меня, вошли представители дагестан-
ских банков – «Алжан», «Дагэнергобанк», 
«Дагпромстройбанк», Дагбизнесбанк», 
«Каспий», «Махачкалинский городской 
Банк», «Эльбин», «Эсидбанк». Что было 
для нас главным? Недостаток внутренних 
ресурсов, направляемых на обновление 
производственных фондов, способствует 
увеличению импорта, а не производства 
отечественной продукции. Поэтому одним 
из приоритетов для региональных банков 
должно стать развитие микрофинансиро-
вания малого и среднего бизнеса. На съезде 
были подняты очень важные вопросы, ка-
сающиеся, например, привлечения средств 
для кредитования из бюджета и социальных фондов.  

– но только ли это мешает? 
– Да, не только. Расширение кредитования значи-

тельным образом сдерживается недостатками и залого-
вого законодательства. Отсутствие института внесудеб-
ной реализации залога, длительность процедур взыска-
ния заложенного имущества и многое другое приводит 
к увеличению банковских рисков. На съезде много го-
ворилось также о необходимости более широкого вов-
лечения в банковский оборот не только ресурсов пред-
приятий, организаций и населения, но и свободных 
денежных средств государства. Средства пенсионных, 
социальных и страховых фондов (государственных и 
негосударственных) являются основным источником 
долгосрочных кредитов во всем мире. 

– насколько сильны в банковском сообществе 
центростремительные настроения? 

– Для совместного решения возникающих проблем 
и создана Ассоциация дагестанских банков. У меня есть 
все основания полагать, что дагестанские банки не ос-
танутся в стороне от обсуждаемых проблем и нам, по 
примеру российского банковского сообщества, есть 
что предложить по многим обсуждавшимся позициям. 
Думаю, что банкирам необходимо чаще общаться друг 
с другом – и такие встречи уже проводились на базе 
банков «Месед», «МГБ» и «Эсид» – приглашать на них 
работников ЦБ, Минфина, членов Правительства РД, 
обозначать проблемы, которые необходимо решать. 
Дело не в том, что центростремительные силы не столь 
мощны, как хотелось бы. Вот, к примеру, прошел круг-
лый стол по обсуждению проекта «Стратегия соци-
ально-экономического развития Республики Дагестан 
до 2020 года». Но на эту встречу «забыли» пригласить 
банкиров. Но разве мы стоим в стороне от реализа-

ции такой стратегии? Или такой пример. 
Недавно закончена работа над проектом за-
кона о залоговом фонде РД. Он необходим 
для привлечения инвестиций в республику. 
А банковское сообщество снова проигнори-
ровано. Подготовлены законопроекты о го-
сударственной поддержке инвестиционной 
деятельности в РД и о развитии малого и 
среднего предпринимательства. И опять без 
нашего участия. Таких примеров немало. 

– Может, Ассоциация банков респуб-
лики не заявила о себе как о силе, способ-
ной влиять на развитие экономики?

– О том, что Ассоциация является такой 
силой, говорят цифры. Сейчас в банковской 
системе занято около 6 тысяч человек, сред-

няя зарплата – свыше 15 тысяч рублей, собственный 
капитал банков подходит к двухмиллиардному рубежу, 
в прошлом году только налог на прибыль превысил 29 
млн. рублей. А сколько из них было инвестировано в 
различные отрасли нашего народного хозяйства? Вот 
проблема! Мы не против филиалов иногородних бан-
ков, но следует помнить, что основная доля налогов 
поступает по месту регистрации головного банка, а не 
в бюджет республики. У нас налаженная филиальная 
сеть местных банков, через которые можно работать. 
Многие наши банки работают на рынке более десяти 
лет, у них есть своя клиентура. Никогда филиал столич-
ного банка не будет так хорошо знать рынок республи-
ки, как это знают региональные банки. 

– И наконец: почему так высока процентная 
ставка на кредит?

– Объясняется это в первую очередь нехваткой 
средств. Дагестанские банки в состоянии сегодня зани-
маться потребительским кредитованием под 36 процен-
тов, а инвестиционные кредиты выдавать под 24 про-
цента. Такие процентные ставки говорят о потребности 
в финансах, поэтому их нужно уменьшать за счет вов-
лечения ресурсов из социальных и пенсионных фондов. 
Тогда ставки по потребкредитам могут составлять до 10-
12 процентов, а по инвестиционным – от 12 до 16 про-
центов. Увеличению капитализации наших банков по-
может решение и такой задачи как вхождение их в число 
300 российских банковских рейтингов. Это позволит им 
претендовать не только на рефинансирование со сторо-
ны российских кредитных организаций, но и заявить 
себя на межбанковском рынке. Без помощи со стороны 
официальных структур добиться этого трудно.

Беседовал
Гази ГАСАЙнИЕВ

ФИНАНСЫ 
БЕЗ «рОМАНСОВ»

В Москве, в Колонном зале Дома Союзов, недавно состоялся оче-
редной XIX съезд Ассоциации российских банков. о том, как банков-
ское сообщество республики структурируется в экономику страны, 
рассказывает в беседе с корреспондентом журнала участник съезда, 
вице-президент Ассоциации дагестанских банков Али АЛИЕВ.

СТРАТЕГИЯ – 2020
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О Магомед-Саламе Ильясовиче Умаха-
нове можно написать не одну книгу. 

Он относится к выдающимся общественным и 
государственным деятелям нашей республики. 
Занимал высокие должности, и каждая новая 
ступень означала для него одно: это еще более 
самоотверженная работа, еще боль-
шая личная ответственность. 

Более 25 лет М-С. И. Умаханов 
непосредственно стоял во главе 
республики – Председатель Совета 
Министров, первый секретарь об-
кома КПСС. Все годы его пребыва-
ния в должности первого секрета-
ря обкома партии я работал под его 
непосредственным руководством 
– то первым секретарем райкома 
партии, то около пяти лет предсе-
дателем партийной комиссии при 
обкоме партии, восемь лет заве-
дующим отделом организацион-
но-партийной работы. Известно, 
что работники орготдела прини-
мали непосредственное участие в 
решении крупных проблем, в том 
числе в подборе, расстановке и 
воспитании руководящих кадров 
районов и городов республики. 
Естественно, им требовались дове-
рие и поддержка первого секрета-
ря обкома, что мы всегда и во всем 
ощущали.

Девиз Умаханова в работе с 
кадрами был таков: безупречная объективность, 
ни в коем случае не допускать на руководящие 
должности случайных людей, не поддаваться 
любому давлению, с какой бы стороны оно ни 
исходило. Понятно, что работа с кадрами всегда 
требовала и сегодня требует высокой ответс-
твенности тех, кто стоит у руля решения этой 
проблемы. Тому пример – чехарда с кадрами в 
России в период президентства Ельцина. Но это 
дело прошлое и здесь комментарии излишни. А 
Умаханов всегда требовал узнавать при назначе-
нии руководителя любого ранга мнение коллек-

Республиканская пресса широко отметила 90-летие со дня 
рождения Магомед-Салама Ильясовича УМАхАноВА, вид-
ного государственного и партийного деятеля нашей респуб-
лики. Многочисленные публикации отмечали его профессио-
нальные и человеческие качества, позволившие ему успешно 
руководить Дагестаном многие годы. наш журнал предостав-
ляет слово человеку, который вместе с М.-С. Умахановым тру-
дился на одном из самых, пожалуй, сложных участков этой 
деятельности – работе с кадрами. Ведь известно: умело раз-
вивать экономику – это умело управлять людьми. Таков крае-
угольный камень политики. помнить об этом полезно всегда. 

ОПЫТ М.-С.И. УМАХАНОВА

ПАмЯТЬ

тива, трудящихся района, города, с которыми 
ему предстоит работать. «Если мы ошибемся, 
народ нас не поймет и получим пощечину, – го-
ворил Магомед-Салам Ильясович. – И придется 
нам держать ответ».

Умаханов считал, что самым сильным 
средством в арсенале любого руко-
водящего работника является лич-
ный пример. Руководитель стоит на 
такой «вышке», с которой не только 
ему все хорошо видно, но на которой 
и он у всех как на ладони. Он призы-
вал нас об этом всегда помнить. При 
подборе любого руководителя всег-
да учитывалось, работал ли человек 
непосредственно на производстве, 
как показал себя, уважали ли его в 
коллективе, пользовался ли автори-
тетом, каковы его морально-нравс-
твенные качества. Все это имело ог-
ромное значение.

М-С.И. Умаханов был реши-
тельным противником карьеристов, 
подхалимов, выступал против кру-
говой поруки и семейственности 
при расстановке кадров. Нередко 
давал нам поручения анализиро-
вать состав работников в различ-
ных министерствах и ведомствах. 
Подчеркивал: если кадры подобра-
ны правильно, профессиональны, 
обладают организаторскими спо-
собностями, честны, добросовест-

ны, уважаемы, то необходимо дать им возмож-
ность полностью реализовать свои способнос-
ти, оказывать им поддержку, помогать исправ-
лять допущенные мелкие ошибки. 

По своей натуре Магомед-Салам Ильясович 
был исключительно доступным и вниматель-
ным человеком. Любой гражданин, оказавший-
ся в трудной ситуации, попав к нему на прием, 
всегда уходил удовлетворенным. Его простота 
и доступность поражали всех, кому доводилось 
общаться с ним.

И в то же время он был принципиален, 

магомед ЯХЬЯЕв
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объективен, требователен. Хорошо разбираясь 
в трудных ситуациях, он выделял среди допу-
щенных тем или иным человеком ошибок су-
щественные и несущественные, допущенные 
по незнанию, без корысти, или совершенные в 
целях наживы. В первом случае всегда прощал, 
а во втором – жестко требовал наказания про-
винившихся.

У него была изумительная память. Ни один 
руководитель не мог безответственно отнестись 
к выполнению решений обкома, поручению пер-
вого секретаря: он всегда помнил, какие пробле-
мы и к какому сроку должны быть решены, кто 
ответственен за их решение. По своему служеб-
ному положению мне 
приходилось конт-
ролировать работу 
номенклатурных кад-
ров, соблюдение ими 
государственной дис-
циплины, разбирать 
жалобы и заявления 
на многих из них, а о 
результатах доклады-
вать первому секре-
тарю. Магомед-Салам 
Ильясович во всех 
случаях исключи-
тельно внимательно, 
тщательно рассмат-
ривал их и, только ра-
зобравшись, прини-
мал свое решение. И 
всегда подчеркивал, 
что на высоте своего 
положения руководитель остается, если только 
умеет критически оценивать результаты своей 
деятельности, способен воспринимать крити-
ку в свой адрес как помощь. Вера в собствен-
ную непогрешимость нередко ведь уводит на 
неверный путь. И поэтому он всегда поручал 
разрабатывать мероприятия по реагированию 
на критические выступления, за выполнением 
которых устанавливался контроль.

Умаханов принадлежал к поколению сози-
дателей, а не разрушителей. Добивался, чтобы 
каждый руководитель того или иного ведомс-
тва в России и всего Союза знал об условиях, 
в которых живут и работают 
дагестанцы, особенно горцы. 
Каждый приезд москвичей в 
Дагестан завершался посеще-
нием горных аулов, поездкой 
по горным дорогам. Все это 
в значительной степени спо-
собствовало решению набо-
левших проблем, развитию 
производительных сил рес-
публики.

Известно, когда нет слож-
ных проблем, конфликтных 
ситуаций, требующих чрез-
вычайных мер, трудно опреде-
лить способности руководите-
ля. Чрезвычайно сложная си-
туация возникла в Дагестане в 
мае 1970 года. Случилось сти-
хийное бедствие – землетря-
сение. Я был очевидцем, какие 
необычные способности, та-

лант проявил М.-С.И. Умаханов в это сложное 
время. Именно тогда он лучше всего раскрылся 
как крупная личность, настоящий интернацио-
налист, лидер многонациональной республики. 
Первому секретарю обкома вместе с другими 
руководителями пришлось закладывать фунда-
мент многих новых производств, строить насе-
ленные пункты, здания учреждений народного 
образования, здравоохранения, культурно-бы-
тового назначения. В первую очередь он добил-
ся принятия Правительствами СССР и РСФСР 
постановлений о мерах по ликвидации пос-
ледствий землетрясения, выделения денежных 
средств и материальных ресурсов, особенно 

строительных мате-
риалов, достаточных 
для строительства 
намеченных объек-
тов, полного ремон-
та и восстановления 
пострадавших про-
изводственных и жи-
лых зданий. Срочные 
меры принимались 
для переселения 
людей из населен-
ных пунктов, раз-
рушенных стихией. 
Таковыми оказались 
селения Кумторкала, 
Капчугай, Тюбе, Ахат-
лы – Буйнакского, 
Зубутли и Миатли – 
Казбековского райо-
нов. Жителям этих 

сел в срочном порядке были определены новые 
места для строительства, созданы все необходи-
мые условия для жизни и работы. На новом мес-
те в первую очередь разбивали палатки, решали 
проблемы водоснабжения, затем немедленно 
приступали к строительству жилья, школ, боль-
ниц, стремясь до зимы завершить все работы.

В последние годы многое сделано было 
Умахановым по строительству каскада гидро-
электростанций на реке Сулак. Ни на миг не 
упускал он из виду и проблемы развития сель-
ского хозяйства. Очень много усилий он при-
ложил для развития одной из ведущих его от-

раслей – виноградарства. При 
нем оно достигло высшей 
ступени своего развития. Не 
менее серьезное внимание 
уделялось им и животно-
водству. Он лично принимал 
участие во всех мероприя-
тиях, проводимых в связи с 
зимовкой овец на отгонных 
пастбищах. 

Магомед-Салам Ильясо-
вич жил заботами о людях 
Дагестана, неустанно изыски-
вал возможности для подня-
тия экономики республики. 
Ему не хватало времени забо-
титься о своем здоровье, ко-
торое с каждым годом ухуд-
шалось. Рано ушел из жизни 
один из самых замечательных 
руководителей Дагестана. Но 
он жив в нашей памяти. 
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Дагестан издревле славился народ-
ными ремеслами. Мастерство прости-
ралось на все – от ювелирных изделий 
до надгробных памятников. Свои мас-
тера были почти в каждом селе. Какими 
заботами ныне живут народные умель-
цы, сохраняется ли связь поколений? 
Об этом корреспондент журнала бе-
седует с известным мастером, заслу-
женным художником СССР, народ-
ным художником России Магомедом 
ДжАМАЛУТДИноВыМ из селения 
Гоцатль.

– Вы стояли у истоков создания 
Гоцатлинского художественного ком-
бината. Как все начиналось? 

– Супруга моя из Северной Осетии, 
мы жили там. Находясь в творческой ко-
мандировке в Москве, в Министерстве 
культуры, случайно увидел одно фото, 
меня будто бросило в дрожь. Работник 
фототеки, заметив мое волнение, спро-
сил: что с вами? Я говорю: уж больно 
знакома эта вещица. На что собеседник 
возразил: эту шкатулку вы не можете 
знать – она сделана в Дагестане масте-
ром Магомедом Газиевым из селения 
Гоцатль. На этот раз уже я его удивил, 
заявив, что из этой шкатулки я не раз в 
детстве сахар таскал. Оказалось, искус-
ствовед Эльза Кильчевская много раз 

приезжала в Гоцатль к моему деду и фо-
тографировала не только эту шкатулку, 
но и другие его вещи. И мне предложили 
вернуться в Гоцатль, организовать артель 
для возрождения «аварского серебра» 
– его в то время так называли. 

Так я снова оказался в Дагестане. 
Поначалу сельчане мою идею восприня-
ли с сомнением. К тому времени мастера 
занимались медно-чеканным делом, «се-
ребряников» почти не осталось. Тогда 
я пригласил 12 выпускников школы и 
сам стал их обучать. Постепенно нача-
ли выпускать продукцию. Так и роди-
лась артель, которая впоследствии пре-
вратилась в художественный комбинат. 
Искусствовед Кильчевская много писала 
о нас. Комбинат начал расширяться, по-
явились филиалы, число работников до-
шло до 500. Мы и ткали, и вязали, и мед-
но-чеканным делом занимались, и пос-
тепенно восстанавливали производство 
серебряных изделий. К нам и иностран-
цы приезжали, знакомились с нашими 
изделиями. 

Поскольку для плодотворной работы 
нужны были специалисты, меня переве-
ли в Махачкалу и поручили организовать 
художественно-графический факультет, 
где я стал преподавать спецтехнологию, 
затем организовал Махачкалинский 

ШЕДЕВр ПрОТИВ 
ШИрПОТрЕБА

ИСКуССТвО
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комбинат народных умельцев. Количество ра-
ботников здесь дошло до 2700. Кроме того, при 
дагестанском филиале Академии наук сущес-
твовал Научно-исследовательский Институт 
языка и литературы, который благодаря на-
шим усилиям впоследствии получил при-
ставку «и искусства». Меня интересовало со-
единение науки и производства. С переходом 
на рыночные отношения наука расцвела, но с 
нашим производством случилась беда – сей-
час нет ни Гоцатлинского художественного 
комбината, ни Махачкалинского комбината 
народных умельцев, хотя и худграф, и инсти-
тут сохранились. Но наука без производства 
– пустой звук. Сейчас люди заняты тем, что пе-
репродают друг другу наши изделия, но никто 
не хочет заниматься производством. Ведь что 
такое малое предприятие? Там нет специали-
зации, нет обучения персонала. А те, кто за-
нимается работой на дому, стремятся уйти от 
налогообложения. В таких условиях не до раз-
вития искусства.

– Так что же надо предпринять?
– Создать под крылом государства экспе-

риментальную мастерскую. А когда у нее вы-
растут свои паруса, пустить ее в самостоятель-
ное плавание в океане рынка. 

– почему бы вам не реализовать эту 
идею?

– Возраст уже не тот. Пусть берутся моло-
дые. А я помогу, чем смогу. 

– Какие были у вас отношения с 
Кубачинским художественным комбинатом? 
Конкурировали или работали в одной уп-
ряжке?

– Министерство у нас было одно. Но рань-
ше конкуренции не существовало, было сорев-
нование. Но с кубачинцами и соревноваться, и 
конкурировать было невозможно – они своим 
ремеслом занимаются с незапамятных времен, 
у них из поколения в поколение была отрабо-
танная технология. 

– но у гоцатлинцев ведь тоже появились 
мастера, которые своими работами прослав-
ляли республику?

– Да, но их было немного. Среди них могу на-
звать моего ученика Базаргана Гимбатова, кото-
рого, к сожалению, уже нет в живых. О нем не раз 
писали газеты, он участвовал во многих выстав-
ках. Могу назвать своего племянника Магомеда 
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Джамалутдинова, известнейшего мастера, кото-
рый стал работать и с золотом. Сын мой плодо-
творно работает с серебром в технике филигра-
ни, эмали. Был еще мастер Магомед Батыралиев. 
Вспоминаются также имена Сакинат 
Гайдаровой, Патимат Иманшапиевой, Айшат 
Мирзаалиевой, Кидира Гасанбекова. В 
Гоцатле появились и другие, более молодые, 
но я не всех 
их знаю. 

– пока 
живы зна-
менитые мастера, не 
настало ли время переда-
вать их опыт молодым? 

– Вопрос очень больной 
и злободневный. Раньше при 
художественных комбинатах 
существовали эксперимен-
тальные группы, в которые 
могли попасть только луч-
шие мастера, они и обучали 
молодежь. Сейчас этого нет, 
насколько я знаю, нет даже в 
Кубачах. Каждый мастер стал 
работать на дому, он изоли-
рован от остальных. Ему 
нет резона кого-то обучать, 
привлекать к этой работе 
– зачем готовить себе кон-
курентов? А во-вторых, 
снизился интерес к такого 
рода изделиям. Я, напри-
мер, делаю то, что никто 
не делает. Пусть это зву-
чит нескромно – но та-
ких мастеров, как я, мало. 
Может, только кубачинец 
Гаджибахмуд Магомедов. 
Раньше таких мастеров 
всегда приглашали при-
нять участие в выставках, 
сейчас они не проводятся. 
Если даже предложат, я де-
сять раз подумаю, прежде 
чем согласиться.

– А почему такое разо-
чарование?

– Лет пять назад состо-
ялась выставка под названием 
«Мир Кавказу». Свои работы выста-
вили многие кавказские мастера. Мне 
тоже предложили выставить свои ра-
боты. Я отвечал, что свои вещи я создаю 
десятилетиями, они слишком дороги, чтобы 
выставлять их в неприспособленных для этого 
условиях. Но меня уговорили. Работами мои-
ми все очень заинтересовались, было немало 
желающих их купить. Но они ведь не прода-
вались. В один день прихожу – все болты-за-
мки на месте, сигнализация на месте, а одной 
моей работы нет. Специалисты ее оценили в 
два миллиона рублей. Я подал в суд, тяжба 
тянулась долго, но дело я все-таки выиг-
рал. Но денег получил только треть. 
И на другой выставке произошло то 
же самое. Сейчас все, что сделано за 
сорок лет, припрятано по разным 
сейфам. Словом, попадать в такую 
ситуацию больше не хочется.

Джамалутдинова, известнейшего мастера, кото-
рый стал работать и с золотом. Сын мой плодо-
творно работает с серебром в технике филигра-
ни, эмали. Был еще мастер Магомед Батыралиев. 
Вспоминаются также имена Сакинат 
Гайдаровой, Патимат Иманшапиевой, Айшат 
Мирзаалиевой, Кидира Гасанбекова. В 
Гоцатле появились и другие, более молодые, 

менитые мастера, не 
настало ли время переда-
вать их опыт молодым? 

– Вопрос очень больной 
и злободневный. Раньше при 
художественных комбинатах 
существовали эксперимен-
тальные группы, в которые 
могли попасть только луч-
шие мастера, они и обучали 
молодежь. Сейчас этого нет, 
насколько я знаю, нет даже в 
Кубачах. Каждый мастер стал 
работать на дому, он изоли-
рован от остальных. Ему 
нет резона кого-то обучать, 
привлекать к этой работе 
– зачем готовить себе кон-
курентов? А во-вторых, 
снизился интерес к такого 
рода изделиям. Я, напри-
мер, делаю то, что никто 
не делает. Пусть это зву-
чит нескромно – но та-
ких мастеров, как я, мало. 
Может, только кубачинец 
Гаджибахмуд Магомедов. 
Раньше таких мастеров 
всегда приглашали при-
нять участие в выставках, 
сейчас они не проводятся. 
Если даже предложат, я де-
сять раз подумаю, прежде 
чем согласиться.

– А почему такое разо-

– Лет пять назад состо-
ялась выставка под названием 
«Мир Кавказу». Свои работы выста-
вили многие кавказские мастера. Мне 
тоже предложили выставить свои ра-
боты. Я отвечал, что свои вещи я создаю 
десятилетиями, они слишком дороги, чтобы 
выставлять их в неприспособленных для этого 
условиях. Но меня уговорили. Работами мои-
ми все очень заинтересовались, было немало 
желающих их купить. Но они ведь не прода-
вались. В один день прихожу – все болты-за-
мки на месте, сигнализация на месте, а одной 
моей работы нет. Специалисты ее оценили в 
два миллиона рублей. Я подал в суд, тяжба 
тянулась долго, но дело я все-таки выиг-
рал. Но денег получил только треть. 
И на другой выставке произошло то 
же самое. Сейчас все, что сделано за 
сорок лет, припрятано по разным 
сейфам. Словом, попадать в такую 
ситуацию больше не хочется.

– Вы нелестно отзываетесь о преобра-
зованиях последних лет. но при цивилизо-
ванном рынке за каждым таким мастером, 
как вы, покупатели бегали бы, владелец та-
ких роскошных изделий был бы богачом. Вы 
ощущаете себя миллионером? 

– Нет, конечно, какой я миллионер. Хотя… 
с какой стороны посмотреть… Но у нас в стра-

не рынок ведь пока не цивилизован-
ный. 

– С какой ни посмот-
ри – обладатель работ, 
от которых не отказался 
бы ни один музей мира, 
не может быть бедным. 
неужели молодежь не 
проявляет желания 
обучиться такому мас-
терству, чтобы баналь-
но разбогатеть? 

– Желание и интерес, 
может, и есть. У старшего 

поколения есть и пони-
мание, что нельзя секреты 

мастерства уносить с собой 
в могилу. Только вот условий 
для передачи этого опыта 
пока нет. Недавно мне пред-
ложили организовать Школу 
Джамалутдинова. Я согласил-
ся с тем условием, что меня 
освободят от необходимости 
бегать по чиновничьим каби-
нетам. Был подготовлен даже 
проект постановления прави-
тельства, но на каком-то эта-
пе работа эта застопорилась. 
Не знаю, почему. Но знаю, 
что для занятий таким ре-
меслом одного помещения 
мало. В работе применяется, 
скажем, и царская водка, и 
другие кислоты, вентиля-
ция должна быть хорошей, 
люди работают с золотом, с 
серебром, с драгоценными и 

полудрагоценными камнями 
– нужна круглосуточная ох-

рана. На какие средства все это 
приобретать? Повесить все рас-

ходы на бюджет? Но какая потом 
будет отдача бюджету? Этого никто 

сразу не скажет. Все зависит от орга-
низации дела, и отдача появится только 

по прошествии определенного времени. 
Какого – определить трудно. Вот и получает-
ся, что изготовление таких изделий выпадает 
из реалий сегодняшнего дня. Но я уверен, что 

только сегодняшнего. Потому что ювелирные 
изделия не могут быть продуктом автомати-
зированного, механизированного производс-

тва, которое выпускает ширпотреб. У нас в 
Дагестане он никогда не удовлетворял 

потребность в эксклюзивных вещах. 
Поэтому, я думаю, истинная кра-
сота вскоре будет оценена и вос-
требована.

Беседовал 
Гази ГАСАЙнИЕВ
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ИСКуССТвО

Когда в Махачкалинском «Президент-
комплексе» открылась ретроспектив-

ная выставка работ графиков Гасана и Гусейна 
Сунгуровых «Мир братьев Сунгуровых», посе-
тителям старшего поколения вспомнились 60-е, 

когда практически все направления искусства 
дали стране лучших своих представителей. А 
младшему вспомнились старенькие книжки 
с дагестанскими сказками, и звуки кумуза из 
мультфильмов про Аждаху, и народные песни…

Братья-близнецы из лакского аула Хури, 
художники и светлые, добрые люди, им было 
немногим больше тридцати. Они любили свой 
Дагестан, любили каждую деталь, говорящую 
о самобытности родного края, много ездили 
и все увиденное отображали в своих работах. 
Живопись, графика, театрально-декорационное 
искусство, оформительская деятельность, книж-
ная графика… Братья Сунгуровы проявляли 
себя во всех направлениях, но известность полу-
чили именно как графики – авторы линогравюр. 
«Трудовой Дагестан», «Нагорный Дагестан», 
«Дагестанцы» – эти циклы черно-белых линог-
равюр знают все, кто знаком с их творчеством. 

Гасан и Гусейн окончили Ростовское ху-
дожественное училища имени Грекова, очень 
быстро приобрели известность, часто выстав-
лялись. Их знали как художников, в каждой 
своей работе воспевающих обычаи и традиции 
Дагестана, его красоту и неповторимость. Они 
иллюстрировали художественную литературу, 
за работу для книги «Мой Дагестан» Р. Гамзатова 
они были удостоены республиканской премии 
им. Г. Цадасы.

Трудно передать впечатление от лицезрения 
их работ, то удивление и восхищение. Поэтому 
обращусь к тому, что написал Народный писа-
тель Дагестана Ахмедхан Абу-Бакар. Пожалуй, 
лучше не скажешь. 

ПЛАНЕТА БрАТЬЕВ 
СУНгУрОВЫХ

Зара ГуСЕйНОвА
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«Гасан и Гусейн Сунгуровы – две 

струны одного кумуза, высекающие ты-
сячи мелодий, два крыла одной птицы, 
давшие им силу взлететь над прекрас-
ным миром людей, две пары ясных, зор-
ких глаз, умеющих восторгаться жизнью 
там, где иной прошел бы мимо и ничего 
не заметил. Два художника, прославив-
шие Дагестан своими похожими на за-
душевную песню произведениями. Я не 
скажу, что они были моими близкими 
друзьями, как это иные теперь старают-
ся подчеркнуть, и не было моей подписи 
под некрологом, и за беседой я с ними, 
быть может, сидел раз или два, но они 
очень близки были мне по духу, по тем-
пераменту. Они любили все прекрасное в 
жизни, любили саму жизнь и сами стре-
мились сделать ее еще краше и интерес-
нее. Восторженные были 
ребята, светлое было их 
творчество.

Я встретил однаж-
ды братьев-близнецов в 
моем ауле, Гасан и Гусейн 
были увлечены барель-
ефным изображением на 
камне в стене у родника. 
Древний мастер-камено-
тес, коими славился наш 
край, изобразил на камне 
поединок какого-то дико-
винного зверя и человека. 
К сожалению, морда зве-
ря и лицо человека были 
с ожесточением разбиты, 
точь-в-точь как и лицо 
сфинкса у пирамиды 
Хеопса. Братья-близнецы 
уселись на камни и, будто 
соревнуясь друг с другом, 
принялись воссоздавать 
на бумаге первоначаль-
ные облики зверя и чело-
века.

Сколько же великих 
творений древних мас-
теров, подумалось мне, 
уничтожил на земле на-

шей нелепый религиоз-
ный запрет правоверным 
изображать живое подо-
бие человека, зверя или 
птицы. Считалось, что 
на том свете всевышний 
заставит художника вло-
жить свою душу в того, 
кого он осмелился изоб-
разить. Не потому ли у 
дагестанцев долгое время 
не было живописи и гра-
фики? Эти виды изоб-
разительного искусства 
получили развитие толь-
ко в годы советской влас-
ти. Сейчас уже многие 
живописцы страны гор 
участвуют во всесоюзных 
выставках и заслуживают 
внимания. Но, пожалуй, 
самым ярким и самобыт-
ным в этом смысле оста-
ется творчество братьев 
Сунгуровых…

В их произведениях 
мы видим акварельную 
ясность, яркость восточ-
ных миниатюр и вместе 
с тем реальность обы-
денных, бытовых сцен, 

выхваченных прямо из жизни. Глядя на 
живопись и графические рисунки бра-
тьев Сунгуровых, невольно ловишь себя 
на мысли, сколько еще светлого, по-на-
стоящему талантливого могли создать 
Гасан и Гусейн, если бы не их преждев-
ременная трагическая смерть, сколько 
замыслов, сколько несбывшихся надежд! 
Всмотритесь повнимательнее в их про-
изведения, право же, все живо и просто, 
в них много обычного, но и необыкно-
венного, общезначимого много...

Грудь кормящей матери – как солнце… 
Большие пальцы босых ног... 
Золотые сакли аула... 
Саженцы, как светильники... 
Лимонный цвет луны... 
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Красное платье, красная страсть...
Большие молодые глаза, жадные глаза... 
Окно сакли, глядящей на огромный мир.
Черный конь рвется из стойла. 
Белый бык чешет рога о землю. 
Арба и самолет. 
Мать у колыбели.

Штрихи, детали... Сколько во всем этом 
любви к земному, к простому, сколько света и 
радости, какая гамма красок, чарующая и ра-
дующая, ласкающая взор. Краски. Будто тыся-
чи радуг разбились и рассыпались... Хочется 
смотреть и смотреть на эти работы. Какая в 
них неподдельная легкость, достоверность, 
словно ты когда-то это уже видел в действи-
тельности, бывал в этих местах, тебе знакомы 
эти люди... И эта женщина на базаре, и эти 
мастера-чеканщики, и эти добрые руки, са-
жающие сад. Ты будто слушаешь песню, да, 
да, это мелодии моих гор, такие знакомые и 
родные, рождаются где-то вдали... И худож-
ник будто говорит своими картинами: «Люди, 
оглянитесь, как прекрасен мир, как прекрас-
на жизнь, радуйтесь, радуйтесь, люди, свету и 
краскам жизни»… 

В творчестве молодых художников все но-
вое, они никого не повторяли, у них не было 
предшественников, они никого не копировали, 
они постигли все сами, своим разумом, своим 
мироощущением, своим трудом. Обогащая 
дагестанское изобразительное искусство, они 
создавали свои самобытные картины. Они, эти 
одержимые, не ведающие покоя мастера, нахо-
дились на пороге новых высот в искусстве, о 
чем свидетельствуют их наброски и зарисовки, 
оставшиеся незавершенными.

– Здравствуй, Гасан!
– Здравствуй, я передам Гасану твое при-

ветствие.
– Привет, Гусейн!
– Привет, Гусейн дома, я Гасан.
Их путали на улице, но никто не спутает 

ни с кем их творений, их мастерства… Пишу 
эти строки, а на дворе осень. Первая осень, ко-
торую не суждено было встретить талантли-
вым братьям-близнецам…»

Мир братьев Сунгуровых – большой, 
теплый, по-настоящему родной и близкий. 
«Мелодии и ритмы гор», «У родника», «Вечер 

в Балхаре», «Зурначи», «Чабан», «Пряхи», 
«Мастера-медники» – на первый взгляд уют-
ные самобытные работы, полные любви к сво-
ей истории, к своему настоящему. Но стоит 
только приглядеться, как возникают уже сов-
сем другие краски – напряженные, беспокой-
ные, нервные. Душевное спокойствие всегда 
перемежалось у братьев Сунгуровых с трево-
гой, потому, что они слишком ярко чувствова-
ли свой край…

Гасан и Гусейн погибли в автокатастрофе 
в 1973 году, но их мир продолжает жить, ра-
довать и беспокоить, удивлять и вспоминать 
старенькие книжки с дагестанскими сказка-
ми, мультфильмы про Аждаху и народные 
песни…

Рожденье сына – в каждом доме праздник.
Двух сыновей Аллах им подарил.
Святыми именами и талантом
Гасана и Гусейна наградил.

Друг друга «сунгурята» дополняли, 
Два сердца бились – будто бы одно. 
И все, что души братьев волновало,
Ложилось на бумагу, полотно.

Ушли из жизни вдруг, в одно мгновенье. 
Ушли, оставив в жизни светлый след. 
Ушли, оставив нам свои творенья, 
Любовь и память всем на много лет.
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Процесс сохранения куль-
турных ценностей в рес-

публиканских музеях не прекра-
щается. В последние годы больше 
внимания уделяется пополнению 
фондов декоративно-прикладно-
го искусства нашей республики, 
и это обоснованно: в хаосе пере-
строечных реформ эти уникаль-
ные произведения активно вы-
возились за пределы Дагестана и 
России. Поэтому в музеях стара-
ются сохранить уникальные пред-
меты, характеризующие самобыт-
ную культуру Дагестана. Большая 
работа проводится и по пополне-
нию коллекций изобразительного 
искусства. В связи с этим я хочу 
рассказать о двух очень интерес-
ных авторах, чьи работы оказа-
лись в нашем музее в конце 2007 
и в начале 2008 годов.

Один из них – известный российский худож-
ник В.Е. Цигаль, который в 1957-1965 годы неод-
нократно приезжал в нашу республику и создал 
замечательную серию работ. Многие из них были 
приобретены государственной Третьяковской 
галереей. За произведения из серии «Дагестан» 
художник был награжден в 1960 году серебря-
ной медалью Академии художеств СССР. А его 
путевые записки, сопровожденные великолеп-
ными иллюстрациями, были изданы в 1963 году 
отдельной книгой под названием «В Дагестане». 
У меня была договоренность с В.Е. Цигалем о 
приобретении ряда его графических произведе-
ний, частично осуществить которую мне удалось 

ВОЗВрАЩЕНИЕ
только в прошлом году, к сожале-
нию, уже после его смерти. Четыре 
работы были куплены музеем, три 
– подарены семьей художника. 

Одна из работ написана в 
знаменитом ауле златокузнецов 
Кубачи. Она выполнена фломасте-
ром, на ней изображена женщина, 
сидящая у очага и готовящая ле-
пешки. На огне уже стоит на ножках 
сковорода с приготовленным чуду. 
Другая работа – прелестная каран-
дашная зарисовка «Дядя и пле-
мянница», изображающая живую 
бытовую сценку, наверно, очень 
знакомую всем. Прислонившись 
к стене, мальчик лет 10-12 с вы-
ражением отчаянной тоски раска-
чивает ногой люльку с ребенком. 
Ситуация понятна: родители или 
старшие брат или сестра поручили 

мальчику – «дяде» – смотреть за племянницей, 
но всей душой мальчишка на улице, со своими 
сверстниками. Подобная ситуация даже описана 
Расулом Гамзатовым в стихотворении:

И если мама занята
Твоя порой была,
То за тобою присмотреть
Меня она звала.
И хоть за это от нее
Подарки получал,
Но помню, до смерти тогда
У люльки я скучал. 

Пять других работ, поступивших в нашу 
коллекцию, выполнены в известном дагестан-
ском ауле Балхар, славящемся великолепными 
гончарными изделиями. На одном рисунке ту-
шью художник изобразил открытый рынок в рас-
положенном недалеко от Балхара ауле Цудахар, 
куда каждое воскресенье жители окрестных сел 
приезжали со своими товарами. Три женщины, 
сидят на земле и продают кувшины. Позади них 
пасутся лошадь и осел, на которых они привезли 
свою поклажу. На другом рисунке «Базарный день 
в ауле» (гуашь, белила) изображены пришедшие 
на рынок люди, рассматривающие знаменитые 
балхарские дорожки-паласы. В вышеназванной 
книге В.Е. Цигаля опубликован еще один вариант 
этого рисунка, с более многофигурной компози-
цией под названием «Паласы». Три другие рабо-
ты – карандашные зарисовки. Легкими линиями 
набросал художник фигуру пожилой балхарской 

ИСКуССТвО
Салихат ГАмЗАТОвА
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мастерицы, изготовляющей кувшин, и жанровую 
сцену «Разговор», изображающую встречу двух 
женщин с детьми на улочке Балхара. Третья – эс-
киз к большой работе «Две матери», на котором 
художник нарисовал фигуру молодой женщины, 
склонившейся над люлькой, и сидящую за ее спи-
ной пожилую женщину. 

В апреле этого года вдова В.Е. Цигаля, из-
вестная московская художница М. Шагинян 
подарила музею еще четыре работы, и две му-
зей приобрел. Все они, за исключением одной 
зарисовки, выполненной в ауле Тлох, связаны с 
Кубачи. Среди них великолепный рисунок углем 
кладбища в Кубачи, которое известный дагестан-
ский ученый М.М. Маммаев атрибутировал как 
ту часть, которая находится в верхнем квартале 
старого Кубачи, около мавзолея шейха. Очень 
интересен и имеет большое этнографическое 
значение рисунок фломастером ряженого в вой-
лочной маске с пучком веток или розг в руках 
– пялтара. Такие ряженые всегда участвовали в 
кубачинских свадьбах. Работа датирована 1961 
годом. Художник в своей книге описывает, что 
он видел в Кубачи на свадьбе клоунов – пялтаров 
«в железных кольчугах и масках в форме ведра 
из войлока с хвостом коровы сверху», которые 
«развлекали гостей акробатическими номерами, 
шуточными танцами, ездой на корове, ловлей пе-
туха и другими трюками». Две работы представ-
ляют собой жанровые сцены – «Стирка белья в 
ауле Кубачи» и «Посадка деревьев». На последней 
изображены старик и старуха, с любовью сажа-
ющие небольшие деревца на маленьком огороде 
рядом с домом. Еще на одной работе художник 
изобразил кубачинского мастера с учеником 
– внуком или сыном. К теме «мастер и ученик» 
художник сделал множество разнообразных на-
бросков и создал большую работу «Кубачинская 
традиция». Образ мастера, который запечатлен 
на наброске, переданном в наш музей, имеет, как 
сообщил М.М. Маммаев, портретное сходство 
с известным кубачинским мастером Алиханом 
Ахмедовым, отцом Народного художника России, 
Расула Алиханова. Прекрасные работы, легкий и 
точный в деталях рисунок возвращают нас в уже 
ставшие далекими 1960-е годы, в живую повсед-
невную жизнь двух дагестанских аулов. 

Имя второго художника, чьи работы вошли в 
коллекцию Дагестанского музея изобразительных 
искусств в апреле этого года, тоже внове для да-
гестанцев и впервые представлено в собрании му-
зея. Это известный адыгейский художник Юрий 
Георгиевич Кириченко. 
Ю. Кириченко – участник 
многочисленных выставок 
в Адыгее и  Москве. В 1975-
81 годах он неоднократно 
бывал в творческих ко-
мандировках в Дагестане, 
объездил множество аулов: 
Кубачи, Балхар, Кумух, 
Гуниб, Согратль, Анди, 
Риквани, запечатлев потом 
увиденное в выразительных 
работах. Художник посвя-
тил Дагестану 43 офорта. 
Он также оформил ряд 
книг и учебников в книж-
ных изданиях Махачкалы, 
Адыгеи и Краснодара. 

Примечательно, что в 1980 году не-
сколько графических листов именно из 
«Дагестанской серии» приобрел у художника 
Русский музей. 20 работ Ю.Г. Кириченко из 
Дагестанской и Среднеазиатской серии на-
ходятся в Краснодарском художественном 
музее, его работы входят также в собрания 
Музея искусств народов Востока (Москва), 
Ставропольского краевого музея изобрази-
тельных искусств, Львовской картинной га-
лереи искусств. В этом году Ю.Г. Кириченко 
связался с нашим музеем, и мы с радостью 
откликнулись на его предложение, приобрели 
8 офортов художника, а целая серия его работ, 
посвященных Дагестану, – 59 произведений 
– переданы художником в дар. 

Мы рады, что прекрасные работы нахо-
дятся сегодня в музее республики, которая 
вдохновила художников на их создание, что на 
многочисленных выставках и в музейных из-
даниях дагестанцы и их гости могут видеть их. 
Как не гордиться тем, что Дагестан уже столько 
времени вдохновлял и продолжает вдохновлять 
художников на создание великолепных произве-
дений, которые сегодня хранятся в крупнейших 

музеях страны. Мы благо-
дарны Ю.Г. Кириченко и 
членам семьи В.Е. Цигаля – 
С.В. Цигалю, М.Я. Шагинян 
за их щедрый дар, благодар-
ны авторам, что они смог-
ли так глубоко почувство-
вать и полюбить Дагестан. 
В июне этого года в рамках 
выставки «Аул Кубачи» мы 
представили на ней рабо-
ты художников, связанные 
с этим аулом. Думаю, что 
персональные выставки 
этих художников обяза-
тельно пройдут в стенах 
нашего музея.
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– Идея проведения тако-
го музыкального праздника 
родилась у меня несколько 
лет назад, но все что-то ме-
шало. И вот в этом году ди-
ректор нашей филармонии 
Абакар Расулович Хайрулаев 
озаботился ее воплощением. 
Конечно, мы не смогли бы 
самостоятельно осилить про-
ведение такого масштабного 
мероприятия, ведь нужно 
было принять на целую не-
делю около ста гостей, если 
бы не помощь Министерства 
культуры. Зумруд Запировна 
Сулейманова взяла на себя 
заботу о проживании их, а 
филармония – о питании, 
досуге, отдыхе, что при на-
шем финансовом положе-
нии тоже было достаточно 
смелым шагом. Помогла, 
правда, выручка от продажи 
билетов, они стоили от 100 
до 250 рублей. Финансы, 
разумеется, очень важная 
составляющая, но не са-
мое главное, которым стал 
ошеломляющий успех вы-
ступлений оркестрантов. 
Мне трудно передать его, 
дагестанцы принимали их 
выступления «на ура». Меня 
это несказанно радует, при-
верженцев классики, талан-
тливых произведений, на-
стоящей музыки в Дагестане 
становится все больше. Вот 
что является свидетельством 
меняющихся к лучшему ус-
ловий нашей жизни. 

ПрАЗДНИК 
ДУШЕВНОгО 
ОБЩЕНИЯ

Особо хочется отме-
тить концерты в Дербенте 
и Кизляре. Инициатива гла-
вы дербентской городской 
администрации Феликса 
Казиахмедова меня просто во-
одушевила. Администрация 
взяла на себя распростране-
ние билетов, выкупив их и 
разослав на концерт пригла-
шения. Разумеется, в пер-
вую очередь пришли давние 
поклонники оркестровой му-
зыки. Но ведь и те, кто на та-
кие концерты ходит нечасто, 
придя на выступления наших 
гостей, пришли в полный 
восторг. Вот ведь что ценно. 
В следующий раз, я уверена, 
они теперь придут уже и без 
приглашения. И приведут 
с собой друзей и знакомых. 
Ведь так воспитывается куль-
тура. Музыкальная – особен-
но. А знакомство музыкантов 
с древним городом, с заводом 
шампанских вин, с воронцов-
скими винными подвалами в 
Геджухе, с крепостью Нарын-
кала, их просто поразило. 
Теперь уже и гости пришли в 
восторг – не только от оваций 
публики, но и от дагестанских 
достопримечательностей. 

То же самое можно 
сказать и о выступлении в 
Кизляре, где с организацией 
концерта, как в Дербенте, 
нам помогло местное от-
деление партии «Единая 
Россия», его руководитель 
Магомед-Расул Исаев. Я бы 

В июне нынешнего года дагестанцы в Махачкале, Дербенте, 
Кизляре оказались в восхитительном плену замечательных музыкан-
тов, приехавших в нашу республику в качестве участников Первого 
Межрегионального фестиваля «Порт-Петровские ассамблеи» (дань 
памяти основателю города, ставшего столицей республики). Газеты 
и телевидение неделю сообщали о фуроре, который производили 
выступления музыкальных коллективов гостей и хозяев фестиваля. 
Редакция журнала обратилась к художественному руководителю Даггосфилармонии Ирине НАХТИГАль, 
инициатору проведения фестиваля, с просьбой поделиться впечатлениями, сделать какие-то выводы. Ирина 
Германовна рассказывает: 

ИСКуССТвО

Дирижер И. Гайсин

Ансамбль “Камерата”
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обозначила такое отноше-
ние к делу, как политически 
очень грамотный подход. Я 
не употребляю повседневно 
такие слова, как «политика», 
но здесь оно уместно. Ведь 
грамотная политика в любой 
сфере приносит плоды, и в 
искусстве тоже. Кизлярцы 
наградили музыкантов бур-
ными аплодисментами. 

Нельзя не назвать еще раз 
коллективы наших гостей. К 
нам приезжал Академический 
симфонический оркестр на 
Кавказских Минеральных 
водах из Кисловодска с из-
вестным в мире, несмотря на его молодость, 
дирижером Ильей Гайсиным. Лауреат между-
народных конкурсов, он заражает своей энер-
гией и оркестр и зал. Из Нальчика приезжал 
камерный оркестр Кабардино-Балкарской 
филармонии «Камерата» под управлением 
Петра Темирканова, племянника известного 
дирижера с мировым именем Юрия 
Темирканова. Впервые в Дагестане 
прозвучала «Ревизская сказка» из-
вестного в прошлом музыкального 
диссидента, ныне всеми признанного 
Альфреда Шнитке. Такой был сделан 
нам подарок: замечательным музы-
кальным языком слушателям было 
рассказано в гротесковой форме о 
том, что есть в реальной жизни: пош-
лость, обман, чванство, чиновничье 
бездушие, проблема отцов и детей… 
Я бы назвала это произведение даже 
социально значимым. С триумфом 
проходили выступления ансамбля из 
Саратова «Бранд-брасс». Бранд – ос-
нователь оркестра, а брасс – назва-
ние медных духовых инструментов, 
в ансамбле их десять и один ударник. 
Репертуар ансамбля, исполнитель-
ское мастерство молодых саратовцев 
неизменно вызывали бурю восторга: 
широта диапазона музыкальных при-
страстий ансамбля адекватно отвечала запросам 
благодарной публики. Это уникальный коллек-
тив, такого инструментального состава больше 
в России нет. Звучание ансамбля просто влюб-
ляет. И инструменты у них, подаренные колле-
гами из Америки, классные, и сами музыканты 
интеллигентны, артистичны. Должна заметить, 
что в Саратове долго сомне-
вались, стоит ли ехать в столь 
«горячую точку». Но первые 
часы пребывания на нашей 
земле развеяли все их трево-
ги, и уезжали саратовцы уже 
влюбленными в Дагестан, 
обещая непременно приехать 
вновь. 

Выступали на фести-
вале и дагестанские музы-
канты. Камерный оркестр 
нашей филармонии под 
управлением Заслуженной 
артистки России Зарифы 
Абдуллаевой представил 

оперу «Служанка-госпожа». 
Роли двух ее персонажей ис-
полняли Светлана Мусаева 
и Александр Бобин-Шмидт, 
который был и режиссером 
оперного спектакля. Он шел 
под нескончаемые аплодис-
менты восторженных слуша-
телей. В заключительном кон-
церте участвовал наш эстрад-
но-симфонический оркестр 
под управлением Магомеда 
Абакарова. В Кизляре высту-
пил ансамбль русской народ-
ной песни «Яблонька» под ру-
ководством Галины Бичковой. 
Всего за неделю было дано 6 

концертов: четыре в Махачкале и по одному в 
Дербенте и Кизляре. Высокую оценку фестива-
лю дали гости – председатель Совета директо-
ров филармоний ЮФО Владимир Бережной и 
директор Кабардино-Балкарской государствен-
ной филармонии Тахир Зашакуев. 

В общем, говоря об итогах, хочется под-
черкнуть: это был настоящий фести-
валь, настоящий праздник музыки. 
Возникли новые проекты. Возможно, 
наша «Служанка-госпожа» поедет 
в Нальчик. Наш композитор Мурад 
Кажлаев обещал дать свою музы-
ку саратовскому ансамблю «Бранд-
брасс». И я хочу выразить свою при-
знательность, огромную благодар-
ность нашей, дагестанской, публике, 
свое преклонение перед ней. Многие, 
наверное, пришли на такие концерты 
впервые, это чувствовалось по тому, 
что они были буквально ошарашены 
не очень им до сих пор знакомым ис-
кусством. Стоя за кулисами, я слыша-
ла, как дышит зал, как благоговейно 
внимает всему, что идет к нему со 
сцены. На этих концертах был цвет 
нашей интеллигенции, не очень пока 
еще избалованный концертами такого 
рода, и поэтому внимавший музыкан-
там затаив дыхание. Это был высокий 

уровень общения. 
Музыка – универсальный язык человечест-

ва, независимо от национальной принадлежнос-
ти она сближает людей, и в то же время чело-
век, слушая ее, остается индивидуальностью, не 
растворяется среди других. Слово «ассамблея» 
в названии фестиваля означает ведь «собрание», 

и наш праздник это подтвер-
дил: это было собрание доб-
рых, умных, неравнодушных 
людей с тонкой душой. В ло-
готипе нашего фестиваля объ-
единены три символические 
фигуры: треугольник, круг и 
квадрат. Круг олицетворяет 
вечность жизни, квадрат – это 
стороны света, а треугольник 
– божественная сила, твор-
ческое начало, чему служат 
люди искусства. Фестиваль 
подтвердил, что это так и есть, 
что это правда, что это у нас 
состоялось.Дирижер М. Абакаров

Ансамбль “Бранд-брасс”

Сцена из оперы
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– На моем счету 6 художественных филь-
мов и 4 документальных. Получилось все очень 
просто: в 1981 году, в августе, я направлялся за 
отпускными и случайно услышал разговор двух 
мужчин, один из которых говорил: «Вот хоро-
ший типаж, давай его возьмем!». Один из них 
подходит ко мне: «Здравствуйте, я Александр 
Панкратов-Черный, работаю на Мосфильме, 
сейчас снимаю фильм, вы не могли бы подойти 
завтра к зданию Русского театра?». Я на следу-
ющий день подошел туда, кстати, Русский те-
атр в то время находился на месте Кумыкского. 
Подхожу к театру, а там суета, движение, сак-
вояжи… Меня фотографируют и утверждают 
на роль. Это был фильм «Похождения графа 
Невзорова», где я играл эпизодическую роль 
эмигранта-жулика. А в 1986 году Ленинградская 
киностудия снимает «Сказание о храбром 
Хочбаре», где у меня небольшая роль улана. В 
90-м Северо-Осетинская киностудия снимает в 
Дагестане «Тайну рукописного Корана», и меня 
приглашают на роль старшего сына Абусупьяна. 
В 2007-м этот фильм получил Госпремию. В 1993 
году Ислам Казиев снимает фильм «Рай под те-
нью сабель», меня приглашают на роль нуке-
ра Шамиля – Нурмагомеда. А в прошлом году 
снялся в шестом своем фильме Московской 
киностудии, где сыграл председателя колхоза 
Гаджиева.

Также были документальные фильмы 
«Мир Кавказу», «Мы верим», «Мурад Кажлаев: 
снова в горы», посвященный 70-летию маэстро, 
и последний мой фильм – «Расул Гамзатов: Моя 
дорога», посвященный 80-летию поэта.

Казалось, на вопросы журнала «Дагестан» 
отвечает известный актер. на самом же деле, 

ПОЛВЕКА 
«НЕЗВЕЗДНОЙ» МУЗЫКИ

несмотря на то, что хан Мирзаханович 
БАшИРоВ является членом Союза кинема-
тографистов России, он все свое время отда-
ет своей основной деятельности – музыке. 
председатель правления Союза музыкантов 
Дагестана, пианист, народный артист рес-
публики, лауреат государственных премий 
и премии Ленинского комсомола Дагестана, 
член Союза концертных деятелей, профессор 
хан БАшИРоВ рассказал журналу о Союзе 
музыкантов, которому в этом году исполни-
лось 50 лет.

– Кино – это мое увлечение, а есть то, чем я 
живу – это Музыка. Музыка извечно украшала 
жизнь человека, совершенствуясь от примитив-
ных мелодий, игранных на пастушьих дудочках, 
до современной вокальной, инструментальной, 
хоровой, камерной, симфонической, эстрадной 
и джазовой музыки. Уже 50 лет в нашей рес-
публике функционирует Союз музыкантов, мы 
проводим работу по патриотическому и нравс-
твенному воспитанию населения, особенно мо-
лодежи и школьников. Содействуем развитию 
музыкального искусства, сохранению музы-
кальной культуры, поддерживаем молодые да-
рования. Мы считаем, что это и есть основная 
наша задача. Союз музыкантов – это доброволь-
ная массовая общественная организация.

– А как она возникла?
– Начиналось все в далеком 1958. Хоровое 

общество было создано в Махачкале 14 мая 
1958 года постановлением Совета Министров 
Дагестанской АССР «...в целях дальнейшего 
развития музыкальной культуры и искусства 
хорового пения в Дагестане, являющейся одной 
из форм художественного воспитания широких 
масс трудящихся». То есть Хоровое общество 

Саидат мАГОмЕДОвА

ИСКуССТвО
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Дагестанской АССР было откры-
то раньше, чем Всероссийское 
Хоровое общество, учредитель-
ный съезд которого прошел 10 
июня 1959 года в Москве. В 1987 
году оно было преобразовано 
во Всероссийское Музыкальное 
общество. Разумеется, и в 
Дагестане появилось новое на-
звание – Музыкальное общество 
Дагестанской АССР. А с 1996 года 
оно приняло статус творческого 
союза. С 2003 года эта организа-
ция функционирует как Союз му-
зыкантов Республики Дагестан. 

– Кто же стоял у его истоков?
– В разные годы были такие известные му-

зыканты, как Наби Дагиров, Сейфулла Керимов, 
Роза Мизрахи, Сергей Леденев, Сергей Агабабов, 
Иосиф Варшавский, Готфрид Гасанов, Исбат 
Баталбекова, Юнус Бабаев, Аминат Канаева, 
Игорь Воронин, Георгий Папаян, Владимир 
Сперанский, Шамиль Ханмурзаев, Рамазан 
Гаджиев, Мурад Кажлаев, Лилия Этигон, 
Манашир Якубов, Ширвани Чалаев, Георгий 
Ильясов, Шерпув Заирбекова, Магомед Гусейнов, 
Магомед Абакаров, Мурад Абуев, Темерлан 
Джандаров, Касум Магомедов, Юрий Ханжов, 
Новруз Шахбазов, Наида Абдулгамидова, 
Камильпаша Алескеров, Расул Гамзатов и мно-
гие другие, а хочется перечислить всех. Хочу от-
метить, ничуть не преувеличивая, созидатель-
ную роль Союза музыкантов. Благодаря под-
вижнической деятельности наших дагестанских 
оркестров, хоров, ансамблей, удалось сохранить 
духовную сферу, ее стержень, многонациональ-
ную музыкальную культуру республики.

– Известно, что по итогам работы послед-
них лет Союз музыкантов Дагестана признан 
лучшим в России. Как вам это удалось?

– Мы ведем активную деятельность. В труд-
ные для республики дни августа-сентября 1999 
года артисты Союза музыкантов выступали пе-
ред беженцами, на передовой, перед ранеными 
бойцами в госпиталях, оказывали гуманитар-
ную помощь, сдавали кровь. По нашей инициа-
тиве установлены мемориальные доски многим 
деятелям музыкальной культуры. Выдвинуты 
кандидатуры на присвоение почетных званий 
России и Дагестана и присуждение государс-
твенных премий, стипендий учебным заведени-
ям и улицам имен известных музыкантов. Мы 
откликаемся на все события, происходящие не 
только в Дагестане, но и за его пределами. Вот 
только в этом году, в начале января, в Москве, 
в рамках программы «Год семьи» прошла бла-
готворительная акция «Детям 
России», в которой приняли 
участие работники Союза му-
зыкантов Дагестана.

Также мы участвовали в 
Фестивале искусств государств 
Средней Азии и Казахстана 
под названием «У стен древ-
ней Бухары». Группа «Салам 
Алейкум» участвовала в акци-
ях, посвященных Дню памяти 
воинов-интернационалистов, 
погибших в Афганистане. Мы 
приняли участие в организа-

ции концерта заслуженной ар-
тистки РФ Марины Юдкевич, 
который прошел в нашей 
столице, юбилейных вечеров 
Расула Гамзатова в ряде городов 
страны, «Всероссийской неделе 
музыки для детей и юношест-
ва», Всероссийской благотво-
рительной акции «Поможем 
нашим детям». И еще было 
проведено множество различ-
ных мероприятий. Союз му-
зыкантов Дагестана за свою 
деятельность неоднократно на-
граждался многими почетными 

грамотами, дипломами, благодарностями рос-
сийского и дагестанского Советов ветеранов, 
Фонда развития отечественного музыкального 
искусства им. П.И. Чайковского, различных ве-
домств страны и республики.

– наверное, у музыкантов в Дагестане 
все же есть проблемы, хотя вы о них не упо-
мянули…

– В дни юбилея не хотелось бы обращаться к 
проблемам, но это жизнь, и мы прекрасно пони-
маем, что у нас остается много нерешенных за-
дач, среди которых есть и не только творческие. 
Работа музыканта – это огромный труд, и при 
этом музыканты порой живут в весьма непро-
стых условиях, получают небольшую зарплату, 
и нередко вынуждены находить более высо-
кооплачиваемую работу. Надеюсь, наступит 
время, когда культуре будет уделяться больше 
внимания! Оно уже наступает, появились уже 
первые признаки. А сейчас, в дни юбилея Союза 
музыкантов, хочу обратиться к тем, кто связал 
свою жизнь с волшебным миром музыки, к ее 
многочисленным любителям с поздравлениями, 
пожеланиями успехов во всех начинаниях, доб-
рого здоровья мирного неба над головой.

– А как вы относитесь к современным му-
зыкальным деяниям?

– Сегодня – при засилье попсы и фоног-
рамм – развелось очень много «звезд». Я уве-
рен, что люди, не знающие нотной грамоты, 
– не звезды! Почему Муи Гасанову, Бурлият 
Ибрагимову, Исбат Баталбекову не называли 
звездами? Неужели потому, что они были на-
стоящими музыкантами, а не певицами на один 
день. Я не имею ничего против самоучек, кото-
рые поют на свадьбах, корпоративных вечерин-
ках, но я против того, чтобы их так называемое 
творчество получало такое широкое распро-
странение. Человек, который 30-40 лет учится 
музыке и достойно работает, – не звезда, а тот, 
кто раз на свадьбе спел, – уже звезда. Странное 

время! Разбрасывание зва-
нием «звезды» доходит до 
абсурда. Однажды я сидел в 
приемной комиссии, и не был 
принят один молодой человек. 
Так ко мне подошли его воз-
мущенные родители и сказа-
ли: «А зато на свадьбы только 
его и зовут!». Да на здоровье! 
Пусть зовут! Но у нас не бан-
кетный зал, мы культивируем 
профессиональное искусство. 
И, дай Бог, оно им всегда ос-
танется…
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СТуДЕНЧЕСКИй Клуб

– Хочешь знать, кто такие энтузиасты 
своего дела? Загляни в наш студенческий клуб, 
– посоветовал мне товарищ, работающий в 
университете. – Эти люди смотрят в будущее с 
оптимизмом. Что ими движет? Не знаю…

Я послушался и пошел посмотреть, что 
же такое – студенческий клуб. Оказалось, это 
небольшое, уютное помещение с молодыми и 
веселыми сотрудниками. На стенах грамоты 
и дипломы. На полках – кубки и еще больше 
грамот и дипломов. «Нам их скоро склады-
вать будет некуда. Это все благодаря нашим 
сотрудникам и студентам, – сказал Магомед 
Магомедов, заведующий клубом. – Тут гра-
моты всех наших кружков: и танцевальных, и 
кружка КВН и вокальных исполнителей. У нас 
вообще в клубе задействовано более полутора 
тысяч человек…»

Магомед МАГоМЕДоВ 
заведующий студенческим 
клубом ДГУ: – Вообще, при 
каждом вузе должна быть орга-
низация, отвечающая за худо-
жественную самодеятельность. 
А в Дагестане как нигде должны 
были существовать такие клу-
бы, чтобы молодежь не забыва-

ла свою национальную культуру. При универ-
ситете клуб был создан в 1963 
году. Вот и существует поныне. 
13 кружков плюс еще два заяв-
лены на будущий год.

Магомед МАТАГИРоВ, 
художественный руководи-
тель клуба: – Когда мы только 
начинали, клуб существовал 

только на бумаге. Абсолютно все было в упад-
ке. И вот уже почти десять лет мы его подни-
маем. В прошлом году нам сделали тут ремонт. 
Поставили, наконец, приличную аппаратуру 
и свет. А это очень немалая экономия. Раньше 
нам приходилось арендовать аппаратуру, а те-
перь все свое. Раньше приходилось нанимать 
людей, а теперь у нас есть свой штат.

Энтузиазм здесь, действительно, виден во 
всем. И в том, с какой любовью отзываются о 
своем клубе его сотрудники, и в том, сколько 

ПОСЛЕ «ТрЕТЬЕЙ ПАрЫ»…
марат луГуЕв
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времени тут проводит молодежь. Правда, вве-
дение рейтинговой системы заметно осложни-
ло работу. Любой пропуск студента тут же ска-
зывается на его успеваемости. Приходится ре-
петировать в вечернее время и по выходным.

Магомедов: – Хотим мы того или нет, от-
рывать студента от учебного процесса стоит 
только в крайних случаях. Руководство, ректор 
нас всячески поддерживают, но подставлять 
ребят все равно не стоит.

Матагиров: – Если появляется новый че-
ловек, то мы за ним наблюдаем месяц-два. За 
это время становится понятно, получается ли 
у студента, хочет ли он действительно участ-
вовать или просто он тут для того, чтобы объ-
яснять свои неудачи в учебе. Для талантливых 
и просто старающихся ребят мы всегда найдем 
возможность поработать над своим номером.

Талантов в списке как действующих 
участников клуба, так и среди университет-
ских выпускников достаточно. Известный 
ансамбль «Мой Дагестан», выступавший на 
Олимпийских играх в Москве и завоевавший 
приз «Золотой топорик» на международном 
конкурсе во Франции, в свое время был со-
здан на базе кружка «Национальные танцы». 
Вокалисты Аслан Гусейнов, Таня Даниева, 
Ринат Каримов были активистами вокально-
го кружка. В 90-е именно из стен этого клуба 
вышли чемпионы всероссийского КВН – всем 
известные «Махачкалинские бродяги», кото-
рые передали эстафету молодой команде ДГУ.

Артур ГАДжИМЕТоВ. 
команда «Скрытый номер»: – 
Студенческий клуб дал нам пу-
тевку в жизнь. Честно говоря, в 
нем нас «слепили», сделали тех, 
кем мы являемся сегодня. Клуб 
– это живое общение. Это поез-
дки, другие города и республи-
ки. Это обмен опытом. Мы по-

лучили прекрасную возможность посмотреть, 
как живет остальная часть России. Причем 
благодаря клубу есть возможность принять 
гостей и показать, что Дагестан – это не «горя-
чая точка». Что люди тут поют, танцуют и шу-
тят так же, как везде.

Матагиров: – Мы научили воспринимать 

нас всерьез. Ведь клуб по многим показателям 
является лицом одного их лучших вузов респуб-
лики. И «держать марку» просто необходимо. 
Раньше случались конфликты и с преподавате-
лями и с деканами. Ведь мы занимаем какие-
то помещения, отвлекаем студентов. Вначале к 
этому относились с недоверием, а теперь руко-
водство, как отдельно взятых факультетов, так 
и университета в целом, старается нам помочь. 
Ведь очень часто нам приходится представлять 
не только ДГУ, но и весь Дагестан.

Самое тяжелое для тех, кто работает в клу-
бе, это когда очередное поколение оканчивает 
пятый курс. Выступать за университет ребята 
уже не могут. А после нескольких лет совмес-
тных побед и поражений забыть самое веселое 
время очень сложно.

Магомедов: – Мы тут приготовили не-
сколько подарков для наших выпускников. 
Хоть как-то отблагодарить за то, что они дали 
университету. Будем вручать в торжественной 
обстановке. Пусть у ребят память останется.

Матагиров: – У нас ведь все бесплатно. 
Учим танцам, вокалу и не берем за это денег. 
Так же и ребята – за выступления они ничего 
кроме благодарности не получают. Но я ут-
верждаю по собственному примеру: спустя и 

несколько лет они будут помнить 
клуб. Честно говоря, мы устали. Но 
приходит новое поколение с горя-
щими глазами, желающие как-то за-
явить о себе, и мы заряжаемся этой 
энергией, с новыми силами начина-
ем с ними работать.

Возвращаясь из клуба, я встре-
тил старого приятеля, учившегося 
параллельно со мной. На мой воп-
рос, что он забыл в университете 
– летом, спустя пять лет после окон-
чания учебы – услышал: «Пришел в 
клуб увидеть всех, поздороваться. 
Имена однокурсников забывать 
стал, а вот время, когда прибегал на 
репетиции, выступал, переживал, 
нервничал и радовался, забыть не 
могу. Поэтому, как только оказыва-
юсь рядом, захожу поздороваться 
обязательно…»
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«… А нАРоД оТВЕТИЛ: «ЕСТЬ!»
Обращаясь к парламентариям, глава го-

сударства подчеркнул, что проведение Года се-
мьи «позволит объединить усилия государства, 
общества, бизнеса вокруг важнейших вопро-
сов укрепления авторитета и поддержки инс-
титута семьи, базовых семейных ценностей». 
Заговорили даже о том, что семья с ее пробле-
мами станет еще одним национальным проек-
том. Инициативу подхватили по всей стране. Не 
только федеральный центр, не только субъекты 
федерации, но и муниципальные образования 
разработали планы мероприятий, начали ис-
кать средства на материальное вознаграждение 
многодетных семей. 

Можно перечислять мероприятия, которые 
в рамках проведения Года семьи прошли в райо-
нах и городах республики. Можно сказать о том, 
какая семья и какую помощь получила. Но ведь 
Год семьи – не единовременная акция, а средство 
долгосрочной политики, направленной на улуч-
шение демографической ситуации. Каковые ее 
первые результаты в нашей республике?

Они таковы.

ТРоЕ – эТо МноГо?
Помнится, после рож-

дения в нашей семье третье-
го ребенка я обратился в го-
рисполком с просьбой пере-
вести меня из общего списка 
нуждающихся в улучшении 
жилищных условий в льгот-
ный. «Эка невидаль – трое 
детей, – парировала секре-
тарь комиссии, – вот когда 
их у вас будет пятеро – тог-
да и переведем». Пришлось 
объяснять, что изменять 
нормы российских законов 
она не может, что по этим 
нормам моя семья считает-
ся многодетной.

Этот пример привел для того, чтобы ска-
зать: так думали, да и до сих пор, наверное, дума-
ют многие дагестанцы. Семья – это когда в доме 
семь «я», стало быть, детей должно быть не мень-
ше пяти. Если слово «семья» произошло от этой 
цифры, то в нашей республике это долгое время 
оправдывалось. Чуть ли не половина дагестан-
ских семей имела пять и более детей. В каждом 
селе были матери-героины. А награжденных ор-
денами «Материнская слава» и «Медалями ма-
теринства» разных степеней невозможно было 
и счесть. Неизменной поддержкой государства 
пользовались и матери-одиночки (тоже ведь 
семья). Каждый из родителей был уверен, что 
государство в случае чего – худо-бедно – детей 
в беде не оставит: и выучит, и вылечит, и работу 
даст, и жильем обеспечит…

Но развалился СССР, развалилась и вся 
система социальной помощи семьям. На плечи 
родителей помимо заботы о детях легли новые 
заботы. И в такой ситуации рождаемость прос-
то не могла не упасть. Количество умерших 
стало превышать количество родившихся. Над 
страной нависла еще одна угроза…

ВСТАВАЙ, СТРАнА оГРоМнАя…
Но все течет, все меня-

ется… Такая ситуация дол-
го продолжаться не могла. В 
России создается фонд по-
мощи детям, которые нахо-
дятся в трудных жизненных 
условиях, на эти цели заре-
зервировано более 5 млрд. 
рублей, и это только начало. 
Готовится серия законов, на-
правленных на укрепление 
семьи. Среди них – закон 
об опеке и попечительстве, 
который уже внесен на рас-
смотрение Государственной 
Думы. В этом законе появи-
лись новые для нашей страны 

Гази ГАСАйНИЕв

КрЕПОСТЬ ОТЕЧЕСТВА

нынешний 2008 год объявлен Годом семьи. 
наверное, уже можно говорить о каких-то достижениях и проблемах.

ГОД СЕмЬИ



ИЮЛЬ/АВГУСТ 2008 31
институты, такие как патронат. Запланирован 
ряд исследований в области экономики, психо-
логии и права, посвященных семье как первич-
ной ячейке общества. 

Но главная работа происходит на местах. 
Многие субъекты федерации сами решили 
возродить внимание к многодетным матерям. 
Медали «Материнская слава» учреждены в 
Кабардино-Балкарии, Башкирии, Татарстане, 
в Омской, Сахалинской, Тюменской, 
Астраханской, Нижегородской, Челябинской 
и других областях. Надо бы, наверно, это сде-
лать и у нас, в Дагестане. Хотя дело в том, что 
в регионах, которые ввели эту награду, решено 
вместе с ней вручать и единовременные денеж-
ные вознаграждения от 10 тысяч (в Кабардино-
Балкарии) до 50 тысяч рублей (в Ханты-
Мансийском АО) на каждого ребенка. Дальше 
всех пошли в Башкирии: здесь решено вместе 
с медалью каждой многодетной семье вручать 
и микроавтобус «Газель». Кроме того, эти реги-
оны установили множество льгот – по оплате 
коммунальных услуг, проезду. Предложить 
многодетным семьям нечто 
подобное у нас пока еще 
трудно: дагестанская эко-
номика хотя и на подъеме, 
но должного для этой цели 
уровня еще не достигла. 

Но и наша республика, 
несмотря и на дотацион-
ность бюджета, и не острую 
(по сравнению с другими 
регионами) демографичес-
кую ситуацию, не остается 
пассивным наблюдателем 
за происходящими в стра-
не процессами. Указом 
Президента РД от 31 мая 
2007 года установлены еди-
новременные денежные вы-
платы семьям на рождаю-
щихся детей. Раисат Ахмедхановой, жительнице 
села Султанянгиюрт Кизилюртовского района, 
после того как она стала мамой десятого ребен-
ка, были вручены 300 тысяч рублей. Как ска-
зал заместитель главы администрации района 
Салимгерей Салимгереев, семья Ахмедхановых 
стала первой, кому выплатили единовременное 
пособие после вступления этого указа в силу. По 
его словам, в районе проживают 43 семьи, вос-
питывающие 10 и более детей.

А в Кайтагском районе с размахом отме-
тили Международный день семьи. В банкет-
ный зал, словно на свадьбу, были приглашены 
образцовые семьи практически из всех на-
селенных пунктов района. Без свадьбы тоже 
не обошлось. Приветствуя собравшихся, гла-
ва муниципального образования Магомед 
Джамбуев подчеркнул, что в районе каждый 
год отмечается этот день. Но в этот раз вдвойне 
торжественно, поскольку проводится в Год се-
мьи. Кайтаг славится семьями, имеющими по 
пять и более детей. 

Наблюдая за тем, как в центре внимания 
были люди, которые в эти дни отмечали золо-
тые и даже бриллиантовую свадьбы, молодо-
жены Арсен Гасанов и Гульмира Магомедова, 
наверное, представляли себя на их месте. Как 
воспитают детей, как и их со временем будут 

чествовать. А пока к молодоженам с напут-
ственным словом обратились седые старики, 
вручили им памятные подарки. Кстати, ни одна 
из приглашенных семей не осталась без подар-
ка. Примечательно, что в районе каждый раз 
компетентное жюри избирает по многим пока-
зателям лучшие семьи года. в этот раз ими при-
знаны семьи Кахрумановых (сел. Маджалис), 
Ашурбековых (сел. Баршамай), Габибовых (сел. 
Джавгат), Абдусаламовых (сел. Чумли). И они, 
кроме подарков, получили также денежные 
премии.

Вполне возможно, что, согласно Указу 
Президента РД, и другие семьи и в других райо-
нах получили какие-то средства. Хотя семьям, 
уже имеющим пятерых и более детей, государс-
тво пока не помогает. Но речь не столько о де-
ньгах, сколько о самой системе их выплат. 

ЧТо нАМ СТоИТ…
Можно ли материнским капиталом и дру-

гими денежными выплатами повысить рождае-
мость, укрепить семьи? Ведь статистика свиде-

тельствует: чем меньше до-
статка, тем больше в семье 
детей. Да, действительность 
такова, но зависимость эта 
весьма лукавая. Уровень 
рождаемости зависит на-
прямую от уровня культу-
ры и, как следствие, – от 
способности планировать 
семейный быт. Так в чем же 
нуждается современная се-
мья? К сожалению, в нашей 
республике еще нет центра 
по изучению общественно-
го мнения. Но даже если и 
провести опрос, он вряд ли 
это сегодня выявит. 

Дело в том, что мы се-
годня наблюдаем во мно-

гих семьях. Человеку, как известно, свойствен-
но стремление к самоутверждению, и реклама 
предлагает ему самый простой и доступный 
способ – приобрести вещь, а затем сменить ее 
на более современную и более дорогую. Вот по-
чему дагестанские подростки, которые в своей 
жизни и рубля не заработали, ходят с мобиль-
никами стоимостью 10 тысяч рублей и выше. 
В таких семьях в бесконечном беге за благами 
цивилизации дети воспринимаются порой как 
досадная помеха. Немало наших сограждан 
убеждено в том, что «надо жить для себя», что 
дети ухудшают материальное положение семей, 
ограничивают свободу, возможность самореа-
лизации, препятствуют карьерному росту роди-
телей. Налицо этический перекос, совершенно 
несвойственный предыдущим поколениям. 

Что же люди, неравнодушные к судьбе 
Отечества, могут противопоставить такому ми-
ропониманию? По мнению многих аналитиков 
– это формирование общественного мнения, 
при котором во главу угла поставлены семейные 
ценности. Ведь семья – ячейка общества. А пос-
кольку мы зависимы от судьбы Отечества и по-
тому желаем ему процветания, то наша забота 
– укрепление семьи. Переиначивая английскую 
пословицу «Мой дом – моя крепость», можно 
сказать: «Моя семья – крепость отечества».
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Художник-самоучка, педагог-филолог и 
вообще – энтузиаст, после выхода на 

пенсию ставший директором районного Дома 
детского творчества, Гасан Курахов долго со-
бирал и изучал материал, на основе которого 
создал генеалогическую карту джамаата свое-
го родного села Гоор в Шамильском районе. 
По этой карте я, напри-
мер, вхожу в Марзиев-
тухум. Сам Курахов – в 
Газилов-тухум. Есть еще 
и Сурхетилов-тухум. 
Каждый тухум делится на 
три рука (рукъ на аварс-
ком – дом). На три инсухт-
ли делится в свою очередь 
и рук (инсухълъи на авар-
ском – родичи по отцов-
ской линии). Мой рук 
называется Кебедилов, а 
мой инсухтли – Ичилов. 
По карте Курахова теперь 
любой гоорец может легко 
найти свой тухум, рук и 
инсухтли. И не затеряется, 
если даже и родится и вырастет в городе или вне 
республики. 

При совершении хаджа Курахов разузнал 
немало и о тухуме в арабском мире. В результате 
у него родилась версия о трехтухумном устройс-
тве сельских джамаатов всего мусульманского 
мира. Версия потому, что окончательно только 
историки должны поставить точку над i. 

Есть, говорит Гасан, люди, утверждающие, 
что их села не трех-, а многотухумные. Они пу-
тают тухум с его подразделениями: руком и ин-
сухтли. Видимо, распространяя ислам, допус-
кает Гасан, арабские миссионеры создавали и в 
Дагестане похожую на свою систему. Она приви-
валась легко, ибо была довольно демократична 
и удобна. Возникшая у людей проблема вначале 
обсуждалась в кругу очень близких по родству 
людей. Это родные, двоюродные, троюродные и 

четвероюродные братья и сестры по отцовской 
линии – инсухтли. Потом вносилась на обсуж-
дение в рук, который состоит из трех инсухтли. 
Число «три» здесь неспроста: при двух или бо-
лее трех участниках спора решение достигает-
ся трудно. Когда же спорят трое – достаточно 
согласие двух. После решения в руке проблема 

передавалась для обсуж-
дения в тухум, который 
состоит тоже из трех ру-
ков. И уж потом проблема 
попадала на обсуждение в 
джамаат, где собирались 
три тухума. Решение до-
стигалось быстро и сразу 
же исполнялось. 

Система эта принес-
ла Дагестану устойчи-
вость, а джамаатам его сел 
– максимальную самосто-
ятельность. В крупных и 
средних селах были свои 
судебные инстанции, где 
судили даже убийц. В ту-
хумах преступники не 

получали поддержки, их там не выгораживали 
даже в своих семьях. Села ныне Шамильского 
района – Тидиб, Накитль, Хотода, Урада, Мачада 
и другие, что входили в Гидатлинское свобод-
ное общество, предводителем которого в свое 
время был известный герой народных сказаний 
Хочбар, – не каждое отдельно делилось на ту-
хумы, а целиком, всем обществом. Кроме них в 
Шамильском районе похожее устройство имели 
и села, входившие в подобное общество – Келеб. 
Это говорит о том, что при возникновении джа-
маатов учитывалась целесообразность, удобс-
тво и родство. В этих обществах люди одного 
тухума, рука и даже инсухтли жили в разных се-
лах и отделять их было нецелесообразно, иначе 
терялось кровное родство. Тухумы не были рав-
ны по численности, но это не влияло на решение 
дел. По мере разрастания инсухтли и отдаления 

ТУХУМ 
ВО БЛАгО ОБЩЕСТВА

Удивительные письма присылает в редакцию наш постоянный автор 
из селения Гоор, что в шамильском районе. они полны житейской мудрос-
тью, осмысления опыта предков, неравнодушия к проблемам современно-
го села. Какой бы темы он не касался – экономики ли, политики ли, просто 
ли хозяйственного или бытового уклада сельчан, всегда высказывает ин-
тересную мысль, направленную на решение волнующих людей вопросов. 
Вот и нынешнее его письмо поднимает необычную тему. насколько пред-
ложение автора отвечает потребностям дня, судить специалистам. 

ГОД СЕмЬИ

Шигабудин АлИХмАЕв
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родства часть людей становились друг для друга 
людьми рука. Такое же изменение происходило 
и в руках. Но тухум, как бы ни увеличивался, ос-
тавался целым. 

В этой системе тухумы играли огромную 
роль, и довольно позитивную. Что, должно быть, 
и послужило сильным толчком в развитии араб-
ского мира и его влияния на соседей, в чем мож-
но убедиться и на примере Дагестана. Можно 
представить, как рационально решались тогда 
даже очень сложные проблемы. Например, та-
кое явление, как умыкание. Девушек тогда умы-
кали только с их согласия. Дочерям считалось 
зазорным гласно противиться родителям. Если 
девушке не нравился жених, она обращалась к 
тому, кто ей по душе, и он умыкал ее. Тогда его 
тухум официально обращался к тухуму девуш-
ки, и дело приходило к согласию. Умыкание же 
девушки без ее согласия тогда было невозмож-
ным и случалось очень редко, на него осмели-
вался лишь психически ненормальный. Ведь в 
этом случае происходило не столько попрание 
чести девушки, сколько всего тухума и джамаа-
та. И требования наказать обидчика предъявля-
лись от инсухтли девушки. 
В случае необходимости 
для этого выделялась одеж-
да, оружие, кони и «живая 
сила». Возмездие следова-
ло очень быстро. 

Система эта соотноси-
лась с религией, но поощ-
ряла и светский образ жиз-
ни, необходимый для здо-
ровой жизнедеятельности 
джамаатов. Существуют 
предания, что тогда даже 
мавлиды сопровожда-
лись музыкой, пением и 
танцами. Официальными 
исламскими музыкальны-
ми инструментами были 
скрипки, свирели, бубны. 
Свадьбы, именины, состя-
зания певцов, танцоров, кумузистов, пандурис-
тов, скрипачей, зурначей, пахлеванов, акробатов, 
празднование курбан-байрама, ураза-байрама, 
байрамов Первой борозды и окончания сбора 
урожая поощрялись и организовывались на са-
мом высоком уровне. Особое внимание уделя-
лось спортивным, конным состязаниям и играм. 
Очень активными бывали тогда и женщины. Все 
умели седлать коней и были хорошими наездни-
цами. В селах создавалась атмосфера веселья, 
удовольствия, радости. Легко, как бы само со-
бой, воспитывались в девушках женственность 
и целомудрие, а в юношах мужество, честь и 
правдивость, что давало свои плоды. Слава о 
джигитах Кавказа, в том числе Дагестана, была 
распространена повсюду. Их приглашали к себе 
цари, шахи, султаны, эмиры в качестве простых 
воинов и военачальников. Обучение тоже шло 
на высоком уровне. Дагестанцы довольно быс-
тро овладевали знаниями: светскими и религи-
озными. В селах повсюду были организованы 
медресе. Через десятилетия после принятия ис-
лама кавказцы стали завоевывать места даже в 
элитных кругах арабского духовенства.

Трехтухумная система, будучи демокра-
тичной, довольно долго держалась в Дагестане. 

Люди при ней хозяйничали очень активно, со-
держали много скота, особенно овец тушетинс-
кой породы и потому жили зажиточно, ели мно-
го мяса, масла. В селах бывали, кроме личных, 
еще и общественные стада и отары, посевные 
поля, сады, хутора, принадлежавшие Вакъору 
– всему уммату пророка Магомеда. Их давали 
в аренду неимущим, беднякам, и они через год- 
другой становились на ноги.

Брешь в этой системе появилась, когда на 
Кавказ пришла Россия. Поощряя морально и 
материально ханов, нуцалов, шамхалов, беков, 
уцумиев, царизм подталкивал их к принятию 
удобных самодержавию решений, что нередко 
противоречило интересам тухумов. Но все же 
после окончательного присоединения Кавказа 
к России тухумы в наших селах были еще до-
вольно активны. Только при коммунистах им 
пришлось уйти в подполье. В селах стали пра-
вить партийно-комсомольские ячейки. Сегодня 
можно сказать, что они уже доправились: под-
бросив нам «ножки Буша», исчезли из сел, ка-
жется, навсегда. Должно быть, поняли, что не 
справятся с взятой на себя обязанностью: «пос-

троить бесклассовое об-
щество в одной отдельно 
взятой стране». Только 
жаль времени и ресурсов, 
потраченных на эту их уто-
пию. Да бог с ними. Но те-
перь возникает вопрос: не 
время ли выйти из подпо-
лья нашим тухумам? С их 
помощью нам, наверное, 
будет легче перестраивать 
села. А то получается, что 
при неизменной сути про-
исходит то ли облицовка, 
то ли перелицовка. 

Конечно, теперь де-
ятельность тухумов надо 
будет откорректировать 
в русле сегодняшних реа-
лий, и направить их орга-

низационную деятельность на укрепление на-
шей семьи. В прошлом при активной деятель-
ности тухумов она у нас была очень крепкой, 
разводы были редкостью. Тухумы ревностно 
берегли свой имидж, боролись не только за ма-
териальное благополучие каждой своей семьи, 
но и за ее моральную и нравственную чистоту. 
При нынешних темпах урбанизации дело идет 
к тому, что мы скоро потеряем нити, скрепля-
ющие наши тухумы. Да простится мне такое 
сравнение: ведь мы читаем и слышим о поро-
дистых лошадях, собаках, кошках и т.д. Значит, 
это нужно природе. А каково человеку жить 
без рода и племени? Бережем и охраняем мы 
старые мечети, крепости, башни, старинную 
утварь. А что, генеалогии наших джамаатов и 
тухумов менее важны? Ведь они духовное наше 
наследие. Наконец, возрождение тухумов будет 
очень ценным подарком будущему поколению. 
Ведь иначе то, что мы сегодня можем, оно за-
втра не сможет. 

А Гасану Курахову огромное спасибо. 
Желаю ему крепкого здоровья и творческих 
успехов в деле возрождения тухумов своего 
Гоора. Думаю, его примеру последуют энтузи-
асты и в других селах. 
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Когда в своих издерганных 
буднях перед нами вдруг 

предстает живая природа, мы зами-
раем, не веря глазам: «Как нарисо-
ванная!» – говорим мы, переводя 
дыхание. Когда видим в талантливом 
исполнении Мастера картину, скуль-
птуру, восклицаем: «Как живая!». 
Почему человеку требуются пара-
доксальные сравнения, еще никто 
не взялся объяснить. А может, и не 
надо? Красиво до нереальности, и 
все тут. 

Это пришло на ум, когда бродила 
я по залам Дагестанского музея изоб-
разительных искусств им. П. Гамзато-
вой в Махачкале, где были выставлены 
работы мастера фотографии Эдвина 
Конди – «в миру» Гусейнова. И хотя 
эта выставка – первая в его жиз-
ни, Эдвина смело можно назвать 
Мастером. Более того, я бы, на свой 
дилетантский взгляд, причислила 
дебютанта, не моргнув глазом, к мастерам-ху-
дожникам. 

А как иначе? Если его работы воспринима-
ешь не как копии действительности, а воспри-
нимаешь их автора как мыслящего собеседника, 
который рассказывает так о многом и так инте-
ресно, что хочется как можно дольше не рас-
ставаться с ним. Перед его фотографическими 
картинами можно стоять долго, рассматривать 
их, прислушиваясь к голосу вечности, голо-
су творений рук человеческих, как, например, 
на фотографическом полотне с изображением 

внутренней улочки французской 
крепости XVI века Сент-Поль де 
Винс. Или любуясь грацией немо-
лодой уже пальмы, величественнос-
тью Природы и ее обожествленной 
одухотворенностью в момент, когда 
утомленное солнце вот-вот сопри-
коснется с прохладной гладью оке-
ана близ Сейшельских островов в 
«Закате». Здесь закат – сообщник 
автора, когда пропадают частности 
и выделяется главное. 

Уверена, что посетители вы-
ставки впервые увидели, как цветет 
банан. Эдвин Керимович показал 
нам не только красоту неописуемую. 
Огромный бутон, гораздо больше са-
мих бананов, с только что начавши-
ми раскрываться лепестками с внут-
ренней стороны багряно-бордовы-
ми, а снаружи – припорошенными 
сединой, на фоне нежных перистых 
облаков высокого южного неба так 

философично рассказывает о зарождении красо-
ты не только этой с могучим стеблем ветки, но 
и о красоте в широком понимании этого слова, о 
таинстве зарождения новой жизни. Любоваться 
этой, не поворачивается язык сказать, фотогра-
фией можно до бесконечности. Каждый штри-
шок, прорисованный на этой плодоносящей вет-
ке, каждая складочка гигантского лепестка буто-
на, стебля, уж не говоря о гроздьях бананов, – это 
целая ода Природе, которую прочел Э. Конди и 
запечатлел ее для нас. Оглянитесь вокруг, пос-
мотрите, сколько прекрасного создала для нас 

ХОббИ

ЭДВИН КОНДИ: 
ВЗгЛЯД НА МИр

Светлана КРИвОНОСОвА
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Земля, любуйтесь, пользуйтесь ее плодами и бе-
регите все, что окружает вас, – безмолвно гово-
рит художник, стараясь вызвать благоговейное 
чувство благодарности ко всему живому. 

В Сингапуре такое чувство, видно, уже уко-
ренилось в народе. Если бы не так, разве рос-
ли бы у дороги такие гордые своей красотой 
цветы, какие показал нам автор фоторабот под 
общим названием «Цветок у дороги». Глядя на 
них, возникает невольное чувство уважения к 
неведомым людям Сингапура, позволившим 
под ногами расцвести такому чуду, поразивше-
му нас – людей далекой горной страны, таким 
великолепием изящно завитых белоснежных 
лепестков или буйного изумрудного куста с див-
ным рисунком на листьях и яркими пурпурно-
красными цветами. Ведь не рвут, не топчут, не 
забрасывают мусором и бутылками, а берегут, 
любуются сами, вот и нам позволили полюбо-
ваться, чем богата их земля. 

Фотополотна Э. Конди не только велико-
лепны для глаза, они побуждают к размышле-
ниям, воспитывают нас красотой, формируют 
вкус, учат видеть прекрасное во всем: в цвете-
нии растений, в закате и восходе, во взгляде на 
фотопорт-рете, в архитектуре и даже в наклон-
но растущем дереве, видавшем виды на своем 
веку и немало пережившем. Как на фотополот-
не «Вечернее настроение» – таком информа-
тивном. Старая сосна какими-то катаклизмами 
наклонена на 45 градусов, потерявшая огром-
ные свои ответвления, казалось уже обречена, 
но находит в себе силы тянуть свои оставшиеся 
ветви перпендикулярно к земле, ввысь, к све-
ту, солнцу. Возможно, она свидетель рождения 
разрастающегося на противоположном лазур-
ном берегу Средиземного моря курортного фран-
цузского города Антиб. Сколько всего было в ее 
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жизни, сколько человеческих 
судеб прошло рядом, на ста-
рой скамейке под ее раски-
дистой кроной… Сколько оп-
тимизма, жажды жизни в этом 
красивом старом дереве и 
мудрости тоже, с которой оно 
«смотрит» на залитый заре-
вом электричества вечерний 
Антиб. Фотография Э. Конди 
дает высказаться самой жизни 
на языке, не требующем пере-
вода. Композиция идет рука 
об руку с психологическим 
содержанием снимка. Работа 
содержит несколько уровней 
понимания. Фотография – это 
мысль, и без нее нет настоя-
щего искусства. 

Поражает не только виде-
ние мастера и умение показать 
тонко замеченную филосо-
фию бытия, но и техническое 
совершенство, с которым вы-
полнены работы. Например, 
только что рассказанная пси-
хологическая фотозарисовка 
«Вечернее настроение» была 
выполнена в 9 часов вечера. 
Это в условиях южного по-
бережья Франции – полная 
темнота. А какая получилась фотография! А 
вот «Отражение в луже». Фотограф вышел на 
улицу в утреннее ненастье. Пора для снимка не 
самая благоприятная. Но он увидел (увидел же!) 
отражение в луже на городском сингапурском 
асфальте и получил фотографию необычную по 
сюжету, композиции, свету. 

В работе «Фламинго» 
автор явно столкнулся с про-
блемой выбора точки съемки, 
как скомпоновать кадр, что-
бы он не слился в сплошное 
розовое пятно. Точка была 
выбрана так, чтобы в кадр 
попало озеро, освещенное на 
переднем плане и темное – на 
втором. Птицы у черты пере-
хода света и тени. Они спо-
койны и грациозны в своей 
повседневной жизни – ищут 
пищу в воде. Одна из особей 
вытащила клюв из воды и 
капля только-только с клюва 
скатилась в воду. Вернее, она 
еще не упала, а лишь косну-
лась поверхности озера, про-
гнув его, отчего пошли еще 
робкие круги. Но капля за-
печатлена в миг, когда она не 
успела слиться с озером, не 
утонула, а застыла в кадре за 
мгновенье до того, когда озе-
ро растворит ее в своей тол-
ще, ту, которая его покинула 
с помощью птицы, а теперь 
возвращается. Фламинго сто-
ят, что называется, по колено 
в воде, освещенные мягким 

светом, а изогнутые шеи придают этой совер-
шенной картине удивительную элегантность. Э. 
Конди удалось запечатлеть цвет, движение. Ведь 
столько фотографировали фламинго, а он сумел 
создать свою картину – достоверность цветов и 
оттенков, высокую четкость, при которой слы-
шен пульс Земли. 
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А какая интимность в 

фотографии с изображени-
ем двух огромных листьев 
пальмы в сингапурском 
Национальном ботаничес-
ком саду, где явно видится 
пол растений. Нежно-зеленая 
кокетливая окраска одного 
листа и темная, более мужест-
венная – другого, с прорезями 
между гофрировкой, «добы-
тыми» в ухаживаниях, о чем 
свидетельствует угол наклона 
«мужского» листа к «женско-
му»… Здесь читается и визу-
альный контекст фотографа и 
«героев» снимка, когда глаза в 
глаза. Фотоаппарат безупреч-
но сделал свое дело и засви-
детельствовал то, что не уви-
дел бы глаз. Умение видеть 
необычное в обычном – вот 
главное в творчестве Эдвина 
Керимовича Конди. 

В его работах неисчер-
паемое множество сюжетов, 
приемов их выражающих. Это 
и панорамная фотография, 
и силуэтная, и фотография 
крупным планом, каким сде-
лан психологический портрет 
отца. Люди не любят, когда на них открыто на-
правляют объектив. Возможно, действует свойс-
твенный высшим животным существам подсо-
знательный страх перед пристальным взглядом. 
И как долго надо ловить момент откровения, 
когда снимаемый доверяется фотографу полно-
стью. Любой человек несет в себе груз всей жиз-
ни – свое прошлое, прошлое и настоящее своей 
страны, своего народа, и даже 
будущее в надеждах и трево-
гах. Иногда весь этот сгусток 
читается на его лице и только 
мастер фотографией может 
вскрыть и запечатлеть весь 
этот психологический пласт, 
что и доказал Эдвин в портре-
те отца. «Взгляд из глубины ве-
ков» – так назвала бы я этот за-
мечательно сделанный снимок. 
Своими работами автор как бы 
говорит: важно не только худо-
жественное исполнение сним-
ка, но и самоотверженность, 
решительность, настойчивость 
при его создании. Это помога-
ет проникнуть в таинственный 
и загадочный мир природы, 
человека – прочувствовать 
его изнутри. Его фотографии 
– ощущение приподнятости. 
Это другой мир технологий. 
Это отдельный вид искусства, 
он интересен и профессиона-
лам, и обывателям, и школь-
никам, он все шире будет вхо-
дить в мир всех дагестанцев. А 
чтобы это стало действительно 
так, пионеры в этом виде ис-
кусства должны быть высоки-

ми профессионалами с полной 
самоотдачей, что и характерно 
для Э. Конди. 

Учился он этому долгие 
годы. Еще будучи мальчишкой 
часто забредал в сколоченную 
пристройку в махачкалинс-
ком дворе в центре города, где 
его отец Керим Мамедович 
Гусейнов обустроил фотола-
бораторию. Нет, он не был 
профессионалом-фотографом, 
просто все свободное время 
от добывания хлеба насущ-
ного для семьи он предавался 
любимому занятию, которое 
теперь называют модным сло-
вом – хобби. Первые свои уро-
ки Эдик (так звали Эдвина в 
детстве, да и друзья до сих пор 
его так зовут) получал в этой 
домашней лаборатории, ско-
рее похожей на сарай. Здесь он 
применял свои первые знания 
по химии, заложенные его пер-
вой учительницей – одной из 
самых сильных «химичек» в 
городе – Марией Мироновной 
Ценципер. Многие выпуск-
ники махачкалинской школы 
№14 в ее стенах приобретали 

прочные знания по химии благодаря этой учи-
тельнице и выбрали своей взрослой специаль-
ностью именно эту дисциплину. Не стал исклю-
чением и Эдвин Гусейнов. Он окончил химичес-
кий факультет ДГУ. Но детские и юношеские 
увлечения фотографией, которую он постигал 
не только с помощью отца, но и самостоятель-
но изучал по специальным профильным книгам, 

учебникам, журналам, «выру-
чили» его во взрослой жизни. 
После окончания обучения в 
университете работы хими-
ком-технологом не нашлось, 
и Эдвин пошел на телевиде-
ние оператором. 

Пытливого, любозна-
тельного сотрудника посла-
ли повышать квалификацию 
в Москву. Три месяца учебы 
в Останкино были для опе-
ратора Э. Гусейнова плодо-
творными. Здесь он научился 
«ставить» свет, изучил осно-
вы композиции, что было, как 
говорит Эдвин, суперважно. 
Но вскоре грянула перестрой-
ка и оказалось, что содержать 
семью на бюджетную зарпла-
ту – испытание не из легких. 
Он пошел в коммерцию.

Поездки за товаром за 
границу, видение тамошней 
действительности подтолкну-
ли к поиску средств существо-
вания. И перед самым Новым 
годом – в 1984 году Эдвин 
открывает свою студию зву-
козаписи. Идея возникла не 
на голом месте. Отец, помимо 
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увлечения фотографией, был 
«отъявленным» меломаном, 
и Эдвин недурно разбирал-
ся в аудиотехнике. А совер-
шенствование в этой облас-
ти и появившийся кое-какой 
капиталец для приобретения 
новинок оборудования, трудо-
любие, здоровое любопытство 
привели к тому, что студия на 
Котрова, 87 снискала репута-
цию хорошей творческой мас-
терской, где делали продукцию 
завидного качества. Был и авто-
ритет фирмы, клиентура, дела 
коммерческие пошли неплохо. 
Казалось бы, чего еще. Но не 
в случае с Эдвином. Ему тре-
бовался масштаб, стремление 
«идти в ногу со временем». Он 
первым в республике открыл 
солидный салон по продаже 
японских кондиционеров, он 
был первооткрывателем рынка 
новейшей аудио- и видеотех-
ники. Организаторские спо-
собности, стремление к ново-
му качеству жизни привели к 
созданию солидного бизнеса, 
который углублялся, разрас-
тался. Э. Гусейнов основал 
сеть многопрофильных мага-
зинов, где работали по европейскому образцу. 
Одновременно росло и благосостояние, при ко-
тором появилась возможность дать волю своему 
давнему увлечению. 

«Раньше советские люди, и я в том числе, 
жили, используя испытанный принцип: голь на 
выдумки хитра. Не имея достойного фотографи-
ческого оборудования, хороших реактивов для 
проявления пленки, я использовал химические 
составы собственного приготовления, – расска-
зывает Эдвин Керимович. – В старой книге 20-х 
годов прошлого столетия я нашел старый не-
мецкий рецепт химического состава и сам «схи-
мичил» его для проявителя «Родина». Раствор 
сложный, компоненты для него достать было 
непросто. Но помог случай – на заброшенном 
химическом складе нашел грязную, полуржавую 
жестяную банку с просроченным тем самым ос-
новным компонентом для проявителя. Путем 
химических реакций придал ему прежнюю силу 
и долго использовал в 
своем любительском 
деле. Фотографии, 
проявленные с по-
мощью «моего» ре-
агента, отсвечивали 
бриллиантностью и 
были очень эффектны. 
Сейчас возможности 
другие. «Цифра» до-
стигла фантастических 
высот. Это революция 
в области технологий 
передачи изображения 
невероятного качест-
ва. «Пленка» вспоми-
нается как что-то на-
ивное, беспомощное. 

Благодаря новейшей технике, 
которой располагаю, я нахожу 
упоение в фотографии. Это 
такое удовольствие, в кото-
ром не могу себе отказать». 

И зритель тоже испыты-
вает удовольствие, глядя на 
фотополотна Э. Конди. 

– Вы снимаете, что ви-
дите, или в своих фотосю-
жетах используете элемент 
организации, построения 
композиции?

– Организацию фото-
графии признаю только в 
натюрмортах. Не каждый 
сможет создать живописную, 
со вкусом композицию, это 
большое искусство. Но я сни-
маю то, что вижу в природе. 
Организованная композиция 
– отступление от подлин-
ности. Я против искусствен-
ных приемов в фотографии. 
Чтобы поймать нужный ра-
курс, момент загадочности, 
многокрасочности, особого 
величия, откровения при-
ходится надолго замирать в 
неудобной позе или стоять в 
воде, терпеть надоедливых 
насекомых, рисковать быть 

оштрафованным или быть наказанным как-ни-
будь еще. Чтобы, например, снять задуманное на 
южном берегу Средиземноморья, я забрался на 
пальму, что в этом месте категорически запре-
щено, и в ожидании нужного кадра превратил-
ся в камень, снимая почти в полной темноте на 
большой выдержке фотокамеры. Зато результат 
порадовал не только меня. 

– Ваши работы обрамлены не «золоче-
ным» багетом, как это делает большинство 
художников, а довольно широкой рамкой из 
дерева, причем не гладко выструганного, а 
шершавого, где видна его структура. Это ори-
гинально смотрится. Видно, что к этому при-
ложил руку не тривиальный подмастерье, а 
человек творческий. Кто?

– Это работа моего друга Джамала 
Багдулова, который очень тонко чувствует дере-
во, его текстуру. О дереве он знает все. С ним 
приятно работать, он понимает меня, знает, что 

я хотел бы увидеть, и 
делает именно так, как 
надо. Я ему благодарен 
за сотворчество. А что 
касается оригинальнос-
ти рам, то это не сов-
сем так. Почти такие 
же я видел на одной из 
выставок в Париже и 
применил с некоторы-
ми изменениями у себя. 
Вообще, я не стесняюсь 
говорить, что заимст-
вую что-то у других, 
если это действительно 
стоящее и в моем вкусе. 
Не вижу в этом ничего 
плохого. Я, например, 
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фотографии учился не только 
у своего отца, но и рассмат-
ривая специальные журналы, 
да и просто глянцевые с за-
мечательными снимками. У 
знаменитого Адамса учился 
«брать» линию горизонта, об-
лака, снимать в прямом све-
те и отражение в чем-либо. 
Учиться у лучших никогда не 
зазорно. 

– На этой выставке 
ваши работы за два послед-
них года?..

– За то время, когда я 
поставил свой бизнес на серь-
езную основу и больше стал 
заниматься фотографией. 

– В бизнесе вы удачли-
вы? 

– Да. Но удача – ка-
тегория не постоянная. 
Воспользовавшись раз боль-
шой удачей, каждодневно 
надо ее поддерживать трудом. 
Победы нет, есть только ее 
доказательства, результатив-
ность. Надо быть постоянно 
трудоспособным. 

– А как? 
– Бегаю. На беговой до-

рожке три километра в день. Занимаюсь на тре-
нажерах. Удача любит здоровых. 

– Как бы вы охарактеризовали себя? 
– Верен в дружбе. Могу отстоять свою точ-

ку зрения. Но не тупо упираться, если не прав, 
могу ее пересмотреть и признать ошибку. Мне 
свойственна гибкость. 

– На ваших фотографи-
ях нет дагестанских сюже-
тов. Почему? 

– Нет времени выбраться 
в горы. А частые поездки за 
границу – это в основном ко-
мандировки. 

– В бизнесе не бывает 
длительных командировок 
за рубеж. Чтобы поохотить-
ся с фотоаппаратом, нужно 
время. 

– Верно. День плотно за-
нят. Но раннее утро и вечер – 
мои. Присмотритесь к работам, 
в основном они сделаны или на 
рассвете, или на закате. А что 
касается Дагестана, то сейчас 
рождается мой новый проект. 
«Сто красивых женщин» – его 
название. Это будет сборный 
альбом с женскими портрета-
ми разных типажей – славянок, 
дагестанок… Задача моя – по-
казать психологию женщины 
– матери, бабушки, студентки, 
женщины любой профессии, 
любого возраста. Условие 
одно: портреты без известных 
лиц. Они могут быть выполне-
ны любым фотографом, даже 

если он сделал одну единственную фотографию 
в жизни, но она оказалась удачной. Альбом чер-
но-белый. Чтобы передать психологизм, цвет не 
нужен. Это дань красоте и мудрости женщин. 
Снимки можно переслать на мой сайт в интерне-
те. А пока я с удовольствием от своей выставки 
участвую в проекте «Мир глазами Daikin».
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Венеция, Флоренция, Милан… – все го-
рода-государства, что внесли весомый 

вклад в становление итальянцев в исторический 
народ, – по-своему великолепны и самодоста-
точны. Но Рим!!! Это действительно несравнен-
ный и непревзойденный «Первый Рим». И мно-
гое в осмыслении акции Российского философ-
ского общества «Из «Третьего Рима» в «Первый 
Рим», мне стало понятным только в столице 
Италии. Да, конечно, есть Иерусалим, есть 
Стамбул, Париж и Лондон – наглядные памят-
ники высочайшим достижениям человеческого 
творения. Но с Римом, пожалуй, они не сопос-
тавимы! Помню, как в свое время меня поразил 
Иерусалим – не архитектурой, не культурой, но 
квинтэссенцией соперничающих вероисповеда-
ний и их уникальным взаимопроникновением. 
Иудаизм, христианство и ислам господствовали 
в Палестине веками, сменяя друг друга после 
ожесточенных схваток, веря в окончательность 
и вечность каждой своей победы. Рим – вели-
чественнее и безмятежнее в своей непоколеби-
мости, в мировой значимости и несравненности 
сотворенного человеческим гением, потому он 
– не по времени бытия, а по его субстанции, 
– действительно вечный город. 

В то же время Рим отнюдь не заповедная 
зона. История разных эпох сплетается здесь в по-
лифоничный современный городской ритм жиз-
ни. Рядом со стенами Ватикана – станции мет-
рополитена, а у Колизея – автобусная остановка. 
Поезда метро ходят часто, как в Москве. Правда, 
станции у нас – это храм, а здесь сооружения не 
очень интересные, европейского типа – без из-
лишеств. Между параллельными путями ограж-
дений нет. На некоторых станциях очень много 
современной рекламы, и поезда снаружи испи-
саны. Есть достопримечательности, о которых 
невозможно не знать заранее. Колизей – самый 

большой амфитеатр Античного мира, вмещав-
ший около 50 тысяч зрителей, Пантеон («Храм 
всех богов») – национальный мавзолей, здесь 
находится гробница Рафаэля и других знамени-
тостей Италии. Форум, фонтан Треви, площадь 
Венеции, Навона… Древность и средневековье 
– органичная и основная часть современного 
облика Рима, где приезжему можно не только 
попутешествовать по эпохам, но и повседневно 
пребывать в царстве Туллия, республике Цезаря, 
принципате Августа, империи Нервы, Траяна и 
Марка Аврелия. Но Рим все же своеобразный 
мировой памятник истории и культуры, глав-
ным образом, Средневековья и Возрождения, 
хотя представлены Новое и Новейшее время без 
изъятия даже дуче Муссолини… 

Город-государство Ватикан, хотя со всех 
сторон обнесен каменной стеной, но даже че-
ловеку, не лишенному мусульманского преду-
беждения, кажется более чем демократичным, 
открытым. Он начинается с площади Св. Петра 
и одноименного крупнейшего католического 
храма мира, украшение которого составило сла-
ву гениев Возрождения. О духовном и полити-
ческом величии Ватикана судить между делом 
некорректно, но оно далеко не сводимо к пуб-
личному сожжению Джордано Бруно и знаме-
нитому отречению Галилея… Более того, здесь 
ощущение другое: вопреки расхожему мнению, 
христианство отнюдь не противник, а питатель-
ный источник эпохальных трансформаций ми-
ровой истории. Скажем, Ренессанс, хотя и секу-
ляризировал духовное наследие Средневековья, 
но исходил из того, что божественной природой 
каждому человеку дана возможность возвы-
ситься и стать более или менее исключитель-
ным и героическим… И когда мыслитель ранне-
го Возрождения Пико делла Мирандола писал, 
что «совершенство положено всем людям», но 

ИЗ ДАлЬНИХ СТРАНСТвИй

ИТАЛЬЯНСКИЕ АНАЛОгИИ                             
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«кто не философ, тот не человек», он распреде-
ляет ответственность за счастье человека в рав-
ной степени и на бога, и на человека. Стремясь 
создать новую универсальную религию, он од-
новременно выдвинул идею о человеке как куз-
неце своего счастья и будущего: «Мы рождены 
с тем условием, что мы становимся тем, чем мы 
желаем быть». 

Неаполь поражает величественным 
Королевским дворцом XVII века и пристанью 
Санта-Лючия. Неаполитанская бухта не знает 
покоя от больших и малых кораблей, красивых 
яхт. Один из крупнейших центров экономики 
и культуры страны запомнился и встречей с 
нашей землячкой – Джамилей, которая живет 
в Италии вот уже 5 лет. Ее не отличить от дру-
гих симпатичных итальянок ни по речи, ни по 
образу жизни и поведения. Когда я задал свой 
«основной вопрос философии» по поездке – 
попросил назвать самый главный дагестанский 
недостаток на фоне итальянских достоинств, 
Джамиля после небольшой паузы сказала: бес-
культурье и некомпетентность. Пожалуй, это 
то, что нас отличает от почти всего остального 
мира, не только от итальянцев. И это при том, 
что, по словам Джамили, юг Италии нам, кавказ-
цам, близок душевностью, эмоциональностью, 
даже свойственной нам фамильярностью. Да и 
ценности итальянцев – семья, религия, футбол 
– обычные, истинно человеческие. На Джамилю 
два года назад произвело впечатление всенарод-
ное ликование в Неаполе по случаю победы фут-
болистов Италии в чемпионате мира во главе с 
Фабио Каннаваро (капитан сборной, уроженец 
Неаполя, признанный лучшим футболистом 
мира в 2006 году).

Об истоках высочайшей культуры, ком-
петентности и образованности итальянцев, 
разумеется, я задумался задолго до Неаполя. 
Но в этом городе и многовековая история, и се-
годняшние перипетии (чего стоит один только 
«мусорный» скандал, к которому прибавились 
массовые акции против цыган-нелегалов) вы-
лились в кипящие современные политические 
и культурные страсти, в предвыборные бата-
лии руководителей государства, где решающая 
поддержка была оказана нынешнему премьеру 
Берлускони. Говорят, император Нерон очень 
любил Неаполь – возможно, за беспокойный 
нрав, за продуктивно-результативную противо-

речивость… Характеризует ли такое отношение 
жестокого, самовлюбленного, развратного им-
ператора самих неаполитанцев – трудно сказать. 
Но то, что они были издревле неоднозначно 
плодовитыми на творения, находились в эпи-
центре мировых политических и культурных 
событий, – общеизвестно. Юг Италии был богат 
и соперничающими философскими школами 
античности – Пифагор, Эмпедокл, Ксенофан, 
Парменид, Зенон Элейский, множество собы-
тий, связанных с Сицилией, – явились основой 
для открытий Галена, расцвета римской фило-
софии Сенеки, Эпиктета, Марка Аврелия. 

А что происходило в те же века неподалеку 
– за тремя морями к востоку, на той же геогра-
фической широте – на территории Северного 
Кавказа и нынешнего Дагестана. Здесь также 
господствовало язычество, которое, в отличие 
от древнегреческого и древнеримского, не отли-
чалось философской глубиной, целостностью и 
значимостью своего влияния на остальной мир. 
Хотя оно, тем не менее, без особого успеха века-
ми преодолевалось поочередно монотеистичес-
кими религиями – зороастризмом, иудаизмом, 
христианством, а впоследствии и ныне – исла-
мом и современной культурой. В этом особен-
ность – сила и слабость – духовной жизни дагес-
танских народов. Мало кого обогащало столько 
цивилизаций и целостных мировоззрений. Но 
выявлять и вычислять какие-то пропорции их 
содержания в духовности наших этносов, к со-
жалению, тоже дело бесперспективное – ничто 
нам не придало фундаментальную духовно-
ценностную устойчивость. Но поблагодарим 
историческую судьбу и за то, что дагестанцы 
не растворились среди гуннов, сасанидов, хаза-
ров, арабов, татаро-монголов, иранцев, турок… 
Наши предки сумели выковать и сохранить 
свою ментальность, язык и характер, создать и 
развить специфическую культуру, цивилизаци-
онные истоки которой характеризуются особой 
пестротой. Но идеи равенства, свободы и другие 
общечеловеческие ценности, если и были в умах 
и устремлениях наших предков, не имели фило-
софского звучания, политического и практичес-
кого значения и влияния на остальной мир. 

Самая большая достопримечательность 
Неаполя – действующий вулкан Везувий, на 
склонах которого видны и безжизненные поля 
застывшей лавы, и цветущие виноградники. 
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Неподалеку археологическая зона Помпеи 
– уникальный музей под открытым небом, 
свидетельство одной из самых драматических 
страниц истории Римской империи. 5 февраля 
62 года в Помпеях (по тем временам огромный 
город с населением от 10 до 20 тысяч человек) 
произошло страшное землетрясение, 20 августа 
79-го началось опять землетрясение. Горожане 
подумали, что это обычное землетрясение, но 
24 августа вылилась лава из Везувия, город был 
полностью ею накрыт. Мы были в Помпеях по 
случайному совпадению тоже 24 августа, жар-
кий под 40 градусов день, и представили состо-
яние несчастных людей в этой беде. Погибло их 
очень много. Под толщей пепла мертвый город 
находился почти две тысячи лет. Раскопки пора-
жают мир не только подробностями страшного 
дня, но и красотой базилики II столетия до н. э., 
интересными изображениями, которые в архи-
тектуре называются арнанто, примечательными 
элементами быта, мелочами тогдашнего образа 
жизни. Дома внутри обшивались деревом, на 
коврике изображен якорь – символ удачи для 
моряков, звонки для посетителей дома, тради-
ционный сад во дворе, столик под открытым 
небом, общественная часть дома обычно со вто-
рым этажом и внутренней лестницей, драгоцен-
ности, дорогой хрусталь в гостиной, надпись 
«Альбе» (Добро пожаловать). 

Сохранились предвыборные настенные 
призывы кандидатов в «мэры города», цены у 
входа на рынок по основным продуктам, кон-
трольные весы, канализация, по тем же водо-
проводам и сегодня можно попить прохладной 
воды… Нормальная жизнь трудолюбивых лю-
дей, достойных, открытых и честных граждан. 
Ничего подобного в наших поселениях рос-
сийской глубинки, современных аулах и селах, 
многих городах не ожидается в ближайшей пер-
спективе. Вот общественная баня, она посеща-
лась весь день, туалетная комната рядом с пра-
чечной, в которой вместо мыла использовалась 
человеческая моча. Самая ценная моча – верб-
люда, ее экспортировали в специальных кувши-
нах. Люди сдавали свою мочу, отбеливали и сти-
рали белье. Говорят, что император Веспасиан 
решил на этом заработать и наложил налог на 
суконщиков, но те в свою очередь потребовали: 
пускай и те люди, которые сдают мочу, также 
платят налоги. Когда императора упрекнули: 

«Как тебе не стыдно брать деньги у людей за их 
мочу», он, якобы, ответил: «Деньги не пахнут», 
отсюда и пошло это выражение.

Впоследствии Рим становится центром 
христианской религии, в Риме родился Боэций, 
в Неаполе учился великий итальянец – хрис-
тианский мыслитель мирового масштаба Фома 
Аквинский, а между их жизнями – тысячеле-
тие становления религиозно-духовной осно-
вы великой европейской культуры, идеалы и 
ценности которой и поныне значимы для че-
ловечества. О судьбах и многообразии этих 
ценностей и лежащих в их основе идей мне по-
думалось в Урбино – родине Рафаэля, одном из 
самых красивых городов эпохи Возрождения. 
Исторический центр полностью сохранил 
облик средневекового города, он удивитель-
но гармоничен, за что Урбино получил титул 
«Идеального города». Величественный дворец 
герцогов Монтефельтро с картинами великих 
Рафаэля, Вероккьо, Джамболоньи. В своей кар-
тине «Афинская школа» Рафаэль дань уважения 
отдал и Зороастре – иранскому религиозному 
реформатору VII-VI в. до н.э. Влияние зороас-
тризма на многие обычаи, ритуалы и традиции 
на Северном Кавказе и в Дагестане считается 
бесспорным, они веками спрессовались в на-
иболее ценные и значимые коды региональной 
культуры, в конце концов, обретшей контуры 
исламской. Хотя в процессе тысячелетней исла-
мизации региона отношение народов к нравс-
твенно-правовому кодексу ислама – шариату 
оставалось однозначно негативным, ибо он 
противоречил закону предков – адату, однако 
религия ислама открыла дагестанцам доступ к 
духовным ценностям культуры не только му-
сульманского региона, но и античной культуры. 
Через арабские, турецкие, персидские и другие 
языки в Дагестан в своеобразном преломлении 
с большим трудом, но проникали крупнейшие 
достижения мусульманского мира. Но то ли по 
содержательной особенности, то ли по перифе-
рийности влияния на наши народы, ислам не 
оказал того благотворного в контексте гуманиз-
ма влияния на свой ареал распространения, ко-
торое Европа связывает с христианством. 

В те же века дагестанскими народами 
овладевали идеи суфизма, задававшие, по су-
ществу, противоположный курс цивилиза-
ционного развития. Его ценности – аскетизм, 
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самосовершенствование как стремление и лю-
бовь к богу, подчинение себя закону предков, 
воле старших… Видный дагестанский философ 
XI века ад-Дербенди утверждал в своих трудах о 
непримиримости духовного и материального в 
человеке и призывал во имя достижения счас-
тья в загробной жизни умерщвлять грешное, 
ненасытное и эгоистическое физическое тело. 
Более того, человек, вместо того чтобы рабо-
тать и добывать средства для существования, по 
его учению, должен всецело полагаться на бога. 
Думается, этот крайний аскетизм не стал пре-
обладающим и повальным в жизни дагестан-
цев, иначе бы не было никакого производства, 
культуры и образования. Начиная с XVII века 
известны имена ученых и мыслителей, через 
творчество которых более или менее определен-
но можно судить о содержании интеллектуаль-
ной жизни и культуре народов нашего региона. 
По исследованиям профессора М.Абдуллаева 
Мухаммад из Кудутли был видным ученым в 
области арабской философии, мусульманского 
права, логики, философии, по существу, учите-
лем дагестанских ученых. Он боролся против 
схоластики и мракобесия, придерживался ра-
ционализма, отвергал учение о божественном 
предопределении человеческой судьбы, антро-
поморфное представление о Боге. Другой фило-
соф того времени – Дамадан-Эфенди из Мегеба, 
научная деятельность которого проходила в 
основном в Багдаде, Дамаске, занимался также 
математикой, физикой, пропагандировал астро-
номические идеи Улугбека, медицинские – Ибн-
Сины, владел оккультными мистическими на-
уками, увлекался и алхимией. Опираясь на идеи 
Аристотеля, осмысливал философские вопросы 
познания и придерживался мнения, что наука 
и религия не являются противниками, а наобо-
рот, дополняют друг друга в овладении тайнами 
природы, а ислам выступает связывающей и 
интегрирующей силой. Известные дагестанские 
ученые Г. Гамзатов, М. Абдуллаев и другие счи-
тают этих и некоторых других ученых предста-
вителями дагестанского Ренессанса. 

Мне же думается, что подлинные привер-
женцы свободомыслия и гуманизма в Дагестане 
появились где-то на полтысячелетия позже 
первых итальянских своих единомышленни-
ков. В конце XVIII 
и начале XIX веков 
Дагестан оставался 
средоточием вне-
шнеполитических 
интересов Турции, 
Ирана и России, 
которые были не 
намного ближе к 
итальянской и ев-
ропейской культу-
ре, чем Северный 
Кавказ и Дагестан. 
На первый план 
выдвинулись об-
щественно-полити-
ческие проблемы: 
взаимоотношение 
культур, наций, ре-
лигий, вопросы сво-
боды, нравствен-
ности, роли науки 

и просвещения и т. д., началось интенсивное 
проникновение в наш регион достижений ев-
ропейской цивилизации. Одним из открытых 
глашатаев человеческой свободы считается 
Мухаммад ал-Яраги – первый проповедник и 
шейх тариката в Дагестане. В его учении свобо-
да выступает в качестве главного условия жиз-
ни, с ним связано и полное социальное раскре-
пощение горцев. 

Сравнения и сопоставления России и 
Дагестана с Италией меня не покидали всю по-
ездку. Особо они обострились, когда произош-
ла встреча с дагестанцем, совершенно случай-
ная, с моим давним знакомым со студенческих 
лет, доцентом ДГПУ Шамилем Штанчаевым в 
крошечной Сан-Марино – одной из самых ста-
рейших стран мира, окруженной территорией 
Италии. Мы, как и другие наши туристы, были 
единодушны: это сказочно уютный потреби-
тельский рай, вершина в развитии цивилиза-
ции «золотого миллиарда», ее самое санатор-
ное воплощение. Должны быть на земле мес-
та, где отдыхает глаз и душа, вот Сан-Марино 
– такое место. Город, окруженный старинной 
крепостной стеной, поражает естественной 
и рукотворной красотой. Мы прогулялись по 
узким улочкам, продегустировали знаменитые 
местные вина и ликеры и услышали много рус-
скоговорящих соотечественников из бывших 
союзных республик. Мысленно пожелали по-
добной жизни нашим правнукам и прапра…

Я дописываю этот материал после сокру-
шительного поражения итальянцев в чемпиона-
те Европы от футболистов Голландии. Каждый 
вид спорта имеет, по существу, этническое про-
исхождение, фиксируя достоинства того или 
иного народа. По моим наблюдениям, у народов 
с иррациональным менталитетом преобладают 
единоборства, у рационалистов – игровые виды 
спорта со сложными правилами. Массовость и 
привлекательность футбола обусловлены его 
отточенным культивированием историческими 
народами: англичанами, немцами, испанцами, 
итальянцами… Футбол – это игра, игра, в кото-
рой как в никакой другой проявляется коллек-
тивный разум, взаимопонимание, товарищес-
тво, мужество, упорство, трудолюбие, другие 
исконные достоинства, скажем, тех же италь-

янцев. Вот почему я 
спокоен за турнир-
ные перспективы 
сборной Италии, как 
и за цивилизацион-
ное будущее всего 
ее очень симпатич-
ного народа. Но мы 
любим свою Россию, 
свой Дагестан, будем 
болеть за «Анжи» и 
за сборную России 
в том же чемпиона-
те Европы по фут-
болу. Уверен: без 
Италии, без ее под-
линно человеческих 
достижений и свер-
шений в этом мире 
эта любовь была бы 
неискренней и не-
истинной. 



ИЮЛЬ/АВГУСТ 200844

Всегда, когда у редакции газеты, журнала или 
телерадиоканала возникает возможность вер-

нуться к уже опубликованному, чтобы дополнить на-
писанное или сказанное, дополнить, чтобы показать 
читателю или слушателю, что информация, получен-
ная им, достоверна и имеет логическое продолжение, 
то не использовать такую возможность – профессио-
нальное упущение. И нельзя поэтому не вернуться к 
материалу под названием «Есть люди, которые…», 
напечатанном в пятом номере нашего журнала за про-
шлый год. 

В нем рассказывалось о молодом и очень перспек-
тивном дагестанском ученом Наби Магомедове, докто-
ре химических наук, который вместе с семьей – женой 
Натальей Щербининой и трехлетним сыном Амиром 
– погиб в автокатастрофе 7 
февраля 2006 года на нью-
йоркской скоростной авто-
магистрали. Рассказывалось, 
как выпускник буйнакской 
средней школы № 2, а за-
тем химического факультета 
Петербургского университета 
продолжил образование в ас-
пирантуре университета аме-
риканского штата Огайо, где 
защитил докторскую диссер-
тацию; как высоко отзывались 
о его таланте ученого и в Огайо, и руководители лабо-
ратории знаменитого университета в Гарварде, где он 
проработал два года, и его коллеги по университету в 
городе Рочестер, где он затем работал профессором. В 
этой публикации рассказывалось, какой отзвук траги-
ческая гибель молодой семьи замечательного химика 
из далекого Дагестана нашла в душах всех американ-
цев, которые ее знали, 
уважали, ценили и лю-
били за человеческую 
сущность и высокий 
профессионализм суп-
ружеской четы Наби 
и Натальи, как радо-
вались первым само-
стоятельным шагам их 
смышленого малыша. 

В частности, жур-
нал писал, что успехи 
молодого профессора 
в научных изысканиях 
и преподавательской 
деятельности были 
столь впечатляющи-
ми, что университет в 

Рочестере сов-
местно с ком-
панией «Бош и 
Ломб», в которой 
работала супру-
га Наби, тоже хи-
мик, основал «Мемориальный фонд семьи Магомедова 
– Щербининой», средства которого будут использо-
ваться для присуждения каждый год молодому химику, 
наиболее отличившемуся за 5 лет исследовательской 
работы «Премии Магомедова – Щербининой» с вру-
чением медали с изображением их семьи. Через ме-
сяц после похоронной церемонии в Рочестере вышла 
небольшая книга, в которой американские коллеги 
Наби Магомедова делились воспоминаниями о нем и 

его семье. Книга эта полна, 
как писал наш журнал, «про-
нзительного человеколюбия, 
доброты, внимания к личнос-
ти, признания ее заслуг». Эту 
книгу американцы прислали 
в Буйнакск родителям и сес-
тре Наби Магомедова, погиб-
шего в свои 30 лет. Получил 
ее и Эльдар Давыдов, его 
школьный друг. 

Ездила потом в Америку 
и старшая сестра Наби – 

Дагмара. Она повезла в дар департаменту химии уни-
верситета Рочестера дагестанские сувениры, которые 
там теперь демонстрируются на почетном месте. И 
привезла из США фотографии. На них запечатлены обе 
стороны мемориальной медали, вручаемой ежегодно 
вместе с «Премией Магомедова – Щербининой» моло-
дому исследователю, снимок скамьи с памятной таб-

личкой об этой семье 
во дворе университета 
в Рочестере, и дерева 
с памятной табличкой, 
посаженного в память 
о семье дагестанца у 
здания компании «Бош 
и Ломб». 

Такое печальное 
послесловие. И не мо-
жет не рождаться бла-
годарность американс-
ким коллегам и друзь-
ям молодого ученого 
за их память о семье 
Наби Магомедова из 
дагестанского города 
Буйнакск.

АМЕрИКАНЦЫ – 
В ПАМЯТЬ 
О ДАгЕСТАНЦЕ

ПРИЗНАНИЕ
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ПИСЬМО ИЗ КАНАДЫ

наш внештатный корреспондент в Москве врач Абдулхабиров 
Магомед Абдулхабирович ведет обширную переписку, пользуясь ин-
тернетом, по всему миру, рассказывая о Дагестане и в зарубежных 
изданиях. получив письмо от читательницы из Канады, он счел по-
лезным проинформировать о нем наш журнал, прислав в редакцию 
его копию. нам письмо показалось интересным, поскольку говорит 
о состоянии души наших земляков, живущих сегодня на чужбине. 
поэтому решили познакомить с ним и дагестанских читателей. 

Дорогой доктор Магомед Абдулхабирович!
Слово «дорогой» обычно используют, обращаясь к человеку, который искренне дорог, чем я и хочу выра-

зить мое отношение к Вам после прочтения Вашей статьи «Осторожно вираж. Да будут светлыми мысли наши 
и благородными деяния наши!» в газете «Новый Рубеж» за февраль 2008 год, которая издается в Нью-Йорке. 
Я живу в Канаде, в Торонто. Приятельница недавно привезла мне из Нью-Йорка этот номер газеты. Читаю 
Вашу статью и глаза застилают слезы. В какой-то момент все смешалось внутри: то ли горечь воспоминаний о 
прошлой жизни, о том, как приходилось молча «проглатывать» ядовитые антисемитские высказывания своих 
невежд-однокурсников или одноклассников, или просто земляков; то ли радость, что (слава Богу!), наконец, 
наступил тот день, когда почтенный земляк-дагестанец открыто призывает своих соотечественников к голосу 
РАЗУМА!

Вы тысячу раз правы, дорогой доктор, в том, что, выезжая в далекие края, каждый из нас увозит с собой 
в душе кусочек родины! Ведь находясь за тысячи верст от кавказских гор, невозможно забыть красоты наших 
гор, чистый горный воздух, которым не можешь надышаться, спускаясь с трапа самолета, откуда бы ты ни 
возвращался в родной Дагестан! Невозможно забыть душистый аромат наших дагестанских фруктов и мело-
дии искрометной лезгинки. Ну и, наконец, замечательные книги Расула Гамзатова и Фазу Алиевой, на которых 
все мы выросли! Знаете ли Вы, что горских евреев в Израиле называют «кавкази», а здесь, у нас, в Канаде, ни 
одна горско-еврейская свадьба не проходит без лезгинки, или кумыкской танцевальной «Сэн болмасэн...», 
или популярной «Песни о Буйнакске»?

Верно в этой песне поется «...И куда бы судьба ни бросала, даже в дальнем краю, мне приснятся высокие 
скалы – среди гор мой уют...». А сколько раз мне снился двор моего детства в Буйнакске? Знаете, как хочется 
туда попасть, хотя бы одним глазком заглянуть! Как хочется пересмотреть любимые фильмы «Тучи покидают 
небо», «Фатиму»!

Волею судьбы нам пришлось разлететься по миру. Но мы с любовью рассказываем детям о своем 
Дагестане, о добрых соседях, о традициях, чтобы дети наши знали, что они – ГОРЦЫ! А горцы – это особен-
ный, отличающийся своим мужеством и гостеприимством, скромностью и честью, народ! Недавно в Торонто 
проходил Детский международный фестиваль. О нем вы можете прочитать на сайте www.gorskie.ru в разделе 
«Культура» и просмотреть фото, открыв в линке http://www.boudarov.com/gallery/main.php?g2_itemId=17960 
«international» – слева. Гром нескончаемых аплодисментов раздался в зале, когда зазвучала всеми любимая 
«Лезгинка» в исполнении наших детей из Нью-Йорка!

Магомед Абдулхабирович! В интернете я ознакомилась и с другими Вашими замечательными очерками и 
последней статьей «Вы сотканы из Кавказа или не забывать свои корни». Отрадно сознавать, что Ваши статьи 
призывают людей разных вероисповеданий объединять свои сердца к взаимопониманию и любви к ближне-
му во имя спасения цивилизации, чтобы предостеречь человечество от разрушения!

Огромное вам за это СПАСИБО!
С наилучшими пожеланиями творческих успехов, здоровья и долголетия Вам, и безоблачного мирного 

Дагестану неба!
С глубоким уважением

Тейлё Нисанова, 
заместитель президента

Культурного Центра Кавказских Евреев Канады,
председатель женской и детской организации

КРИК ДуШИ
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Россия – родина авторского оружия, при 
этом Россия – единственная страна, в кото-
рой оно создается. А Дагестан – это, пожалуй, 
единственное место, где это самое авторское 
оружие так ценится. Прекрасное и грозное, 
впечатляющее и завораживающее – все это оно 
– авторское художественное ору-
жие. В нем проявляется дух народа, 
его культура. 

Оружие несет в себе историю, 
хранит в себе загадку, разгадать ко-
торую под силу только настоящему 
ценителю. Как Меч-кладенец был бы-
линной мечтой каждого воина, так и 
сегодня каждое оружие – уже легенда, 
носящая в себе сакральный смысл. 

Глуп тот, кто рассматривает его 
как орудие убийства, как инструмент, 
ведь оружие живет совершенно в дру-
гой сфере – этической и культурной. 
Мастер-оружейник, создающий каждое 
новое оружие, вкладывает в него 
свой талант, всю душу. При этом 
он редко задумывается о слож-
ностях его изготовления. Если 
есть идея и сформировалась 
концепция, художником пра-
вит духовная составляющая. 
А иначе и быть не может, ведь 
авторское оружие – это не ре-
месло, а искусство.

Когда в конце июня в 
«Президент-комплексе», в ху-
дожественной галерее «Во-Арт» 
в Махачкале состоялась вы-
ставка авторского оружия 

Саидат мАГОмЕДОвА

рАМАЗАН 
АХМЕДОВ 

И ЕгО “ШВАрЦЕНЕггЕр”
Рамазана Ахмедова, посетители любовались ве-
ликолепием ножей, клинков, авторских компо-
зиций. Неописуемая красота «Щита и копья», 
тонкая работа так называемых ножей-лунати-
ков, «Газавата», «Хачбека», «Ятагана», великоле-
пие композиции «Варвар» и смешное название 

«Шварценеггер» для холодного 
оружия. Как позже объяснил 
сам автор, композицию он на-
звал так потому, что она чем-то 
напоминает ему Терминатора. 
При этом она казалась гораздо 
более одухотворенной, чем ге-
рой Шварценеггера. 

Разглядывая произведения 
Рамазана Ахмедова, оставалось 
только соглашаться с Марьям 
Магомедовой-Чалабовой, канди-
датом искусствоведения, которая 
справедливо отмечала: «Оружие 
само по себе – вещь парадок-
сальная: это добро и зло, жизнь 

и смерть, надежда и опасность, 
что сопровождает человечест-
во с самого начала. Ведь пер-
вобытное оружие – камень, 
палка и т.д. в те времена за-
щищало, кормило и являлось 
самой необходимой частью 
жизни человека. Да и по сей 
день значение оружия, к со-
жалению, не ослабевает. А ав-
торское оружие – это то, что 
имеет право на жизнь. Все, 
что создает художник, будь то 
охотничий нож, меч, кинжал 
или, например, интерьерное 

мАСТЕРСТвО

– авторское художественное ору-
жие. В нем проявляется дух народа, 

Оружие несет в себе историю, 
хранит в себе загадку, разгадать ко-
торую под силу только настоящему 
ценителю. Как Меч-кладенец был бы-
линной мечтой каждого воина, так и 
сегодня каждое оружие – уже легенда, 
носящая в себе сакральный смысл. 

Глуп тот, кто рассматривает его 
как орудие убийства, как инструмент, 
ведь оружие живет совершенно в дру-
гой сфере – этической и культурной. 
Мастер-оружейник, создающий каждое 
новое оружие, вкладывает в него 
свой талант, всю душу. При этом 
он редко задумывается о слож-
ностях его изготовления. Если 

При этом она казалась гораздо 
более одухотворенной, чем ге-
рой Шварценеггера. 

Рамазана Ахмедова, оставалось 
только соглашаться с Марьям 
Магомедовой-Чалабовой, канди-
датом искусствоведения, которая 
справедливо отмечала: «Оружие 
само по себе – вещь парадок-
сальная: это добро и зло, жизнь 

и смерть, надежда и опасность, 
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оружие – очень личное по своей сути и по своей 
принадлежности. Роль оружия, как и всех дру-
гих произведений искусства, здесь, при всем 
качестве металла, его функциональности, сво-
дится к созерцанию, размышлению». 

Не зря рыцари когда-то воспринимали меч, 
как связующее звено с Богом. Так, пожалуй, и 
сегодня мечи, сабли и авторские ножи – это, 
скорее, находка для коллекционеров, нежели 
способ расправиться с врагом. «Орудие убийс-
тва, – говорит посетитель выставки Мурад 
Магомедов, – это кухонный нож или отвертка, 
а то, что мы видим здесь, – настоящее искусст-
во. Когда я смотрю на все эти работы, мне ка-
жется, что было бы неплохо родиться в эпоху 
викингов. Или быть соратником Шамиля. Но 
убивать кого-то таким произведением искусст-
ва я бы не стал. Жалко такой нож (смеется). А 
если серьезно, мне вначале даже стало стыдно 
за чувство благоговения, которое я испытал, 
глядя на эти клинки и мечи, мы ведь с друзья-
ми пришли «ножики оценить» просто. Но, как 
оказалось, здесь не я один такой, вот половина 
из присутствующих на выставке, в том числе и 
женщины, которые оружием никогда не инте-
ресовались, останавливаются подолгу у каж-
дой работы, в детали всматриваются…»

Подумалось, как замечательно, что в на-
званиях работ Ахмедова отсутствует ужасное 
по своей сути словосочетание «повседневное 

оружие». Пусть это будут хоть скромные ком-
позиции, украшающие дома, хоть «шпаги с 
бриллиантами» наподобие тех, что Екатерина 
II награждала своих генералов... И если мы 
увидим прекрасное в ножах, мы вряд ли пус-
тим его в ход, и станет нож как «орудие убийс-
тва» лишь архаизмом. 

Игорь Комаров – заведующий сектором 
оружия музеев Московского Кремля однажды 
сказал: «Настоящее красивое оружие всегда 
функционально, функциональное оружие всег-
да красиво. Это закон нашего зрения и нашего 
восприятия. Удобную вещь, ту вещь, которой 
удобно пользоваться, всегда приятно держать 
в руках – это действительно закон нашего вос-
приятия». И с этим сложно поспорить, тем бо-
лее после выставки Ахмедова, когда пришло 
понимание, что кусок стали с рукояткой можно 
рассматривать как картину или скульптуру, от-
ходить, подходить к работе вновь, и с каждым 
разом находить новые детали. Поражаться. 
Испытывать благоговение. 

Воистину, мастер-оружейник – это искус-
ствовед и философ, умеющий создать художес-
твенный образ – глубокий и, пожалуй, гроз-
ный, местами агрессивный и вдохновляющий 
на подвиг. 

Фото 
Артема 

МАСАЛЬСКоГо
Артема 

МАСАЛЬСКоГо
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С этой книгой невозможно общаться в 
тесных вагонах метро, шумных трам-

ваях и торопливых маршрутках. Это книга 
ученого, который привык возделывать свою 
«пашню» глубоко, не оставляя на ней сорня-
ков. Замечательно, что не перевелись такие ис-
следователи в наше время.

Известна судьба первых критико-лите-
ратуроведческих книг Казбека Султанова. Во 
второй половине 70-годов прошлого века вы-
шло грозное постановление обкома КПСС, и 
общее писательское собрание, и доно-
сы «доброжелателей», и рецензия пол-
ковника КГБ, разгромившего молодого 
автора за «непартийный подход» и от-
сутствие «четких идейных позиций». 
К. Султанов был одним из тех немно-
гих дагестанцев-интеллектуалов, нару-
шителей идеологических границ, кото-
рые писали без оглядок на партийные 
установки. Их мышление работало на 
перспективу, на то, что позднее назовут 
перестройкой сознания.

Будучи признанным ученым-фи-
лологом, К. Султанов верен и другой 
науке – науке оставаться самим со-
бой. Рукой свободно и честно дума-
ющего человека написана и новая мо-
нография К. Султанова «От Дома к 
Миру. Этнокультурная идентичность 
и межкультурный диалог», недавно 
вышедшая в московском издательстве 
«Наука». На материале литератур Дагестана и 
всего Северного Кавказа прослеживаются тон-
кие соотношения между «художественным тек-
стом», «национальной идентичностью», «меж-
культурным взаимодействием». Бросается в 
глаза многоплановость литературоведческих 
сюжетов. Вот названия некоторых глав: «Угол 
преломления. Этнокультурная идентичность 
в художественном измерении», «Прошлое как 
непреходящий феномен. Сюжет «историчес-
кой родины» в литературе северокавказско-
го зарубежья», «Между свободой и судьбой. 
Кавказская война XIX века в зеркале литера-
туры и общественного мнения», «Продление 
смысла. Литературное наследие: к вопросу о 
переоценке ценностей». 

Другой тематический блок образует цикл 
о «кавказском тексте» русской литературы. 
Если говорить об его основном смысле, то я бы 

гОрИЗОНТ 
ПОНИМАНИЯ

о ноВоЙ КнИГЕ КАзБЕКА СУЛТАноВА

обратился к названию и подзаголовку стерж-
невой, на мой взгляд, главы в монографии: 
«Поверх конфликта, или Быть услышанным. 
Лейтмотив «уменьшения несогласия» в повес-
ти Л. Толстого «Хаджи-Мурат». 

Умение заново посмотреть на известные 
вещи, уловить новые смысловые оттенки в 
художественных текстах относится к числу 
достоинств книги. Тридцатые годы ХХ века, 
например, принято однозначно оценивать как 
эпоху идеологического диктата. Но в трактовке 

К. Султанова они предстают как этап 
сложный, неоднозначный. Основанием 
для такого подхода стало осмысление с 
высоты сегодняшнего дня творческого 
опыта таких разных писателей, как Г. 
Цадаса и Э. Капиев. 

Обращает на себя внимание раз-
носторонность дарования автора. 
О живописных работах Халил-бека 
Мусаясула, о его графике, о «совмеще-
нии словесного и изобразительного 
планов» в книге «Страна последних ры-
царей» К. Султанов пишет как искусст-
вовед. Некоторые страницы в главах о 
М. Алиханове и об участии в научном 
конгрессе в американском Бостоне вы-
дают глазомер политического аналити-
ка. Особенно там, где прослеживается 
взаимосвязь категорий «этническое», 
«гражданское», «имперское». Со зна-
нием дела К. Султанов выходит в сфе-

ру социокультурной проблематики, укрупняет 
масштаб анализа литературы. 

Умение схватить главное, отделяя его от 
второстепенного, отличает главу о литератур-
ной диаспоре. К. Султанов не просто описыва-
ет северокавказскую литературную диаспору, 
но ставит вопрос об «интеграции полярных 
культурных смыслов в рамках сложного и про-
тиворечивого единства национальной лите-
ратуры». Он находит «новые и неожиданные 
грани национального самоопределения», об-
ращаясь к текстам Эльфат Эдельби, Мухадина 
Кандура, Али Акатурпа, Рифата Озбея, Демира 
Шимшека, Алаэтдина Сезгина, Семиха Сейид 
Дагестанлы. Природу их творчества во многом 
определяет ностальгический миф о Кавказе, та 
«память сердца», которая становилась «глав-
ным ресурсом культурной памяти».

Истории восприятия кавказской войны и 
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столкновения оценок и непримиримых пози-
ций посвящена выразительно озаглавленная 
глава «Между свободой и судьбой». 

Вопрос о целесообразности длительного 
сопротивления горцев ставился так или ина-
че на протяжении более 150 лет. Одни видели 
только героику и самопожертвование, оцени-
вая русско-кавказские отношений «в категори-
ях непримиримого противостояния». Другую 
крайность представляли сторонники прямоли-
нейного, по мысли К. Султанова, «негативизма, 
решительно отказывающего национально-ос-
вободительному движению в какой-либо пози-
тивной целеустремленности». Подобный взгляд 
«сверху» К. Султанов аргументированно оспа-
ривает. Он вступает в полемику с антишамилев-
скими выпадами А.-Х. Султыгова, А. Фадина, с 
«державными» рассуждениями А. Зубова и т.д. 
Наш земляк так пишет по поводу упомянутых 
рассуждений: «Засилье в общественно-полити-
ческом и культурном лексиконе XIX века таких 
оценочных определений, как «разбойничьи 
вертепы» (Н. Данилевский), было в известном 
смысле оправдано накалом военного противо-
стояния, но оказалось стереотипно-устойчи-
вым и в последующие времена, вплоть до ны-
нешних». 

Сегодня много разговоров вокруг «иден-
тичности». Для К. Султанова понятия «иден-
тичность» и «межкультурный диалог» как 
две стороны одной медали, одного 
процесса становления литературы. 
Самоопределение, считает он, это не 
только пристальный взгляд на себя и 
в себя. Оно требует и сопричастности, 
способности, готовности впитывать 
достижения других культур. Чем глуб-
же познается «малая родина», тем ост-
рее воспринимается «иное». 

К. Султанов говорит о «расширя-
ющемся контексте», который органич-
но включает в себя этнокультурную 
специфику, но не сводится только к 
ней. Иначе говоря, оставаться верным 
самому себе, материнскому истоку, 
значит быть готовым понимать друго-
го человека, верного своей традиции, 
другую культуру, непохожую на твою.

Подлинное национальное своеоб-
разие, размышляет К. Султанов, обла-
дает качеством всеобщности. Это ка-
чество надо увидеть и осмыслить. Автор вгля-
дывается в напряженное взаимодействие раз-
нонациональных культурных смыслов с тем, 
чтобы расширить горизонт понимания родной 
дагестанской литературы. На перекрестке куль-
тур, в пространстве межкультурных перекличек 
находило себя и дагестанское слово (Э. Капиев, 
Р. Гамзатов, Х. Мусаясул, М. Алиханов и другие). 
На этом пути К. Султанов приходит к достаточ-
но любопытным выводам. В разговоре об эволю-
ции Р. Гамзатова возникает такой мотив: в его 
творчестве «впервые в истории дагестанской 
литературы чувство человечества заявило о 
себе как живое, теплое, реальное и сильное че-
ловеческое чувство. Поэт стал в национальной 
литературе первым европейцем, одержимым 
мыслью о Дагестане, и первым дагестанцем, 
одержимым мыслью о Европе и мире. Пусть не 
покажется парадоксальным это сочетание!».

Или в этом же контексте обратимся к 
главе «Двойное зрение»: М. Алиханов – автор 
тридцати очерков «В горах Дагестана», опубли-
кованных в 1895-1896 гг. в газете «Кавказ», цар-
ский генерал и одновременно просвещенный 
дагестанец – нес не только, пишет К. Султанов, 
военную службу, но и «службу общения куль-
тур, не только воевал на стороне России, но и 
участвовал в формировании её представлений 
о Кавказе как европейски образованный горец, 
волею судьбы ставший проводником имперс-
кой политики».

С другой стороны, он доказательно го-
ворит о диалоге как необходимом условии 
становления национальной литературы. 
Литература вбирает, чутко реагирует на «мес-
тный колорит», на устойчивые этнокультур-
ные признаки, но есть и динамика художест-
венного сознания, открытого многообразию 
жизни. Отсюда важность и обязательность 
диалогического принципа. Вот почему, мне ка-
жется, с такой заинтересованностью, с таким 
исследовательским нетерпением «набросился» 
К. Султанов на толстовский «Хаджи-Мурат». 
Для него это глубоко поучительный пример 
взаимной услышанности. Л. Толстой не прос-
то увидел Кавказ глазами восхищенного героя 
(вспомните Оленина из «Казаков»), но и услы-
шал, понял его сердцем и умом. Мотив «умень-
шения несогласия», прозвучавший в одной из 

статей писателя, становится заветным 
ключом к художественному миру по-
вести. Толстой смотрит на кавказс-
кий мир, пишет К. Султанов, «сквозь 
оптику вечных категорий «жизнь» и 
«смерть», «добро» и «зло». Великий 
русский художник описывает Кавказ, 
но удерживает в поле своего духовного 
зрения «исторический горизонт сущес-
твования рода человеческого как тако-
вого».

Перечитывая повесть, К. Султанов 
находит нехоженую тропу, преодоле-
вая инерцию восприятия легендарно-
го текста. Он умудряется найти «белое 
пятно» и переосмыслить один из са-
мых устойчивый литературоведческих 
штампов. Речь идет о связке «Николай I 
– Шамиль», которая «смоделирована по 
принципу уподобления одного деспота 
другому». К. Султанов решительно не 

принимает тезис о «равной исторической вине 
Шамиля и Николая как тиранов-двойников». 
Для него они скорее не двойники, а антиподы.

Книга видного представителя россий-
ской и дагестанской гуманитарной науки 
Казбека Султанова требует пристального 
чтения. Она сочетает строгость суждений и 
живую критическую оценку. Я бы так сказал: 
это аналитика, согретая неравнодушным от-
ношением к судьбам литературы и культуры. 
Книга К. Султанова принадлежит к числу тех 
книг, которым дано побудить читателя к со-
размышлениям, к напряжению собственных 
умственных и душевных сил, к расширению 
горизонта миропонимания. Внимательный 
читатель с пользой для себя приобщится к 
работе открытой мысли автора – открытой в 
том смысле, что в ней нет ничего от самодо-
вольства или от претензий на истину. 
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Доктор Массух из Хомса (Сирия) на свои 
средства решил издать книжечку, соб-

рав в нее 30 стихотворений Расула Гамзатова. 
Ведь сирийцы знают его «Мой Дагестан», но не 
знают его стихов. Меня Массух попросил напи-
сать к ней предисловие. На его написание мы по-
лучили добро от дочери Р.Г. Гамзатова – Патимат 
Гамзатовой. А само предисловие к этой книге 
– перед вами, читатель. 

Рим – Международный Центр Поэзии. 
Авторитетная комиссия литераторов рассматри-
вает переведенные на итальянский язык по три 
стихотворения поэтов из разных стран, для изда-
ния. Для большей объективности рассматривает 
без указания страны и имен авторов. И вот тор-
жественный вечер. Председательствующий за-
читывает стихотворения «Молитва», «Берегите 
друзей» и «Журавли» в статусе лучших стихов 
XX века. Их автором, на удивление участни-
ков, оказывается коммунист Расул Гамзатов из 
Советского Союза.

Авторитет Расула Гамзатова – общеплане-
тарный и сам Расул – целая планета Поэзии. 

По сей день я часто встречаю и за рубе-
жом и в России людей, не знающих что-либо о 
Дагестане. Даже в московских отделениях почты, 
когда я отправляю письма в Дагестан, сотрудни-
цы частенько спрашивают: «А где это Дагестан? 
Неужели в России?»

Маленький Дагестан одарил Россию учены-
ми, политиками, военными, спортсменами, по-
этами, теологами, художниками, дипломатами, 
философами, ювелирами, музыкантами, архи-
текторами, нефтяниками, врачами, летчиками и 
другими общественными деятелями. Среди них 
имя Расула Гамзатова стало символом, знаменем, 
паспортом, вершиной Дагестана. 

Мне посчастливилось в течение многих 
лет быть с ним в дружбе. Много раз бывал в его 
гостеприимных домах в Москве и Махачкале. И 
он бывал у меня дома, но, к сожалению, редко… 
Чаще встречались мы в доме у легендарного 
дипломата-разведчика Абдулхалика Гаджиева из 
Хунзаха и кинорежиссера «Мосфильма» Юсупа 
Даниялова. 

В годы моего студенчества Расул Гамзатов 
часто устраивал встречи дагестанских поэтов и 
писателей со студентами. Эти общения всегда 
были весьма поучительными и очень интересны-
ми. Однажды на такой встрече в Дагестанском 
медицинском институте мы, студенты, подарили 
Расулу Гамзатову медицинский халат, и он сразу 
же с юмором заметил, что «этот халат станет для 
него пропуском при посещении друзей в боль-
ницах». Ведь раньше в больницы не пропускали 
без халата. 

ПрОрОК ПОЭЗИИ
Общаться с Расулом было всегда интересно. 

Его высказывания были афористичными, реаги-
ровал он моментально. При мне один из моло-
дых дагестанских поэтов без стеснения обратил-
ся к нему с просьбой помочь приобрести порта-
тивную печатную машинку «Эрика». В те давние 
годы в стране почти все было дефицитом. Расул 
Гамзатов саркастически заметил: «Отсутствие 
машинки мешает тебе стать Пушкиным?». Сам 
Расул никогда не пользовался машинкой. Кстати, 
у него был красивый почерк. 

Расул любил людей, и они отвечали ему вза-
имностью. Он не различал людей по националь-
ным, религиозным и политическим признакам. 
И спокойно относился к людским слабостям. Он 
делил людей лишь на скучных (всегда правиль-
ных, а по его характеристике «казенных») и жиз-
нерадостных, а по его выражению – «безвредных 
грешников». И сам он относился к большим жиз-
нелюбам и врожденным оптимистам. Своими 
проблемами он никогда не нагружал других. Но 
очень многие «нагружали» его своими просьба-
ми. И Расул очень многим помогал. 

Общался он с правителями и простыми 
гражданами одинаково почтительно. В тече-
ние многих лет он был не только депутатом 
Верховного Совета Советского Союза, но и чле-
ном его Президиума – высшего государственно-
го органа могущественной советской державы. 
К нему шли даже с просьбой о помиловании 
приговоренных Верховным судом СССР к рас-
стрелу. И ему удавалось все, или почти все. Ибо 
Расул Гамзатов пользовался в Советском Союзе 
абсолютным авторитетом. Перед ним открыва-
лись любые двери. 

Когда после аспирантуры я стал работать в 
Москве врачом, Расул Гамзатович нередко звонил 
мне с просьбой помочь тому или иному пациен-
ту. Безусловно, он мог бы обратиться в Москве 
к любому профессору или академику. К ним он 
тоже нередко обращался по такому поводу, и они 
всегда были рады выполнить просьбу любимого 
поэта. Но обращающихся к нему с просьбами 
бывало так много, что Расулу Гамзатовичу при-
ходилось обращаться и ко мне тоже. 

Частенько дома из карманов Расула его чу-
десной жене Патимат приходилось вытаскивать 
листочки бумаги со строчками стихов. Они при-
ходили к нему в течение дня и в разных ситуа-
циях. Я как-то спросил его: «Расул Гамзатович, 
а когда вы пишете при такой занятости?». Расул 
серьезно ответил: «Встаю рано. Утром луч-
ше думается о прожитом дне и предстоящем! 
Вдохновение посещает, когда провожаю друга 
в «мир вечный», когда вижу влюбленных, полет 
орлов и вспаханное поле, когда вижу радости и 

магомед АбДулХАбИРОв
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несправедливости бытия, страдания и подвиги, 
когда гляжу на вершины гор и морские волны… 

Расул Гамзатович многим подписывал свои 
книги, по моей просьбе и московским профес-
сорам тоже. Это были не просто дежурные от-
писки, а поэтические надписи! Собрать бы их! И 
именитые люди очень рады были этим книгам, 
ибо купить в магазинах книги Расула Гамзатова 
было очень сложно, хотя издавались они часто 
и многотысячными тиражами. Но спрос превы-
шал издательские квоты. И на творческие вечера 
Расула Гамзатова в Москве всегда собиралось ог-
ромное количество почитателей его таланта. Эти 
вечера становились праздниками души и мысли. 
И отвечал он на все вопросы участников встреч. 
На московских вечерах поэзии Расула Гамзатова 
всегда было многолюдно, в них принимало учас-
тие много узнаваемых личностей. Расул говорил, 
что он не красавец и по-русски говорит не очень 
грамотно, что его лучше читать, чем слушать, но 
люди приходили на эти встречи в надежде услы-
шать о правде жизни.

Поэт был  боль-
шим ценителем кра-
соты и отваги, певцом 
любви и женщин. У 
него есть цикл сти-
хов под названием 
«Конституция люб-
ви». И от него всегда 
исходила надежда. 
Казалось, он пришел 
в этот мир навсегда. 
В нем гармонично со-
четались остроумие 
и ирония мудрецов. 
Он воспевал Честь 
и Достоинство, но и 
жестким бывал тоже.

Когда в августе-
сентябре 1999 года экс-
тремисты вторглись 
в Дагестан, Расул Гамзатович публично заявил, 
что их предводители не мужчины. И это было 
справедливо, ибо настоящие мужчины посеща-
ют соседей и братьев не с оружием и злобой, а 
с песней и добротой. Народный поэт Дагестана 
не мог отреагировать на невежественных отмо-
розков иначе, если даже они кричат «Аллагьу 
Акбар» при совершении своих злодеяний. 
Кстати, он и себя не жалел. По молодости лет под 
воздействием критики имама Шамиля амбици-
озным лидером азербайджанских коммунистов 
Расул написал небольшое стихотворение, о ко-
тором затем очень сожалел, и всю жизнь носил 
эту боль в своем сердце. Никто не обвинял его за 
это сильнее, чем он сам. Прочитав его великую 
покаянную поэму «В горах мое сердце», можно 
склонить голову не только перед его талантом, 
но и перед его абсолютным мужеством. Для 
такой личности, как он, признание своей вины 
значит больше, нежели победа на поле боя. Еще 
он выражал сожаление, что многочисленные 
собрания отнимают много времени. 

Расул Гамзатович любил мир во всем его 
многообразии и людей во всем их разнообра-
зии. Поэтому справедливо называют его Поэтом 
Цада и Планеты. Цада – теплый, солнечный аул в 
горах Дагестана, малая Родина Расула. «Цада» – в 
переводе с аварского означает «огонь», «пламя», 

«очаг». Живут в Цада около 500 горцев, добрых 
горцев и красивых горянок.

В скромной сакле, где жил Расул и его отец, 
– Гамзат Цадаса, поэт, теолог, драматург, – теперь 
создан музей. Там портреты не только отца и ма-
тери – Хандулай, но и двух его старших братьев – 
Ахильчи и Магомеда, погибших на полях Второй 
мировой войны, защищая мир от фашистской 
саранчи.

Расул Гамзатов не очень-то придерживал-
ся здорового образа жизни. Я не видел могуче-
го Расула, занимающегося физзарядкой, но он 
очень дружил с пятикратным чемпионом мира по 
вольной борьбе Али Алиевым, ставшим врачом-
хирургом, ученым-преподавателем, тренером, 
в конце жизни – министром спорта Дагестана. 
Сам Расул не раз болел, но не припоминаю слу-
чая, чтобы он жаловался на свои болячки. Зато 
он воспевал медицинских сестер, докторов. В 
больницы он попадал, скорее, по настоянию за-
ботливой, умной, многотерпеливой его супруги 

Патимат. Она возглав-
ляла музей изобра-
зительного искусства 
в Дагестане, была из 
очень благородного и 
известного в Дагестане 
рода Саидовых.

Даже в больнич-
ных палатах Расул не 
терял чувство юмо-
ра. Как-то я спросил 
его о самочувствии. 
Последовал ответ: 
«Неприлично быть 
здоровым в больном 
обществе». В другой 
раз ответил: «Нельзя 
придавать междуна-
родное значение своим 
болезням». Это звучало 
многозначительно в со-

ветской действительности, ведь лидеры страны 
тех лет много времени проводили в больницах.

Расул много читал и много стихов сво-
их и других поэтов мог продекламировать. 
Библиотека его была богатой. Даже в больничной 
палате книг у него бывало много. И умер Расул в 
кремлевской больнице, где лежал измученный 
тяжелыми для него многочисленными и обиль-
ными юбилейными торжествами в Дагестане 
и Москве в связи с его 80-летием. И все-таки 
смерть его была неожиданной. Дагестан без него 
осиротел. Безусловно, появятся новые одарен-
ные поэты, но абсолютно убежден, что именем 
Расула давно и на века соткана слава Дагестана 
и дагестанцам следует помнить завещание поэ-
та: беречь его достоинство! И не чернить свою 
родину.

Расул Гамзатов не раз направлял пациентов 
с тяжелыми последствиями переломов и ортопе-
дическими деформациями к другому великому 
дагестанцу – врачу Гавриилу Илизарову. У поэта 
есть стихотворение, посвященное выдающему-
ся врачу. Попрошу доктора Массуха перевести 
и это стихотворение на арабский язык. К тому 
же сам Массух является крупнейшим специа-
листом в использовании методик гениального 
Илизарова в ортопедии и травматологии, его по 
праву считают «сирийским Илизаровым»!
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Будучи в Сирии, я был приятно удивлен 

любовным отношением сирийцев к Расулу 
Гамзатову, а его книга «Мой Дагестан» многими 
воспринимается как «Моя Сирия», ибо пробле-
мы у людей в этом подлунном мире одинаковы. 
Расул откровенен в этой книге об истории, до-
стоинстве и раздумьях Дагестана. В ней нет сла-
вословия в адрес советских вождей и коммунис-
тической идеологии. Ему пришлось посещать 
могущественного в те годы коммунистического 
идеолога, члена Политбюро ЦК КПСС Михаила 
Суслова с дагестанской буркой и рукописью 
«Моего Дагестана». Суслов говорит Гамзатову: 
«О, Расул Гамзатович! Моя жена очень любит 
ваши стихотворения…». Расул тут же парирует: 
«Михаил Андреевич! А что вам мешает любить 
мои стихи?». В общем, было дозволено издать 
«Мой Дагестан», и эта небольшая книга стала 
одной из популярнейших в Советском Союзе. 
Много добрых отзывов было о ней опубликова-
но. Расул писал продолжение этого произведе-
ния, но, к сожалению, работа осталась незавер-
шенной. 

В начале 90-х, когда одни народы стали на-
травливать на других, когда стали растаптывать 
вековые нравственные нормы, Расул в отчаянии 
сказал: «Это уже не мой Дагестан!» Так или ина-
че, но эта книга, к сожалению, не получила про-
должения. Расулу Гамзатовичу хотелось привес-
ти в порядок свои рукописи, архивы, в последние 
годы в своих стихах Расул частенько упоминает 
о смерти, да и свою жизнь сравнивает с арбой, 
которая катится вниз с расшатанными колесами 
и изношенными креплениями. 

После смерти незабвенной Патимат я был 
у него дома, видел его впервые в печали и с бо-
родой. Расул был очень грустен, таким я его не 
видел ранее: «Родители умерли, братья погибли, 
ушла и Патимат. Я по-настоящему осиротел. 
Жизнь – это короткий перерыв между прошлым 
и вечностью. И тут надоело, и туда не хочет-
ся…». Вышел за порог своего махачкалинского 
дома и сказал: «Приходи, если моя грусть тебя 
не тяготит». Этот образ седого и грустного, но не 
сломленного гиганта я ношу с собой всю жизнь. 
Талантливый публицист и давний друг Расула 
– одаренный поэт Омаргаджи Шахтаманов всег-
да искренне называл его Гигантом: «Гигант ска-
зал…», «Гигант звонил…», «Гигант просил…» 
Они были большими друзьями, хотя не всегда 
их взаимоотношения бывали ровными, но их 
большой дружбе я был свидетелем. 

А в сирийском Свейде у меня была удиви-
тельная встреча с семьей Абу Асар. Отец семьи 
– инженер, будучи еще молодым человеком, 
купил пять книг Расула «Мой Дагестан» и по-
дарил их невесте, ее брату и родителям, а за-
тем первенца нарекли Расулом в честь Расула 
Гамзатова, хотя имени Расул среди друзов во-
обще не встречается. Мальчик вскоре умер от 
болезни крови. Родились две замечательные 
дочери, а затем сын. И вновь Абу назвал своего 
сына Расулом. Этот красивый, добрый, сирийс-
кий школьник-отличник говорит, что он «вста-
ет раньше матери и готовит ей кофе», он читает 
«Мой Дагестан» и хотел бы приехать в Дагестан, 
познакомиться с дагестанскими девчонками 
и мальчишками, учиться в Дагестанском уни-
верситете: «Мне очень нравится имя Расул 
тоже…»

О Расуле Гамзатове много добрых слов на-
писано его коллегами и друзьями. Да и он сам 
тоже немало восторженных слов посвятил мно-
гим замечательным людям. Доктор Массух пять 
гамзатовских стихотворений в своем переводе 
опубликовал в сирийском журнале «Родники» 
под рубрикой «Пророк поэзии». Емко и верно 
отмечено. Пожалуй, так высоко Расула еще ник-
то не оценил. 

Массух большой знаток и ценитель россий-
ской поэзии и музыки. Малым тиражом на свои 
средства он издал на арабском языке переве-
денные им самим небольшие книжечки стихов 
Сергея Есенина, Анны Ахматовой и других поэ-
тов России. Спасибо моему щедрому другу и та-
лантливому во многих сферах доктору Массуху 
за этот подвижнический труд, который должен 
бы быть отмечен в Сирии, России и Дагестане 
официальными властями, общественностью. 
Массух одаривает своими книгами своих много-
численных коллег и друзей. Его книги в продажу 
не поступают.

Отмечу одну странность в современной 
многонациональной России. В школах и уни-
верситетах страны сегодня не изучают твор-
чество Расула Гамзатова. Я посмотрел оглавле-
ние российских учебников. В них биографии 
и стихи Державина, Пушкина, Лермонтова, 
Некрасова, Блока, Есенина, Маяковского и дру-
гих русских поэтов, но Расул остался за бор-
том школьных и университетских программ. И 
нет ни одной книги Расула Гамзатова в малых 
и больших книжных магазинах Москвы. Союз 
писателей России (а он был много лет секре-
тарем этого Союза) не издал ни одной книги 
Гамзатова после его смерти. И песен в России 
на стихи Расула тоже не исполняют. Нынче по 
всей вертикали и горизонтали популярны пош-
ловатые песни и книги о преступниках и оли-
гархах. На российских телеканалах и радиовол-
нах вообще не исполняют песен разных народов 
России. Единственным исключением является 
песня «Журавли» на бессмертные стихи Расула 
Гамзатова. Эта песня – реквием по погибшим 
защитникам Отечества, ее ежегодно исполняют 
9 мая по всей России. И на том спасибо!

Кстати, после развала Советского Союза, 
когда в стране началась смута, Расул Гамзатович 
публично заявил: «Дагестан к России добро-
вольно не присоединялся и Дагестан добро-
вольно из нее тоже не уйдет!». Жестко, но очень 
верно, ибо Дагестану комфортно в составе 
Российской Федерации. Да и Россия стала богаче 
Дагестаном. Хорошо, что в критическое время у 
Дагестана был Расул Гамзатов. А ведь даже ла-
уреат Нобелевской премии писатель Александр 
Солженицын во времена войны в Чечне заяв-
лял: «Пусть уходят Чечня и Дагестан от России». 
Это не звучало мудро в устах мудреца, а пото-
му позже большой писатель России к его чести 
полностью изменил свое мнение. И уже кроме 
национал-шовинистов и фашистов-скинхедов 
никто не ратует за подобное отделение.

Расул Гамзатов был соткан из мудрости и 
юмора. Он воспевал Дагестан, Кавказ, Россию 
и Мир. Расул завещал людям любовь к матери, 
верность Родине, жизнь с достоинством, уваже-
ние к языкам, культурам, традициям и религиям 
всех народов. Будем же следовать заветам поэта 
и мудреца!
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лИТЕРАТуРА

В детстве я искала ответ на вопрос «Почему 
лакские песни такие печальные?». И только пов-
зрослев, поняла, что они являются  отражением 
трагической судьбы моего небольшого, но беско-
нечно дорогого моему сердцу народа.

Очень сильно пострадал генофонд лакцев в 
результате подавления восстания горцев 1877 года 
и во время Второй мировой войны, когда лакцев 
переселяли в Ауховский район. А затем уже в 
наши дни – новое переселение на необжитые пес-
чаные земли.

Тут, конечно, не до веселых песен. Теперь я 
уже понимаю, почему мои родители по утрам слу-
шали печальную армянскую музыку и 
в нашем доме не разрешалось громко 
смеяться. И сегодня меня все больше 
тянет к своим корням, к своим истокам. 
Мне хочется посетить все аулы Лакии, 
особенно трепетно и тепло поздоро-
ваться с теми, где уже никто не живет, 
постоять в задумчивости у развалин 
покинутых домов, у покосившихся от 
времени надгробий и выплакать на-
взрыд всю вековую печаль моего ма-
ленького, но очень достойного народа.

И будто услышав мое заветное же-
лание, ко мне пришел поэт и писатель 
Руслан Башаев со своей светлой и чис-
той книгой «Каменные звезды Родины 
моей», увидевшей свет в 2007 году. 
Думаю, это произведение доставит 
всем дагестанцам, особенно лакцам, 
истинное удовольствие, смешанное с 
печалью, так как автор поведет чита-
теля по всей Лакии, расскажет стиха-
ми на лакском и русском языках обо всех селах и 
покажет прекрасные фотографии 99 аулов Лакии, 
многие из которых, к сожалению, уже давно лежат 
в руинах, и от этого еще больше скорбит душа.

В поисках оптимальной поэтической формы 
Руслан Башаев остановился на сонете и постарал-
ся максимально приблизить его к стилю лакской 
народной поэзии, к духу горского песенного твор-
чества. В сборник вошли 99 сонетов, в которых 
автор признается своей Родине в сыновней люб-
ви, граничащей с самоотречением. Через богатую 
палитру поэтического восприятия мира лиричес-
кий герой с восхищением и болью говорит о своем 
отчем крае от лица его 99 сыновей из 99 аулов, а 
читатели становятся невольными соучастниками 
происходящего, входят в роль обитателей того 
аула, о котором пишет поэт.

И каждый раз читатель не замечает, как 
его захватывает магия лакского языка Руслана 
Башаева, его умение выбрать именно те слова, ко-
торые созвучны с названием покинутого аула, что 
еще больше подчеркивает тоску и печаль, вызыва-
емую видом разрушенного села. Индивидуальные 
особенности языка и стиля Р. Башаева помогают 
ему через поэтическое слово сделать очень дорогие 

Сияли ГАДжИЕвА

ЖЕМЧУЖНОЕ ОЖЕрЕЛЬЕ ЛАКИИ
для лакцев исторические названия аулов еще бо-
лее дорогими, передать соплеменникам то чувство 
тревоги за судьбу своего этноса, которое никогда 
не покидает его самого. Во всех его стихах звучит 
призыв к спасению своего прошлого и будущего, 
к реанимации инстинкта самосохранения. Поэт 
переживает из-за того, что подавляющее боль-
шинство из нас перестало отличать бесценное от 
бездарного, вечное от сиюминутного.

Надрыв души народа можно выразить только 
звуками родного и древнего лакского языка с его 
удвоенными согласными, абруптивами и другими 
ему присущими особенностями. А если еще до-

бавить к этому ударение и мелодию, 
ритм и рифму, то можно от этого все-
го придти в неописуемый восторг и 
подняться над собой, понять, что та-
кое счастье.

Счастье по Руслану Башаеву 
– это жить на своей земле, дышать 
воздухом Родины и говорить, го-
ворить на родном языке. Язык дает 
силу духа и ощущение полетности, 
то есть крылья.

Каменные звезды Родины моей 
– это метафорические образы селе-
ний, расположенных на высоте, где 
горизонт сливается с небесами, а 
прежние огни этих аулов, как угаса-
ющие звезды, продолжают излучать 
свой негасимый мерцающий свет в 
душе поэта, передающего его нам, 
читателям.

Переводы на русский язык, как 
отмечает автор в предисловии, не 

являются переводами в обычном смысле этого 
слова. Поэт считает, что перевод поэзии от одного 
языкового состояния в другое – это в лучшем слу-
чае «добросовестная облицовка». Хочется сказать, 
что и переводы хороши, и они просто необходимы 
в книге, чтобы увлечь, вызвать интерес у лакца, не 
умеющего читать на лакском, и у русскоязычного 
читателя. Я думаю, что эту книгу хорошо допол-
нил бы аудиодиск, хорошо начитанный и на лакс-
ком и на русском языках, и видеодиск для тех, кто 
живет вдали от Родины.

В конце книги автор дает замечательный ве-
нок двустиший, язык которых отличается четкос-
тью, образностью и лаконичностью. Они легко за-
поминаются. И я думаю, что вряд ли можно четче 
и выразительней передать мысль, заложенную в 
ставшие афористичными эти двустишия Руслана 
Башаева.

Высокая поэзия требует изысканного офор-
мления. Дизайн книги свидетельствует о тонком 
вкусе художников, выполнивших его, настоящим 
украшением поэтического произведения явились 
фотоиллюстрации талантливейшего художника, 
заслуженного работника культуры РД Камиля 
Чутуева.
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Я возвращался домой с работы, когда 
вдруг увидел в парке давнего друга и 

одноклассника, с которым не виделся несколько 
лет. Он особенно запомнился тем, что в школь-
ную пору часто любил устраивать различного 
рода розыгрыши. На него, помню, бывало, оби-
жались, а иногда даже и злились. Я подошел к 
нему:

– Здравствуй, Рустам!
Мужчина обернулся в мою сторону, и его 

узкое лицо медленно расплылось в широкой 
улыбке. Он затряс мою руку.

– Ба... Джамал. Рад тебя видеть. Как ты, что 
ты? Чем занимаешься?

– Преподаю. Еще репетиторством подраба-
тываю...

Рустам хлопнул меня по плечу.
– Молодец. Рад за тебя...
Я, в свою очередь, спросил, где он так долго 

пропадал. Рустам объяснил:
– Живу в Москве. Работаю журналистом. 

Приехал отдохнуть. В отпуске я.
Потом он взглянул на большие наручные 

часы и сказал:
– Я тороплюсь. Давай вечером встретимся 

здесь и поговорим. Ты не против?
Я согласно кивнул: «Встретимся».
Рустам записал мой номер телефона и быст-

ро растворился среди гуляющих.

2
В шесть часов вечера мы снова увиделись. 

В парке как всегда было многолюдно. Решили 
посидеть в кафе. Однако там было душно, и 
Рустам предложил скоротать время за летним 
столиком на улице. Заказали кофе и немного ко-
ньяку. Но о чем бы в тот вечер ни говорили, раз-
говор  Рустама всякий раз касался проведенных 
в школе годов. Он с удовольствием вспоминал, 
как разыгрывал в свое время одноклассников и 
друзей.

– И тебя разыграл однажды, – важно уточ-
нил он. – Ты поверил, когда я сказал, что в школе 
не работает отопление.

– Было такое, – согласился я.
– И сказал, что учитель по истории попро-

сил всех учеников принести в школу электричес-
кие печки... И ты принес. Помнишь, как над то-
бой все смеялись? – Он улыбнулся: – Послушай, 
ведь столько уже нам теперь лет.

– Да, уже по 40.
– Да... годы идут, – задумчиво вздохнул 

бывший одноклассник и стал глядеть куда-то в 
сторону.

– Чего высматриваешь?

БЕЛАЯ ЖЕНЩИНА
– Не чего, а кого. Смотри: вон сидит жен-

щина, вся в белом.
– Ну и что?
– А то, что она тоже смотрит на нас.
Я взглянул туда, куда указывал Рустам. 

Действительно, симпатичная молодая женщина 
глядела в нашу сторону и улыбалась.

– Ты знаешь ее?
Друг пожал плечами.
– Нет. А ты?
– И я не знаю.
Никто из нас в тот вечер так и не решился 

подойти к «белой» женщине (так мы ее окрес-
тили про себя). Когда вышли из парка, Рустам с 
сожалением бросил:

– Дураки мы. Надо было все-таки хотя бы 
поздороваться. Она такая симпатичная.

– А может, эта красавица завтра опять при-
дет, – предположил я.

Рустам ухватился за эту мысль.
– Точно. Давай ради интереса придем сюда 

и завтра.

3
Но на следующий день у меня не получи-

лось придти в парк. Рустам был раздосадован. 
Он позвонил мне и сказал, что снова видел «бе-
лую» женщину. Но вот, мол, теперь из-за меня 
может, ее никогда не увидим. Вечером я сердито 
спросил у Рустама.

– Почему ты сам не стал с ней знакомить-
ся?

– Не подумал как-то об этом. И потом хо-
рошо, если есть поддержка товарища. Мы были 
уверены, что загадочную незнакомку больше 
не встретим. И ошиблись. Женщина, как и пре-
жде, сидела за тем же столиком. Одета она была 
по-прежнему в тот же наряд: чуть приталенная 
белая юбка с узорчатыми серебряными нитями, 
ослепительно белая туника, а сверху на плечи 
накинута прозрачная накидка. Она маленькими 
глоточками пила из высокого фужера золотис-
тое шампанское. Рустам локтем слегка толкнул 
меня в бок и радостным взглядом показал в сто-
рону незнакомки.

– Вижу, – сказал я. – И что ты собираешься 
делать?

– А вот пойду и познакомлюсь, – решитель-
но заявил он. – Тем более что она опять смотрит 
на нас.

– И что спросишь?
– Что спрошу?.. – Рустам на минуту заду-

мался. – М... м... что-то надо спросить...
– Ладно, – махнул я рукой. – Пойдем, спро-

сим, к примеру, почему она всегда в белом.

Джабраил АлИЕв

лИТЕРАТуРА
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– Ну, это неудобно.
Я попытался оправдать свое предложение.
– Это только предлог. Спросим ради зна-

комства. Надо ведь как-то начать. Она тебе нра-
вится?

– Допустим.
– Вот и пойдем.
Мы неторопливо подошли к незнакомке и 

вежливо осведомились.
– Можно присесть за ваш столик?
Женщина одарила нас лучезарной улыб-

кой:
– Разумеется. Места ведь не заказаны.
Мы присели. Но оба находились в большом 

смущении. А женщина вела себя куда свобод-
нее. Она попросила официантку принести еще 
два фужера и угостила нас шампанским. Была 
она очень обаятельна и поэтому располагала к 
себе. Рустам и я по привычке заказали кофе и 
коньяк.

– Меня зовут Шурханум, – представилась 
женщина и спросила:

– А вас как?
Мы ответили. А потом я поинтересовался, 

почему она всегда в белой одежде, и, надо при-
знаться, почувствовал себя не очень комфорт-
но. Но женщина отнеслась к вопросу спокойно. 
Она сощурила глаза, и сказала:

– Я ожидала такого вопроса. А вам очень 
хочется узнать?

Мы дружно ответили «да».
– Хорошо. Полгода назад у меня умер муж. 

Я его очень любила. Когда прошло две недели, 
знакомый целитель сказал мне, что мой муж 
обязательно вернется, если я буду носить не 
черную одежду, как обычно, а белую. А еще я 
должна отдавать целителю каждый месяц по 10 
тысяч рублей. Таковы условия. Через несколько 
дней как раз и наступает время, когда муж дол-
жен вернуться.

Мы были ошеломлены таким неожидан-
ным признанием.

– И вы верите во все это? – после короткой 
паузы спросил я.

Она тихо ответила:
– Обязательно. Ведь этот целитель уже смог 

вернуть с того света человека.
– Ну этого никак не может быть, – восклик-

нул Рустам и взглянул на меня несколько расте-
рянно.

– Да, тут что-то не то, – поддержал я това-
рища. – Не думаете ли вы, что так называемый 
целитель просто мошенник?

– Зря вы так говорите, – обидчиво поджав 
губы, сказала Шурханум. – Нельзя не доверять 
целителю, который сумел вернуть оттуда чело-
века.

– Ну, это же обыкновенная сказка, – ра-
зочарованно протянул Рустам. – Если хотите 
– просто чушь.

Шурханум нахмурила тонкие, изящные 
брови.

– Прошу вас, не произносите необдуман-
ных слов. Я сама видела этого человека. Его зо-
вут Мурзабек. Он и сейчас работает на консер-
вном заводе.

Наступила длительная пауза. Мы абсолют-
но забыли о кофе и коньяке. Недопитое шам-
панское продолжало искриться в хрустальных 
фужерах. Наконец Рустам решительно сказал:

– Я хотел бы сам взглянуть на этого 
Мурзабека.

Женщина пристально посмотрела на него.
– Пожалуйста. Только не задавайте ему ни-

каких вопросов. Он не очень любит на них от-
вечать.

Она встала и, собираясь уходить, как бы не-
нароком бросила:

– Может, вам нужен мой номер телефона. 
Чтобы потом могли позвонить мне...

– Да, нужен, – в один голос сказали мы.

4
На второй день Рустам пришел ко мне до-

мой. Вид у него был такой, словно на него не-
ожиданно вылили ведро ледяной воды. Не успев 
еще затворить за собой двери, он стал торопли-
во говорить.

– Был я на заводе. Видел того человека. 
Вроде нормальный...

– Ты что-нибудь спрашивал у него?
Друг слегка смутился.
– Да. Хоть наша знакомая и просила не гово-

рить с ним на эту тему. Спросил о его смерти...
– И что?
– Он подтвердил, что действительно уми-

рал. И даже, что был похоронен.
– Как похоронен?
Рустам поморщился, как от сильной зуб-

ной боли.
– Обыкновенно. Сказал, что если я не верю, 

то он может показать свою могилу. Ее говорит, 
до сих пор не убрали.

Тут и я был по-настоящему удивлен.
– Ну и дела...
Рустам смахнул носовым платком пот со 

лба и сказал:
– Знаешь, а мне становится все интереснее. 

Теперь я хотел бы увидеть и самого целителя. 
Шурханум говорила, что его зовут Махсувар.

Я усмехнулся.
– Какое-то странное имя. А адрес тебе из-

вестен?
– Да. Утром я звонил ей. Она объяснила, 

как его найти.

5
Спустя два дня Рустам ожидал меня на при-

вычном месте. Он был взволнован. Смотрел на 
меня каким-то непонятным взглядом, а потом 
таинственно зашептал:

– Я ходил к целителю. Он так и не показал 
мне своего лица. Сидел за большим столом в ка-
кой-то накидке и темных очках. Я спросил его о 
покойном муже Шурханум и целитель ответил, 
что действительно работает над его возвраще-
нием. Объявил мне, что если хочу увидеть нечто 
грандиозное, чтобы пришел завтра вечером.

– Ты веришь ему?
– Не знаю. Сейчас, по-моему, рано об этом 

говорить.
– Пойдешь?
– Да. Наверное, будет что-то интересное.
От чрезмерного волнения Рустам энергич-

но размахивал руками и был в таком нервном 
состоянии, будто у него под ногами горела зем-
ля. Я стал его успокаивать.

– Ты не волнуйся. Если хочешь, пойдем 
вдвоем. Или лучше вообще не будем вмеши-
ваться в это темное дело.
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Рустам вскинул на меня свои густые брови.
– Да ты что! Как это не вмешиваться. Я не 

должен пропускать такого события. Не забывай, 
что я журналист, и мне все это действительно 
интересно.

* * *
Следующие события удивили меня и 

Рустама еще больше. Друг рассказал, что когда 
был у целителя, то туда явился какой-то чело-
век, завернутый в белую простыню, и маг тор-
жественно объявил, что пришелец и есть муж 
Шурханум. 

Я скептически заметил:
– Ну, это уже совсем… Что за мистика? Он 

что, вернулся с того света?
Рустам в недоумении развел руками.
– Может, мистика, а может, и нет. – Я поз-

воню Шурханум и попрошу, чтобы она пришла в 
парк и принесла фотографию покойного мужа.

– Зачем?
– Я видел этого человека. И если она прине-

сет фотографию, то узнаем, он это или нет.
Когда мы встретились в парке и Шурханум 

показала нам фотографию, то Рустам подскочил 
на скамейке, как ужаленный.

–Это он! Клянусь – он.
Я искоса взглянул на Шурханум. Внешне 

она казалась спокойной, хотя какая-то тень на-
бежала на ее красивое лицо.

– Вы уверены?
Рустам еще раз пристально всмотрелся на 

фото и кивнул головой.
– Конечно. Это он.
Шурханум громко вздохнула, будто у нее 

тяжелый камень свалился с души, и негромко 
произнесла:

–Значит, он вернулся.
С укоризной посмотрев на нас, она строго 

выговорила:
–А вы не верили. Видите, как все хорошо 

получилось. Это счастье для меня. 
В правдивости ее слов мы могли бы убе-

диться, если только «белая» женщина сама 
увидит мужчину и узнает в нем мужа. Поэтому 
Рустам спросил:

– Вы не против, если мы вместе сходим к 
целителю и убедимся, что этот человек и есть 
ваш муж?

Шурханум, усмехнувшись, ответила:
– Я не против. Но пойдем туда только я и 

вы, – сказала она, обращаясь к Рустаму. – Так 
надо. Меня об этом попросил целитель. Пойдем 
завтра вечером.

Потом «белая» женщина, придав лицу, 
таинственное выражение, снова обратилась к 
Рустаму.

– Я постараюсь объяснить вам одну вещь. 
И вы должны понять это правильно.

Рустам с любопытством взглянул на жен-
щину и даже немного наклонился в ее сторону. 
А она продолжала:

– Когда придем к нему, то это будет как бы 
не он. 

Друг растерянно захлопал ресницами:
– Вы имеете в виду целителя?
– Именно. Это будет не целитель, а вы... вы 

сами.
Рустам еще чаще заморгал. К тому же у него 

отчаянно стал дергаться подбородок.

– Как это я сам? Вы понимаете, что говори-
те?

– Я прекрасно понимаю. И то, что я говорю, 
сущая правда.

Она внимательно взглянула на Рустама и 
невозмутимо добавила:

– Вы теперь не один. Вас, именно вас, двое. 
Этот второй и есть целитель.

У моего друга от возмущения даже лицо 
скривилось.

– Это уж слишком. Говорите, да не загова-
ривайтесь. Невозможно слушать такое вранье.

Женщина чуть помолчала. Потом в упор 
посмотрела на взволнованного собеседника и 
спокойно заметила:

– Невозможного в этом мире ничего нет. 
Вы в этом сами убедитесь. Увидимся завтра в 
четыре часа дня.

6
На следующий день Рустам не ответил ни 

на один из моих телефонных звонков. Когда я 
пришел к нему домой, то был поражен его ви-
дом. Он лежал на диване, безвольно опустив 
вдоль тела руки, и глядел каким-то отсутствую-
щим взором в потолок. Посмотрев в мою сторо-
ну, едва слышно сказал:

– Я был там. И действительно увидел само-
го себя.

– Как!? – вырвалось у меня.
– Да, старик. Думал, что с ума сойду. Передо 

мной сидел мой двойник. Это был как бы я и в 
то же время не я.

– А Шурханум? Что она говорила?
– Была вначале спокойна. Наклонилась ко 

мне и шепчет на ухо: «А ты не хотел верить». 
Потом пришел тот незнакомый мужчина. Она 
кинулась ему на шею и стала кричать: «Мой муж 
вернулся...»

Рустам поднялся с дивана. Выпил немного 
воды и глухим обреченным голосом прогово-
рил:

– Я раньше не верил в мистику. Теперь вот 
верю. А ты?

Я пожал плечами. А Рустам признался:
– Понимаешь, перед тем как идти к целите-

лю, я сходил к знакомому гадальщику Ибрагиму. 
Он живет неподалеку. И он мне сказал, что та-
кое может быть. У каждого из нас, говорит, есть 
двойник. Поэтому все возможно.

– Да, мистика, и довольно невероятная, 
– согласился я.

– Выходит, что не мистика, а самая насто-
ящая реальность, – невесело усмехнулся мой 
друг.

В это время на мобильный телефон Рустама 
позвонили. Звонила «белая» женщина: пригла-
шала нас увидеться с ней в парке после обеда.

7
Когда пришли в парк, там уже была 

Шурханум, ее «воскресший» муж и еще один не-
знакомец. Не успели мы подойти, как она сразу 
спросила:

– Теперь вы верите, что в жизни может 
быть всякое?

Рустам нехотя ответил:
– Допустим, что это так.
Как только он произнес эти слова, все 

вдруг стали громко смеяться. Я и Рустам 
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глядели на них, совершенно ничего не понимая. 
Наконец Шурханум попросила нас присесть и 
весело объявила, что разыграла Рустама. Она 
тут же сняла с головы парик, изготовленный 
из пепельно-светлых волос, вынула из сумочки 
мягкую вату, зеркальце и стала стирать с лица 
обильный слой макияжа. Потом с улыбкой 
спросила:

– Что не узнали? – Меня зовут Маржанат. 
Мы учились в одном классе.

Рустам с огромным удивлением глядел на 
женщину и, казалось, не верил своим глазам. Я 
и сам только теперь с трудом признал в ней быв-
шую одноклассницу.

– Зачем ты все это устроила? – спросил 
Рустам.

Он продолжал смотреть на нее с удивлени-
ем и непониманием. 
Маржанат переста-
ла улыбаться и се-
рьезно стала выго-
варивать ему.

– Наверное, не 
забыл, как в свое 
время разыграл 
меня. Сказал, что 
наш общий знако-
мый Арслан назна-
чил мне свидание и 
ждет у кинотеатра. 
Я поверила. А это 
оказалось выдум-
кой. Ты хорошо 
знал, что он нра-
вится мне. И все-
таки грубо обманул 
меня. Вот я и дала 
себе слово, что ког-
да-нибудь тоже обя-
зательно разыграю 
тебя.

Рустам все так-
же с недоумением глядел на Маржанат.

– Но как ты узнала о моем приезде?
– Очень просто. Твоя мама дружит с моей. 

Больше того: они работают в одном универмаге. 
Она и сказала мне, когда ты приедешь.

– А мой двойник?
Маржанат снова залилась заразительным 

смехом.
– Я попросила свою маму сходить к вам в 

гости и незаметно принести твою последнюю 
фотографию. – По этой карточке мой родствен-
ник, который является великолепным худож-
ником, и сделал из тонкой прозрачной ткани 
маску твоего лица, наложил тончайшим слоем 
грим. И сел он спиной к окну, в тени. Это мои 
двоюродные братья сыграли роли целителя и 
покойного мужа.

Молодые люди, сидевшие за столиком, сму-
щенно заулыбались...

– Вот это, да... – только и смог вымолвить 
Рустам.

Тут я задал вопрос.
– А если бы вдруг Рустам попросил пока-

зать могилу твоего «мужа»?
Женщина на это серьезно заметила:
– Я этого боялась больше всего. Но раз 

Рустам не спрашивал об этом, то я поняла, что 
моя уловка оказалась очень удачной.

Я снова спросил:
– А тот мастер с завода...
– Просто знакомый. Деньги ему заплатила, 

он и согласился подыграть мне.
Рустам сидел некоторое время молча, по-

том деревянным голосом проговорил:
– Думал, что меня никто никогда не сможет 

разыграть. И так глупо попался.
Перед тем как уйти из парка, я поинте-

ресовался у Маржанат, откуда она знала, что я 
могу спросить ее про белую одежду. Она лукаво 
взглянула на меня.

– Если честно, то не знала. Но почему-то 
догадывалась. Потому что уже спрашивали про 
одежду. А не спросили бы, то все равно нашла 
бы способ заинтересовать вас.

Маржанат попросила Рустама не обижать-
ся на нее и вручила 

ему его маску.
– Возьми на па-

мять. Может приго-
дится.

Он взял и, на-
конец, улыбнулся.

– А можно я 
тебе как-нибудь 
позвоню?

Она внима-
тельным взглядом 
окинула бывшего 
одноклассника, как 
бы оценивая его 
про себя, и махну-
ла своей маленькой 
рукой.

– Можно.

8
Спустя две не-

дели меня навестил 
Рустам. С его худо-

щавого лица не схо-
дила улыбка.

– У меня новость, – сказал он.
– Ты собрался снова кого-то разыграть?
– Нет. Все, хватит, – стукнул он по столу. – Я 

решил жениться.
– И кто она? – поинтересовался я.
– Маржанат.
– Да ну?
– Да, старик. У нее нет никого. Я тоже хо-

лостой. А главное, мы нравимся друг другу.
– Поздравляю.
– Спасибо. Я понял, что на такой женщине 

обязательно надо жениться.
– Почему?
Рустам глубоко вздохнул и выпалил:
– Потому что с такой дамой никогда не бу-

дет скучно.
Потом тихо и доверительно сообщил мне.
– А знаешь, оказывается, кто этот гадаль-

щик Ибрагим?
– Кто?
– Брат Маржанат.
– Как?
– А я ему больше всего и поверил. Это и 

сбило меня с толку.
Он развел руками и глубокомысленно из-

рек:
– Вот и не верь после этого в чудеса…
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Те, кто возрастом постарше, помнят в 
Махачкале «толкучку», которая нахо-

дилась чуть ниже водонапорной башни в райо-
не вокзала. Огромное скопище людей, полная 
антисанитария, отсутствие отчислений в казну 
подвигли власти города на строительство на 
этом месте рынка. Дело в том, что развал СССР 
вынудил наших предприимчивых соседей, ко-
торым в то время жилось много хуже чем нам, 
податься на российские просторы в погоне за 
заработком. Махачкала была ближе всего. Так 
что рынок был построен именно исходя из за-
просов того времени. Товар, привезенный из 
Азербайджана, хоть и не отличался качеством, 
но зато был самым дешевым. В народе рынок 
стал называться «азербайджанским».

Был второй день открытия этого само-
го привокзального рынка Махачкалы, когда 
в одном из его павильонов, который находится 
на спуске к перрону, во время стоянки поезда 
Москва–Баку, появилась весьма примечатель-
ная парочка славянской внешности. Парень был 
косая сажень в плечах, хотя и со следами интел-
лекта на лице. Одет согласно последнему писку 
провинциальной российской моды. На пальце 
блестел немалых размеров «рыжий болт». В руке 
– тугая дорогой кожи барсетка… Не иначе, как 
с «зеленью». В другой руке – огромных размеров 
мобильник, похожий на рацию (в то время дан-
ный аксессуар был большой редкостью, который 
могли себе позволить лишь, так называемые, но-
вые русские). Парень – еще ладно. Не таких еще 
видала рыночная публика. Но рядом с ним шло 
некое создание, при описании которого даже у 
самого талантливого поэта не раз сломалось бы 
перо. Этой феи было лет девятнадцать – никак не 
больше…

Заур ЗуГумОв

ОСНОВНОЙ ИНСТИНКТ
Как не вспомнить высказывания некото-

рых современных ментов типа: «Эх, удивля-
юсь, откуда наши воры берут таких вот девчо-
нок? Этим красоткам не с уголовниками надо 
якшаться, им бы по подиуму ходить. Публика 
будет не визжать, а от восторга плакать...» В 
общем, идет рядом с крутым мужиком созда-
ние... Волосы этаким искрящимся водопадом 
катятся с ее плеч до поясницы, а может, и даль-
ше. Глаза цвета небесной лазури мерцают чуть 
ли не на весь рынок. Ресницы кажутся сол-
нечными лучами... О, где ты, царь Соломон? 
Где твоя «Песнь песней»? Только ты способен 
был описать подобную плотскую красоту... А 
ноги, ноги… И какие натянуты на них порти-
ки – «Плейбою» вкупе с «Пентхаузом» до та-
кой забористой эротики никогда не добраться. 
Ну а маечка… ва-а-а-ще… Под ней перекаты-
ваются, под ней вибрируют данные природой 
первичные половые признаки… Или вторич-
ные? Впрочем, какая разница! Важно, что из 
пупка у этой богини блестит золотом какая-то 
«цацка».

Что тут начало твориться! Торгующий 
люд, исключительно азербайджанской нацио-
нальности, я уже не говорю о покупателях-да-
гестанцах, все рисковали свернуть себе шеи… 
«Детей гор» можно понять: такого они даже по 
телевизору не видели. И покатилось по рынку 
горячими волнами вожделение. Ну, а чудесная 
пара, походив меж рядов, добирается до при-
лавка, где торгуют элитным нижним бельем… 
Ну, не то чтобы элитным – рынок в Махачкале 
на вокзале самый дешевый, это вам не фирмен-
ный магазин в Москве, но все-таки бельем.

Именно здесь притихший рынок слы-
шит поистине ангельский голосок – нимфы, 

Автор этой публикации уже известен дагестанским читателям. Заур Зугумов ведет в 
еженедельнике «Молодежь Дагестана» отдел криминальной хроники. Он автор вышедших в 
свет трехтомника «Бродяга», книги «Записки карманника» и «Словаря преступного мира», 
готовящегося к изданию, работает сейчас над сборником рассказов «Бандитская Махачкала». 
Все опубликованные и готовящиеся к изданию его книги выпускаются крупным московским 
издательством. В апреле нынешнего года ему была посвящена на канале НТВ почти часовая 
телепередача в программе «Русские сенсации» под названием «Крестные отцы». Печатался он 
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виртуозно владел искусством карманного вора. Удивительно, что все это не сломало его окон-
чательно, он нашел в себе силы вернуться к нормальной жизни. Более того, сидение на нарах 
использовал с пользой для самообразования, закалил волю, воспитал в себе способность к 
непредвзятой самокритике, что позволило ему «завязать» с прошлым. И еще: он стал членом 
творческих Союза писателей и Союза журналистов России, ведет активную жизнь публицис-
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лИТЕРАТуРА



ИЮЛЬ/АВГУСТ 2008 59
русалки и прочие сирены могут отдыхать. 
Что конкретно говорит ангел во плоти, не 
так уж и важно. Важно другое, важен смысл. 
Она просит своего спутника купить ей бюст-
гальтер. Он же лифчик. Да-да, вон тот, самый 
дорогой, который за пятьдесят «уе». Хахаль, 
которого в эти минуты люто ненавидит весь 
торговый люд мужского пола, отвечает, что 
денег-то ему как раз и не жалко, только вот 
он опасается, что данный предмет будет ей 
маловат... Да! – мысленно соглашаются с ним 
вожделеющие, конечно, маловат, да и вообще 
– зачем такой груди лифчик, зачем сдержи-
вать столь волшебное дрожание, столь вос-
хитительную тяжесть?

Но девушка не уходит, девушка настаива-
ет: «Купи, купи!» И рынок пуще прежнего оз-
лобляется на счастливчика, у которого «такой 
дэвушка» просит купить столь интимное уст-
ройство. Азербайджанцы в эту минуту готовы 
бросить к ногам принцессы все нижнее белье 
мира. «Купи, купи!» – несется ангельский го-
лосок вдоль рядов. А кавалер, подлец, гнет 
свое: дескать, не капризничай, он тебе мал, он 
тебе не идет. И тут… 

И тут принцесса говорит такое, отчего на 
рынке наступает тишина… Тут даже торговки 
раскрывают рты, тут даже на рыночных бом-
жей и ханыг находит нечто вроде затмения. 
Даже воробьи вроде перестают чирикать… 
Принцесса говорит: «А давай я его прямо сей-
час примерю, и ты сам посмотришь. Если пон-
равится – возьмем». «Соглашайся, соглашай-
ся», – шепчет ветерок, внезапно дунувший со 
стороны моря вдоль прилавка. «Соглашайся», 
– неслышно шепчет рынок. И он сдается, он 
не в силах сопротивляться. Он соглашается. 
Принцесса смеется, как хрустальный коло-
кольчик. От этого смеха у продавцов темнеет 
в глазах и возникает желание переметнуться к 
неверным. 

А продавец, у которого давно уже пересо-
хло во рту, которого перекособочило от бли-
зости чуда, хрипло спрашивает: «А где мерить 
будете?» И этот хрип громом гудит на весь 
рынок и даже много дальше. «Да прямо здесь 
и буду, – отвечает принцесса и наивно спра-
шивает: – А что такого? Или у меня грудь не-
красивая?» И уже не хрип, а стон несется по 
рынку: «Вах, как можно такое говорить?» «Да 
мерь, – неожиданно легко соглашается ее ка-
валер. – Можно подумать, кто-то здесь титьки 
никогда не видел». «Таких, конечно, не видел», 
– тихо говорит принцесса, но голос ее дости-
гает самых дальних закоулков торжища. Эти 
слова заставляют будто даже прибившихся к 
рынку собак оставить недогрызанные кости и 
подойти к месту будущего зрелища.

И что дальше? Да вот то самое! Красавица, 
богиня, ангел изящным движением стягивает 
с себя легкомысленную маечку. И над рын-
ком с его загаженными окрестностями встает 
солнце. Все озаряется победительным светом 
обнаженной женской плоти. По рынку про-
носится тяжелый вздох, он поднимается к 
самому небу и растворяется между облаков. 
Азербайджан у ног богини. Куда проще, куда 
надежнее, чем во время всех этих бесконеч-
ных войн с неверными. Никто из торговцев 
не в силах оторвать взгляд от свершившего-

ся чуда... И где свершившегося? На каком-то 
вонючем провинциальном рынке, для них 
– людей, отягощенных перекупками, необхо-
димостью содержать немалые семьи и платить 
дань бандитам и милиции.

Да, конечно, нынче свобода нравов, сек-
суальная революция… Вот по телевизору изо 
дня в день голых баб транслируют… Но там, 
в телевизоре, в глянцевых журналах все как 
бы понарошку, там все неживое, деланное, об-
манное, а тут – такой порыв. И все живьем. Да 
к тому же и бесплатно. Принцесса между тем 
прикладывает облюбованный лифчик к свое-
му телесному богатству. И все понимают – да,  
прав ее ухажер. Коротка кольчужка. Еле-еле 
прикрывает выдающиеся формы. Тут явствен-
но начинает слышаться зубовный скрежет… 
Это переживают, это завидуют бабы, которых 
тоже не оставило равнодушными великолеп-
ное зрелище.

Казалось, время остановилось. Казалось, 
вечность. «Ну и как?» – зачем-то спрашива-
ет принцесса своего пажа-переростка. «Если 
честно, – весомо говорит он, – то не очень. И 
вообще без лифчика лучше». «Да, милый, ты 
прав», – соглашается принцесса. И медленно… 
Медленно!.. кладет не потребовавшийся бюст-
гальтер на место. Медленно берет в руки ма-
ечку. Медленно расправляет ее, осматривает, 
надевает...

И снова по рынку проносится тяжкий 
мужской вздох. Затем принцесса изящно бе-
рет своего спутника под руку, и они опять 
же медленно, даже величественно удаляют-
ся, удаляются в сторону стоящего на перроне 
состава. И исчезают. То есть, вот только что 
были, а теперь нет… Проходит еще несколько 
минут. И по рынку начинает катиться паника. 
С многих прилавков пропал дорогостоящий 
товар - джинсы, куртки, костюмы, обувь и все 
такое прочее. У некоторых, которые специаль-
но выпростались из-за прилавков, чтобы быть 
сопричастными чуду, пропали лежащие под 
прилавками баулы со шмотками. Мало того, 
у многих граждан, которых на рынке застала 
демонстрация обнаженной груди, исчезли ко-
шельки и бумажники.

На славу поработала «бригада»… На сла-
ву поработали и девица с парнем. На свою 
славу, разумеется, на свою. Но ведь и талант 
надо иметь, чтобы в течение минимум десяти 
минут приковывать к себе внимание. Да так, 
что лохи полностью растворились в показан-
ном зрелище. Тут одних только природных 
статей мало. Тут надо артистом быть, тут надо 
каждое движение смыслом наполнить. Судя 
по всему в этой операции участвовало никак 
не меньше 15 человек. Которым, думаю, позже, 
с лихвой хватило средств два месяца оттяги-
ваться. По полной программе, надо сказать, 
оттягиваться.

И ведь что еще интересно. Эта история 
все-таки неоригинальна. Такого рода события 
с неожиданным рыночным стриптизом в ис-
тории отечественной криминалистики имели 
место не один десяток раз. Но поди ж ты – ра-
ботает метод! Безотказно работает. Впрочем, 
ничего удивительного: все здесь упирается в 
наш основной инстинкт. А от него никуда не 
денешься. Такие дела…
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с. 22____

Марат
лУГУев
с. 28____

Гази
Гасайниев
с. 13, 16, 30___________

Магомед
аБДУлхаБиРОв
с. 48, 50________

Джамалудин
ДЖаМБУлаев
с. 8, 10______

 саидат
МаГОМеДОва

с. 26, 46________

Шигабудин
алихМаев
с. 32____

Мустафа
БилалОв

с. 40____

Джабраил 
алиев

с. 54____

заур 
зУГУМОв

с. 58____

сияли
ГаДЖиева
с. 53____

жуРНАл «ДАГЕСТАН» – эТО:
о нашем будущем, 
                              рождаемом нашим настоящим,
о нашем настоящем, 
                                 рожденным нашим прошлым,
о нашем прошлом, 
                              родившем наше настоящее.

взгляд на себя и вокруг себя.

Подписывайтесь, земляки!
Спрашивайте в киосках!

светлана 
кРивОнОсОва

с. 34____



Журнал “ДаГЕСТан” – 
лицо рЕСпублики

Для уваЖающих СЕбя 
и Свою роДину

К сведению читателей!
Рекламодателей в том числе!

Журнал “Дагестан” поступает 
в Госдуму, Правительство, 

Администрацию Президента РФ, 
в федеральные и республиканские 
ведомства в Москве и Махачкале, 

в крупные производственные 
и финансовые структуры, 

учреждения культуры 
России и Дагестана 



Махачкала, август...
Фото Г. Расулова
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